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deponenIndependiente confía en haber dejado atrás la tormenta
La vuelta a la Copa Sudamericana, la compra 
de Lomónaco y la llegada de refuerzos con 
proyección entusiasman al DT Vaccari.

Nutrida agenda de arte para el verano en la ciudad
—cultura

Una original muestra inmersiva en la Rural 
(foto) y actividades especiales en varios 
museos, entre otras propuestas. Página 24
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En medio de las tensiones, 
Milei le propuso a Macri un 
acuerdo antildrchnerista
elecciones. Fue un gesto de acercamiento tras semanas de fuertes cruces; cautela en Pro
El presidente Javier Milei dijo que 
pretende cerrar un acuerdo con 
Mauricio Macri, titular de Pro, 
para confluir en las próximas 
elecciones legislativas. El jefe del 
Estado remarcó que está dispues
to a “conversar” con el exmandata
rio para llegar aun entendimiento 
con vistas a la contienda electo

Los Ángeles, acosada por incendios fuera de control

MARIO TAMA/GETTY 
el mundo—LOS ÁNGELES (AP).-Una serie de cuatro incendios forestales que arden fuera de control en Los Ángeles, avivados por fuertes ráfagas de 
viento, provocaron por lo menos cinco muertos, órdenes de evacuación para155.000 personas -entre ellas, varias celebridades-y escenas dramáticas ante 
el avance de las llamas. El foco en Palisades es el más destructivo en la historia del condado, con unas 1000 estructuras devoradas por el fuego. Página 4

ral. En una entrevista, el líder de 
La Libertad Avanza subrayó que 
tiene “vocación activa” de “ir a un 
acuerdo total en todo el país” con 
sus aliados. “Quiero que vayamos 
juntos y arrasemos al kirchneris- 
mo en las próximas elecciones”, 
apuntó el Presidente. El pronun
ciamiento de Milei tuvo lugar en 

medio de las tensiones con Macri y 
Pro, tanto por aspectos institucio
nales, como la conformación de la 
Corte Suprema, como por asuntos 
de gestión y la concesión de la Hi- 
drovía. El último cortocircuito fue 
por la filtración oficial de una su
puesta lista de empresarios kirch- 
neristas a los que, según el Gobier

no, habría protegido la ex-AFIP del 
macrismo. En Pro tomaron con 
cautela las declaraciones de Mi
lei, pero habilitaron una reunión 
de la cúpula y se espera para hoy 
una respuesta oficial. El Presiden
te también cuestionó los desdobla
mientos electorales de los manda
tarios provinciales. Página 8

EL ESCENARIO

La ofensiva 
que puede 

terminal’ en 
una campaña 

suicida
Carlos Pagni

-LA NACION-

E
s posible que el debate que 
se desató alrededor de las 
operaciones de la antigua 
AFIP para dar un tratamiento 

especial a un universo limitado 
de contribuyentes sea tan apa
sionante que impida observar el 
escandaloso desarreglo institu
cional que pone de manifiesto. El 
contenido del entredicho es cono
cido. El Gobierno le reprocha a la 
gestión de Mauricio Macri haber 
protegido a un grupo de empresa
rios identificados con el kirchne- 
rismo. Continúa en la página 10

Excarcelan 
a Urribarri 
en plena 
feria judicial
CORRUPCIÓN. En medio de 
la feria judicial, el Superior Tri
bunal de Justicia de Entre Ríos 
ordenó liberar al exgobernador 
Sergio Urribarri, que cumplía 
prisión preventiva por delitos de 
corrupción, cuya sentencia aún 
no está firme. En un fallo polémi- 
coy dividido,  los jueces argumen
taron que no estaba acreditado el 
“peligro de fuga” con el que se ha
bía fundamentado la detención. 
Por el mismo fallo, también que
dó libre el exfuncionario legisla
tivo Juan Pablo Aguilera, cuñado 
de Urribarri, cuya defensa plan
teó el mismo recurso. Página 14Pasado oscuro, futuro alentador: remataron en Punta del Este una joya inmobiliaria de Lázaro BáezEs un campo decomisado en una causa por corrupción; lo compró Costantini en 11,2 millones de dólares

PUNTA DEL ESTE (De una enviada 
especial).- Fue un remate cargado de 
matices y atravesado por la historia 
reciente. En un hotel de esta ciudad se 
vendió ayer una “joya inmobiliaria” 
que se le había decomisado a Lázaro 
Báezenelmarcodela causa conocida 
como “la ruta del dinero K”. De aquel 
pasado oscuro, estas tierras ubicadas 
a 9 kilómetros de José Ignacio pasan 
a tener un futuro estimulante y pro
metedor: las compró una sociedad 

liderada por Eduardo Costantini, de 
la que participa también el polista 
Adolfo Cambiaso, con la idea de de
sarrollar un emprendimiento con fo
co en la actividad deportiva asociada 
a los caballos.

La base de la subasta había sido 
fijada en 3,5 millones de dólares, pe
ro el precio escaló rápidamente y la 
propiedad, de 145 hectáreas, se re
mató en US$11,2 millones. Hubo una 
puja breve, pero intensa. Página 15

El chavismo 
endurece la 
represión antes 
de la protestaVenezuela. En la previa de la marcha de hoy hubo nuevos arrestos. Página 2
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MADURO HABLÓ 
SOBRE EL 
GENDARME: 
"CAPTURAMOS A 
UN TERRORISTA"

Tensión en Venezuela | falta un día para la jura presidencial

El régimen chavista 
profundizó la ola 
represiva antes de 
la marcha opositoraEn vísperas de la manifestación convocada para hoy por Machado, fueron detenidos un excandidato presidencial y un reconocido activista; crece el despliegue de las fuerzas de seguridad en Caracas
Daniel Lozano
PARA LA NACION

CIUDAD DE PANAMÁ“Solamen
te hoy capturamos a siete mercena
rios extranjeros, incluyendo a dos 
importantes de Estados Unidos, de 
altísimo nivel, como nunca antes 
se habían capturado en Venezuela. 
Venían a desarrollar acciones te
rroristas también dos sicarios co
lombianos y tres mercenarios de la 
guerra de Ucrania. ¡Vamos a por to
do, Venezuela se respeta!”, arengó el 
presidente Nicolás Maduro a cientos 
de obreros y trabajadores provistos 
de armas largas.

La televisión estatal detalló el ar
mamento de los presentes, con pos
turas amenazantes pese a su aspecto 
poco marcial, con cascos de obreros 
en sus cabezas durante la jura de los 
llamados “cuerpos combatientes”, 
que prosiguió ayer con el reparto de 
armas en las milicias.

Así es el clima prebélico impuesto 
en Caracas por Maduro antes de las 
protestas convocadas para hoy por 
María Cerina Machado y la toma de 
posesión presidencial de mañana. 
La justificación que el líder chavista 
repite como si fuera un dogma de fe 
es que “Venezuela está ejerciendo 
constitucional y legalmente todas 
las acciones de legítima defensa in
terna y externa”.

“Pareciera que todos los países del 
mundo pueden defenderse de las 
amenazas, pero parece que Maduro 
y Venezuela no, debemos dejarnos 
derrocar porque sí, eso es lo progre
sista”, divagó el mandatario.

Una guerra de ficción donde solo 
hay un bando armado, el último mu
ro que separa al pueblo venezolano 
para recobrar la libertad. Un “casti
llo de naipes”, como lo definió la líder 
opositora, pero un castillo donde es
tán armados hasta los dientes. Según 
la propaganda revolucionaria, las 
fuerzas chavistas detuvieron a más 
de 120 mercenarios, entre los que in
cluyen a los dos turistas vascos apre
sados en verano para convertirlos en 
rehenes. No hay ninguna prueba en 
contra de todos ellos.

Maduro aprovechó que estaba 
vestido de miliciano para activar por 
primera vez el Órgano de Dirección 
de Defensa Integral, cuyo objetivo 
es unificar las operaciones de todas 

las fuerzas militares y policiales, 
además de las milicias (civiles fun- 
damentalistas) y el llamado poder 
político popular.

El chavismo acompañó la milita
rización de Caracas con una nueva 
ola de detenciones, al menos una 
veintena, que se llevó por delante al 
excandidato presidencial Enrique 
Márquez y a Carlos Correa, pres
tigioso defensor de periodistas al 
frente de la ONG Espacio Público. 
Dos personalidades relevantes que 
se suman a Rafael Tudares,  yerno de 
Urrutia, secuestrado anteayer cuan
do llevaba al colegio a sus dos hijos y 
del que nada se sabe.

“¡Exijo que se le respete su integri
dad, su salud, que nos permitan ver- 
loy que nos lo devuelvan!”, protestó 
Mabel Calderín, esposa de Correa, 
frente al Palacio de Justicia, acompa
ñada de otros activistas sociale s y de 
miembros de Espacio Público.

Estrategia
Con estas detenciones, el chavis

mo airea los motivos que escondía 
con las últimas excarcelaciones: 
dejar sitio para los nuevos deteni
dos en estas nuevas puertas girato
rias selectivas para descabezar las 
protestasy amedrentar a los barrios 
populares, que presencian atónitos 
el regreso de chicos apresados du
rante mesesy víctimas de maltratos 
y torturas.

Todo vale en el manual del terror 
de chavismo, que también dispuso 
contingentes armados en el barrio 
de Petare, una de las mayores favelas 
de América Latina, que fue el prime
ro en levantarse tras el megafraude 
electoral del 28 de julio.

El psicoterror, como lo llaman en 
Venezuela, también comprende los 
paseos en moto de grupos de para- 
militares con licencia para matar y 
con el manto protector de dirigentes 
chavistas, incluso el famoso gober
nador Rafael Lacava, el mismo que 
se proponía a la comunidad interna
cional como una especie de Adolfo 
Suárez a la criolla.

Otro ejemplo en las últimas ho
ras se vive en el barrio de Paraíso, 
que alberga uno de los cuarteles 
de la Guardia Nacional Bolivaria- 
na (GNB). Cientos de guardias, por 
parejas y equipado con trajes anti
disturbios, pasean en moto de for

ma constante para demostrar su 
músculo militar. El hostigamiento 
chavista llegó también a internet En 
las últimas horas al bloqueo contra 
TikTok (se prolongó durante ocho 
horas) se sumó el de los servidores 
DNS públicos de Google, descubier
to por la organización VE sin Filtro. 
El régimen prepara sus herramien
tas para desconectara Venezuela del 
mundo en el momento que más le 
interese. Una de las excusas dadas 
por Maduro es que el “jefe” de la red 
china de videos “tiene las manos 
manchadas de sangre”.

“El poder se convirtió en el princi
pal actor de una violencia espectacu- 
larizada que busca infundir miedo y 
reafirmar su dominio sobre las liber
tades ciudadanas. La respuesta más 
contundenteaestalógicadeterrorno 
es la sumisión, sino la resistencia acti
va”, resumió Andrés Izarra, exminis
tro de Hugo Chávez, hoy disidente.

En parecidos términos, con la so
lidaridad ciudadana como antídoto, 
veló sus armas pacíficas la oposición 
en vísperas del desafío de hoy. “En 
24 horas, Venezuela toda nos abra
zamos en las calles de nuestro país y 
del mundo. Con coraje venezolano”, 
respondió Machado a la ofensiva gu
bernamental en su penúltimo llama
do antes de la gran protesta de hoy.

El “río valiente”, como lo definió 
Machado, empezó a desatarse ayer 
en la Ciudad de Panamá duran
te la recepción de los emigrantes 
venezolanos a Urrutia. El centro 
de convenciones de Atlapa fue el 
termómetro perfecto en compara
ción con las imágenes que llegan 
desde Caracas. Un pueblo festivo, 
entusiasmado, armado con la es
peranza de regresar a su país fren
te al delirio autocrático de una re
volución que ya casi nadie quiere.

“No podrán contra mi esperanza, la 
devolver a estar con mi familia en Ma- 
racaibo. Me fui en 2017 y Panamá me 
recibió de forma excelente”, señaló a 
la naqon Miguel Antúnez, de 31 años.

Banderas venezolanas, remeras 
con Urrutia en el pecho y el “mano, 
tengo fe” para animar a la selección 
conformaban el merchandising fa
vorito de los venezolanos, en el que 
se incluyó un cartel recién editado, 
para demostrar una vez más su in
genio. “Se busca por ganar elección. 
Recompensa: 7.300.000votos”. •

Milicias chavistas entregan rifles de asalto rusos en CaracasLos colectivos, el “brazo armado” civil al que apuesta el chavismoEsos grupos son denunciados por la oposición y activistas como paramilitares al servicio del poder
Patrick Fort y Yorman Maldonado 
AGENCIAS AFP

CARACAS - “Somos los defensores 
de la patria, los defensores del pro
ceso revolucionario”, proclama Teo
doro Cortez, segundo al mando del 
Colectivo Catedral, que sale al paso a 
las críticas contra estos grupos des- 
criptos por la oposición y activistas 
de derechos humanos como para- 
militares al servicio del poder.

Temidos, los llamados colectivos 
jugaron un papel importante en la 
represión de las manifestaciones 
que estallaron tras la proclamación 
de la victoria de Nicolás Maduro en 
las elecciones presidenciales del 28 
de julio, denunciadas como fraudu
lentas por la oposición y gran parte 
de la comunidad internacional. Re
sultado: 28 muertos, 200 heridos y 
más de 2400 detenidos.

Prometen volver a actuar hoy, 
cuando la oposición tiene progra
madas manifestaciones en vísperas 
de la toma de posesión de Maduro 
para un tercer mandato, mañana.

Anteayer, el ministro del Inte
rior y hombre fuerte del chavismo, 
Diosdado Cabello, reunió a cientos 
de miembros de los colectivos en un 
acto y lanzó serias advertencias con
tra los adversarios de Maduro.

“Fascistas, terroristas: si ustedes 
se atreven [a interferir con la toma de 
posesión] se van a arrepentir toda su 
vida”,advirtióCabelloentreaplausos.

Los colectivos, herencia de Hugo 
Chávez (presidente entre1999y 2013 
y antecesor de Maduro), sostienen 
que trabajan por sus comunidades 
en actividades deportivas, cultura
les y educativas, pero dejan claro sin 
rodeos que su prioridad es la “seguri
dad” de la Revolución Bolivariana.

En el centro de Caracas, un mural 
muestra al icónico Ernesto “Che” 
Guevaray a Chávez, así como a “már
tires” como el líder libio Muammar 
Khadafy o el general iraní Qassem 
Soleimani, todos fallecidos.

Hay un muro, a la vez, reserva
do para los mandatarios de Rusia, 
Vladimir Putin; de Corea del Norte, 
Kim Jong-un, y de China, Xi Jinping.

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
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> Conflicto diplomático
Días después de hablar públicamente por primera 
vez sobre la detención del gendarme argentino Na- 
huel Gallo, el presidente venezolano, Nicolás Madu
ro, tensionó nuevamente el conflicto diplomático 
con el Gobierno y señaló que el régimen capturó a 
un "terrorista". Además, volvió a negar que haya in
gresado al país para visitar a su familia. "Todos tie
nen una novia acá", deslizó.

> Dardos al Gobierno
El líder chavista expresó en una conferencia de 
prensa que el caso del gendarme argentino se hizo 
"muy famoso" y apuntó contra el equipo de Javier 
Milei. "El gobierno nazi y sionista de la Argentina 
pretende que se le dé un premio y una condecora
ción. A ese señor lo estábamos esperando, con pelos 
y señales. Y cuando llegó ya habían llegado otros pa
jaritos al mismo nido”, dijo.

I "El mismo guión"
Maduro cuestionó que Gallo haya visitado el país pa
ra visitar a su novia y consideró que formaba parte 
de un plan de atentado. "Toda la narrativa que ellos 
pretenden imponer para manipular es que todos es
tos mercenarios eran buenos chicos. Todos estaban 
enamorados de venezolanas y venían a visitar a la 
familia de su enamorada. A todos les dieron el mis
mo guión, ¿quién lo elaboró?", señaló.

PEDRO MATTEY/AFP

“Ellos son una fuente de inspiración 
para nuestra independencia total”, 
señala Rafael Arévalo, de 28 años, 
después de tomarse un selfie frente 
a la fachada. “Los colectivos son una 
fuerza civil que apoya al gobierno. 
Están ahí para mantener la paz”, 
agrega este partidario del chavismo.

Es cierto que en ciertas áreas don
de los colectivos están fuertemente 
establecidos, la criminalidad es baja. 
En Catia, enorme barrio obrero en 
el oeste de Caracas, Damaris Muji- 
ca, de 54 años, es una de las pocas 
mujeres que dirigen un colectivo, 
Warairarepano, llamado así por la 
montaña que rodea a la ciudad.

“Si tenemos que ser violentos, ob
viamente lo seremos. Si me pegas,yo 
te voy a pegar. Si tú quieres hacerme 
daño, yo no te voy a dejar”, respon
de ante los cuestionamientos de la 
oposición.

Los colectivos ayudaron a dis
persar las manifestaciones pose
lectorales, mientras sembraban el 
terror día y noche, como en Petare, 
un gigantesco barrio caraqueño, 
considerado uno de los mayores de 
América Latina.

“Uno se dice: ‘Si salgo [a protestar], 
no vuelvo’”, comentó Josumary Gó
mez, de 32 años, durante las mani
festaciones. “El objetivo de los co
lectivos es infundir miedo”, advierte 
otro vecino de Petare.

“Dan miedo”, coincide Phil Gun- 
son, del International Crisis Group, 
quien prefiere calificar a los colecti
vos de “grupos parapoliciales” en vez 
de “paramilitares”.

“Normalmente van encapucha

dos y están armados, o por lo menos 
se puede suponer que están arma
dos [...]. Alaparecerun grupo grande 
de motorizados, vestidos de negro, 
con las caras encubiertas, obvia
mente a un manifestante o a un gru
po de manifestantes desarmados les 
da mucho miedo. Es lógico”, insiste. 
“Hubo heridos y muertos por estos 
colectivos”, afirma.

Gunson indica que los colectivos 
“tienen vínculos directos” con la po
licía y los órganos de inteligencia y 
“son financiados por el poder”. Su
braya su “total impunidad”.

Al aprovechar el apoyo del poder, 
ciertos colectivos pasaron a com
portarse como “bandas criminales” 
que practican la “extorsión”, según 
la ONG InSight Crime, que traba
ja contra el crimen organizado en 
América Latina.

Teodoro Cortezy Damaris Mujica 
rechazan esas acusaciones, niegan 
recibir dinero estatal y dicen vivir de 
negocios de sus agrupaciones.

Mujica apunta hacia dos puestos 
de café, una peluquería y un salón 
de tatuajes propiedad del colectivo. 
“Aquí no pedimos ni un centavo”, 
dice, aunque reconoce que “el di
nero” puede haberse convertido en 
la fuerza impulsora detrás de otros 
colectivos.

Cortez se muestra inmune a las 
críticas: “¡Nunca daremos un pa
so atrás! Yo le pido a Dios siempre 
que todas esas personas que ha
blan mal de los colectivos vivan mil 
años porque van a ser mil años de 
revolución, mil años de los glorio
sos colectivos”. •

Reunión con expresidentes y entrega de ías actas a PanamáUrrutia continuó con su gira por la región; hoy irá a República Dominicana
CIUDAD DE PANAMÁ-Dos días 
antes de la investidura presiden
cial en Venezuela, un grupo de ex
mandatarios latinoamericanosy 
el presidente panameño, José 
Raúl Mulino, se reunieron ayer 
en Panamá con el excandidato 
opositor venezolano Edmundo 
González Urrutia, quien le entre
gó al gobierno local las actas de las 
elecciones que asegura que con
firman su victoria sobre Nicolás 
Maduro el 28 de julio pasado.

“Son esas actas mi verdadera 
banda” presidencial, dijo Urrutia 
en su discurso, en una ceremonia 
en la capital panameña en la que 
firmó el documento de entrega 
de los papeles con el canciller lo
cal, Javier Martínez-Acha.

Más temprano, Mulino había 
dado la bienvenida a Urrutia en 
el Palacio de las Garzas, la casa de 
gobierno, después de que el líder 
opositor visitara Estados Unidos, 
donde el lunes fue recibido por 
el presidente Joe Biden. Antes 
había viajado a la Argentina y a 
Uruguay.

Luego de los saludos, Mulino 
inició un encuentro privado con 
el dirigente venezolano -en exi
lio en España-, quien también se 
reunió en Panamá con una dece
na de cancilleres latinoamerica
nos, antes de viajar a República 
Dominicana.

“Continuaré la lucha hasta lo
grar hacer respetar la voluntad 
del pueblo venezolano”, señaló 
Urrutia, que denuncia como un 
fraude la reelección de Maduro 
y reivindica una victoria en los 
comicios del 28 de julio.

Entre los expresidentes con 
los que se reunió Urrutia está
banlos mexicanos Vicente Fox y 
Felipe Calderón; la costarricense 
Laura Chinchilla; el colombiano 
Andrés Pastrana; el boliviano 
Jorge Quiroga, y los panameños 
Mireya Moscoso y Ernesto Pérez 
Valladares.

Urrutia ha prometido volver 
a Venezuela para “tomar pose
sión” de la presidencia mañana, 
a pesar de que el ministro del 
Interior venezolano y hombre 
fuerte del chavismo, Diosdado 
Cabello, aseguró que si “pone un 
pie en Venezuela, será detenido 
yjuzgado”.

Los expresidentes de la región 
buscan coordinar un avión que 
los lleve a Venezuela junto al líder 
opositor. Anteayer, el Parlamen
to venezolano declaró personas 
no gratas a nueve exmandatarios 
que apoyan a Urrutia. •

Agencias AFPy AP

El intento de Maduro 
para una “transición’’ 
condenado al fracaso
OPINIÓN
Benigno Alarcón Deza
AMERICAS QUARTERLY

Esta columna fue publicada origi
nalmente en Americas Quarterly. El 
autor es director del Centro de Estu
dios Políticos de la Universidad Cató
lica Andrés Bello, en Caracas.

CARACAS
128 de julio, en Venezuela se 
celebraron elecciones. Fue la 
séptima vez que la oposición 

venezolana enfrentó al chavismo 
en un comicio presidencial y la ter
cera desde que Nicolás Maduro ocu
pa el poder, tras la muerte de Hugo 
Chávez en 2013. Pero fue la primera 
vez en 26 años que la oposición de
rrotó al chavismo de forma enfática 
y contundente, con el doble de votos 
que el candidato del gobierno.

Mañana, Maduro intentará igno
rar ese resultado y asumir nueva
mente como presidente, esta vez pa
ra un tercer mandato. Peroapesarde 
todo el boato ceremonial y del recru
decimiento de la represión que pro
bablemente veamos, la evidencia su
giere que Maduro fracasará en su ob
jetivo de dar vuelta la páginay lograr 
que Venezuela vuelva a un clima de 
normalidad en los próximos meses.

De hecho, las encuestas mues
tran que la mayoría de los venezo
lanos sabe perfectamente que ganó 
Edmundo González Urrutia. Una 
inmensa mayoría demanda accio
nes concretas y también cree que 
cualquier cambio político futuro 
no depende de terceros, sino de los 
mismos venezolanos que se alzaron 
con la victoria electoral, cuya credi
bilidad y liderazgo siguen siendo 
muy altos, a pesar de todo lo que ha 
pasado desde entonces.

Esas encuestas sugieren que más 
del 50% de los venezolanos apoyan 
las protestas contra Maduro, y que 
un 20% está dispuesto a participar de 
las mismas: de ser así, la asistencia se
rá mucho mayor que en las marchas 
pasadas. María Corina Machado 
convocó a nuevas protestas para hoy.

Habrá que ver hasta dónde es
tá dispuesta a llegar la gente para 
asegurarse que el cambio político 
se materialice: el riesgo personal es 
muy alto. El secuestro del yerno de 
Urrutia, sumado a otros movimien
tos del aparato de seguridad chavis
ta, demuestran que los riesgos para 
los líderes opositores y para los ve
nezolanos de a pie son enormes. Así 
que las presiones internacionales y 
las decisiones que tomen las institu
ciones venezolanas -en especial las 
Fuerzas Armadas y la policía, que 
pueden decidir intervenir o abste
nerse de las manifestaciones popu
lares- podría sellar el destino de la 
próxima era política en el país.

Pero por más que Maduro logre 
sofocar ladisidenciayasumir  oficial
mente, no obtendrá los resultados 

que quería cuando aceptó celebrar 
elecciones, como restaurar al me
nos parte de la legitimidad que había 
perdido en su país y ante la comuni
dad internacional, un objetivo que 
ahora parece fuera de su alcance. Y 
para sumar tensión a un escenario 
ya conflictivo, desde el exilio Umitia 
prometió estar en Venezuela maña
na, sin dar detalles de cómo lo hará. 
Su intención abre la posibilidad de 
que el país tenga dos presidentes con 
la comunidad internacional moni- 
toreando de cerca y después de que 
casi ocho millones de venezolanos 
hayan abandonado su país.

La oposición tiene el apoyo de la 
comunidad internacional. Hasta 
ahora, pocos gobiernos reconocie
ron a Maduro como presidente elec
to. Por el contrario, el actual gobier
no norteamericano y varios repre
sentantes del entrante, como el can
didato a secretario de Estado, Marco 
Rubio, expresaron su apoyo al regre
so de la democracia a Venezuela.

En respuesta, el gobierno venezo
lano ya abrió canales de comunica
ción con la futura administración de 
Donald Trump. Maduro parece dis
puesto a aceptar mejorar las condi
ciones para las compañías petroleras 
norteamericanas que operan en Ve
nezuela, reducir la migración de ve- 
nezolanosy aceptar vuelos de depor
tación, si Washingtonacepta dejar de 
interferir en la política venezolana.

Las recientes declaraciones de 
Trump y su selección inicial de fun
cionarios de política exterior sugie
ren que su gobierno adoptará una 
línea más dura que la de Joe Biden, 
que abrió negociaciones con Caracas 
y flexibilizó las sanciones petroleras 
contra el gobierno venezolano.

Existe un vínculo muy claro entre 
la política venezolana, la migración 
e incluso la seguridad hemisférica, 
dado el alineamiento del gobierno 
de Maduro con sus pares de Rusia, 
Bielorrusia, Irán, China, Corea del 
Norte, Cubay Nicaragua, entre otros. 
No es ningún secreto que, mientras 
Maduro siga en el poder, los vene
zolanos emigrarán en busca de un 
mejor futuro. Según el Observatorio 
de la Diáspora Venezolana, si Madu
ro sigue en el poder, durante 2025 
abandonarán el país alrededor de 
un millón de venezolanos más. Por 
el contrario, unos 3,5 millones -la 
mitad de los que se fueron- estarían 
dispuestos a regresar si hubiera un 
cambio de gobierno.

Sin una transición democrática, 
Venezuela ingresará en una fase de 
autoritarismo hegemónico aún más 
oscura. Envalentonado, al régimen 
le preocupará todavía menos la apa
riencia de legitimidad electoral y re
currirá a una mayor represión. Eso 
conducirá a un deterioro exponen
cial de las condiciones de vida, más 
migración y mayor dependencia de 
China, Rusia e Irán. •

Traducción de Jaime Arrambide
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Desastre en California I se extiende la emergencia

El avance de las llamas devoró casas en Altadena joshedelson/afp

Los incendios avanzan fuera de 
control en Los Ángeles: cinco 
muertos y miles de evacuadosCuatro focos simultáneos en distintas áreas del condado destruyeron más de 1000 estructuras; las llamas, alimentadas por fuertes vientos, se dirigen a zonas muy pobladas
LOS ÁNGELES.- Cuatro incendios 
forestales masivos arrasaban ayer 
el área metropolitana de Los Ánge
les, donde en unas horas mataron a 
por lo menos cinco personas, des
truyeron más de1000estructuras y 
llevaron a las autoridades a emitir 
órdenes de evacuación de 155.000 
personas, mientras los residentes 
escapaban desesperados de las lla
mas y nubes de humo.

Cuatro incendios separados 
ardían desde la costa del Pacífi
co hasta Pasadena. Las llamas se 
desataron anteanoche cerca de 
una reserva natural al nordeste de 
Los Ángeles y se extendieron rápi
damente. Uno de los incendios, en 
Pacific Palisades, se convirtió en el 
más destructivo en la historia mo
derna del condado.

Las llamas avanzaban hacia ba
rrios densamente poblados y acau
dalados, hogar de celebridades de 
California. Estrellas de Hollywood, 
incluidos Mark Hamill, Mandy Mo- 
ore y James Woods, estaban entre 
los que se vieron obligados a huir.

Las condiciones climáticas eran 
demasiado ventosas para que los 
aviones de extinción de incendios 
pudieran volar, según indicaron las 
autoridades, lo que complicó aún 
más los esfuerzos y obligó a pospo
ner los operativos desde el aire.

Además de las cinco muertes, el 
jefe de bomberos del condado de 
Los Ángeles, Anthony Marrone, 
dijo que muchas otras personas re

sultaron heridas en los incendios, 
que amenazaban a por lo menos 
28.000 estructuras. Las autorida
des dijeron que creen encontrarán 
más cadáveres en las zonas más 
afectadas.

Imágenes de la devastación mos
traron lujosas casas convertidas en 
brasas ardientes. Las copas de las 
palmeras se azotaban contra un 
cielo rojo brillante. Entre los escom
bros había una estatua derribada y 
una moto ennegrecida, con los neu
máticos derretidos.

“Esta mañana despertamos con 
una nube oscura sobre Los Ángeles. 
Pero es más oscuro para los que es
tán más íntimamente impactados 
por estos incendios. Han sido 24 ho
ras inmensamente dolorosas”, dijo 
la supervisora del condado de Los 
Ángeles, Lindsey Horvath.

La casa de la vicepresidenta Ka- 
mala Harris en Los Ángeles estaba 
en una de las zonas de evacuación, 
aunque no había nadie. “Estamos 
priorizando la vida sobre todo lo de
más”, dijo el jefe de policía de Los 
Ángeles, Robert Luna, y agregó que 
varios cientos de agentes estaban 
ayudando a evacuar a residentes.

La velocidad de las llamas tomó 
por sorpresa a la población del con
dado. El personal de un geriátrico 
tuvo que sacar de urgencia a doce
nas de internos en sillas de ruedas y 
camas de hospital hasta un estacio
namiento, donde debieron esperar 
hasta que ambulanciasy otros vehí-

Incendios en California 
□ Orden de evacuación □ Advertencia de evacuación

Fuente: The Washington Post / LA NACION

culos los llevaron a un lugar seguro.
Otro incendio arrasó el distrito 

costero de Pacific Palisades, una 
ladera salpicada de residencias de 
celebridades, hasta convertirse en 
el más destructivo  de la historia mo
derna de la ciudad. En el frenesí de 
la gente por llegar a un lugar seguro, 
las rutas se volvieron intransitables 
y muchas personas abandonaron 

sus vehículos y huyeron a pie. She- 
riece Wallace no sabía que había un 
incendio a su alrededor hasta que 
su hermana la llamó en el momento 
en que un helicóptero lanzaba agua 
sobre su casa. “Pensé que estaba llo
viendo”, dijo Wallace. “Ella me dijo, 
‘No está lloviendo. Tu barrio está en 
llamas’”.

Un video de la autopista que re

corre la costa del Pacífico mostra
ba una destrucción generalizada en 
hogares y negocios todo a lo largo.

Kelsey Trainor, residente de Paci
fic Palisades, dijo que la única ruta 
de entrada y salida a su barrio es
taba bloqueada. Las cenizas caían 
alrededor mientras los incendios 
ardían a los dos lados del camino. 
“La gente salía de los coches con sus 
perros, bebés y valijas. Lloraban y 
gritaban”, recordó.

Un tercer incendio iniciado ante
anoche provocó rápidamente eva
cuaciones en Sylmar, una población 
del valle de San Fernando que es el 
barrio más al norte de Los Ángeles. 
Un cuarto incendio se informó ayer 
temprano en Coachella.

Las llamas de los cuatro focos 
eran impulsadas por los vientos de 
Santa Ana que ayer superaban los 
129 km/h, según el Servicio Meteo
rológico Nacional. La temporada de 
incendios forestales en California 
generalmente comienza en junio 
o julio y se extiende hasta octubre, 
según la Asociación de Jefes de 
Bomberos del Oeste, pero en enero 
a veces también ocurren. Hubo un 
incendio en 2022 y diez en 2021.

La temporada comenzó antes y 
terminará más tarde debido a las 
temperaturas en aumento y la dis
minución de las lluvias relaciona
das con el cambio climático, agregó 
la asociación. “Este probablemen
te será el vendaval más destructivo 
desde el de 2011, que causó daños 
extensos en Pasadena y las estri
baciones cercanas del Valle de San 
Gabriel”, dijo el Servicio Meteoro
lógico en un alerta roja.

El gobernador Gavin Newsom 
publicó en la red X que California 
había desplegado más de1400efec
tivos para combatir las llamas.

Por su parte, el presidente nor
teamericano, Joe Biden, canceló el 
viaje al condado interior de River- 
side, donde iba a anunciar la crea
ción de dos nuevos monumentos 
nacionales. Permaneció en Los 
Ángeles, donde lo mantuvieron 
actualizado. •

Agencias AP, AFP, Reuters y ANSA
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Una mujer es evacuada de un geriátrico en Altadena ethan swope/ap

Una combinación letal de vientos 
intensos y falta de precipitaciones

“Había mucho caos, era como un infierno: todo ardía a nuestro alrededor”Evacuados del feroz avance de las llamas en California relataron escenas dramáticas

EL ESCENARIO 
Diana Leonard 
THE WASHINGTON POST

WASHINGTON 
ías después de que el Servicio 
Nacional de Meteorología en 
Los Ángeles advirtiera sobre 

el riesgo extremo de incendios debi
do a una tormenta de vientos “que 
amenazaba vidas y era destructiva”, 
una serie devastadora y continua de 
incendios forestales estalló en partes 
de la zona, algunos en áreas monta
ñosas donde se habían previsto los 
vientos más fuertes.

El brote de fuego comenzó el 
miércoles de la semana pasada en 
medio de una tormenta de vientos 
implacables en condiciones extre
madamente secas de enero. Varios 
incendios estallaron por toda el 
área de Los Ángeles a partir de an
teayer, impulsados por vientos de 
fuerza huracanada que alcanzaron 
los 145 km/h, vientos que se espera
ba que se intensificaran aún más el 
miércoles por la mañana.

Hasta la madrugada de ayer, el in
cendio de Eaton, que comenzó en 
las colinas al nordeste de Pasadena, 
había crecido hasta 809 hectáreas, 
obligando a evacuar áreas urbanas 
ubicadas en las pendientes infe
riores del incendio. El incendio de 
Hurst, que abarcó 202 hectáreas 
en el vecindario de Sylmar, en el 
Valle de San Fernando, comenzó 
anteanoche y se expandió a un rit
mo peligroso, cerrando parte de la 
Interestatal 5.

Y el destructivo incendio de Pa- 
lisades, en el lado oeste de Los Án
geles, creció hasta 1200 hectáreas, 
quemando un número aún no de
terminado de casas y amenazando 
varias zonas de la región a medida 
que sus llamas se dirigían hacia las 
densamente pobladas Santa Móni- 

ca, Brentwoody Malibú. El compor
tamiento extremo de los incendios 
ha hecho que el control sea casi 
imposible hasta el momento. Los 
videos compartidos en las redes 
sociales muestran una tormenta 
de fuego con brasas llevadas por 
los potentes vientos.

“Un evento de clima de fuego 
peligroso se está desarrollando 
actualmente en porciones del sur 
de California”, escribió el Centro de 
Predicción de Tormentas del Servi
cio Meteorológico en una actuali
zación nocturna. “Los incendios en 
curso y cualquier otro que se inicie 
tendrán capacidad para propagarse 
muy rápidamente”, añadió.

El Servicio Meteorológico habíaEn el sur del estado, el paisaje es ultrainflamable debido a que no llegaron las lluvias tras el verano
advertido sobre una tormenta de 
vientos con ráfagas sostenidas de 
hasta 80 km/h y ráfagas generali
zadas de hasta y superando los 130 
km/h. Comparó el evento con una 
tormenta de vientos de diciembre 
de 2011 que causó daños generali
zados en Pasadena, aunque en ese 
año el riesgo de incendios era mu
cho más bajo.

Mientras estos incendios im
portantes estallaban, numerosos 
incendios más pequeños también 
surgieron, aunque los bomberos 
parecen haber tomado el control 
de estos.

En el sur de California, el paisaje 
es ultrainflamable debido a que las 
lluvias nunca llegaron después de 
la larga temporada seca del verano, 

marcada por numerosos episodios 
de calor extremo.

“Tener casi ninguna precipi
tación a estas alturas del año es 
muy inusual para nosotros”, dijo 
Alex Hall, científico del clima en la 
Universidad de California en Los 
Ángeles, en una entrevista. “Nor
malmente, tenemos nuestras pri
meras lluvias en noviembre... y son 
suficientes para calmar la sed de las 
plantas que han estado inactivas 
durante gran parte del verano”.

Extensión
Las lluvias normalmente deten

drían la capacidad de los vientos 
de Santa Ana -que aumentan en 
octubre y pueden soplar durante 
el invierno- para crear incendios 
forestales muy grandes.

“Lo que ha pasado este año es que 
estamos teniendo nuestros eventos 
normales de vientos de Santa Ana, 
pero no hemos tenido lluvia, así que 
nuestra temporada de incendios se 
ha extendido desde octubre hasta 
enero”, explicó Hall.

En el sur de California, más de 
300.000 clientes se quedaron sin 
electricidad durante la noche. 
Southern California Edison cortó 
el suministro a unos 75.000 clien
tes para evitar que se desataran más 
incendios.

Ayer fue otro día de alto riesgo, ya 
que se mantuvo el clima “extrema
damente crítico” para incendios en 
los condados de Los Ángeles y Ven
tura. Pero el riesgo también comen
zará a desplazarse hacia el sur.

Se espera una “situación parti
cularmente peligrosa” para partes 
del condado de Orange y el Inland 
Empire debido a los fuertes vientos 
generalizados, aire muy seco y com
bustibles críticamente secos, infor
mó el Servicio Meteorológico. El al
to riesgo de incendios continuará 
en las próximas horas. •

LOS ÁNGELES.- Joe Jacobson 
evacuó su casa en Pacific Palisa- 
des y se dirigió a un Airbnb cerca 
de Joshua Tree, a 240 kilómetros, 
tras el avance devastador de los 
incendios en California. “Evacué 
lo más al este posible. ¿Quién sabe 
lo que va a pasar?”, dijo Jacobson a 
The Washington Post.

Aunque había llegado a la zona 
hacía solo nueve meses, se sintió 
afortunado de escapar ileso, a pe
sar de los problemas respiratorios 
causados por el humo. “Soy uno de 
los afortunados”, expresó Jacob
son, al recibir noticias contradic
torias de su vecindario: “Nuestra 
casa no está quemada, pero todo 
huele a humo”.

Decenas de miles de personas se 
vieron obligadas a abandonar sus 
casas en medio del caos y la deses
peración cuando voraces incendios 
forestales arrasaron una de las zo
nas costeras más exclusivas de Los 
Ángeles en los últimos dos días.

Entre los evacuados se encon
traban celebridades de Hollywo
od, familias localesy trabajadores 
de la zona, que escaparon en autos 
o incluso a pie, mientras las llamas 
consumían lujosas mansiones y 
convertían las laderas en un in
fierno de fuego y cenizas. Hasta 
ayer, los bomberos confirmaron 
que hubo dos muertos.

Las llamas del incendio que se 
desató cerca de una reserva natu
ral al nordeste de la ciudad avan
zaron con tal velocidad que obliga
ron al personal de una residencia 
de ancianos a evacuar a decenas 
de internos, entre ellos un hombre 
de 102 años.

Los residentes fueron traslada
dos en sillas de ruedas y camas de 
hospital por las calles hasta un es
tacionamiento, donde esperaron 
con sus pijamas puestos bajo un 
cielo nocturno teñido de rojo por 
el fuego y rodeados de brasas que 
caían a su alrededor. Finalmente, 
ambulancias, ómnibus e incluso 
furgonetas de construcción acu
dieron al lugar para llevarlos a un 
refugio seguro.

Mientras tanto, otro incendio 
arrasaba el exclusivo vecindario 
de Pacific Palisades, una zona cos
tera famosa por las residencias de 
famosos como Ben Affleck y Matt 
Damon. El pánico llevó a muchos 
a abandonar sus autos en rutas co- 
lapsadas, y escaparon a pie con lo 
poco que podían cargar. En medio 
del caos, el tránsito detenido en 
Palisades Drive bloqueó el acceso 
de los vehículos de emergencia, lo 
que obligó a las autoridades a usar 
una excavadora para mover autos 
abandonadosydespejarelcamino.

El día después de que el actor Ja
mes Woods, de 77 años, evacuara 
su casa de Pacific Palisades, des
cribió una escena apocalíptica. 
“Todas las casas a nuestro alrede
dor estaban ardiendo. Estábamos 
literalmente en el epicentro exac
to del incendio cuando empezó”, 
dijo Woods, un galardonado  actor 
conocido por papeles en “Fantas
mas del pasado” y “Un domingo 
cualquiera”, entre otras películas.

“Había mucho caos, era como un 
infierno”, añadió.

“Básicamente hay una sola ruta 
para entrar a Highlands y una sola 
para salir”, explicó a The New York 
Times Melissa Grant, una aboga
da de 69 años que vive en una casa 
de madera en esa zona.

Grant intentó usar la Palisades 
Drive ayer para escapar con su 
perro, pero un incendio cercano 
extendió las llamas a la ruta, obli
gándola a regresar. Al intentar 
otro camino, también lo encon
tró bloqueado, y quedó atrapada. 
Finalmente, encontró refugio en 
una casa cercana, aunque las lla
mas seguían a la vista. “Da miedo”, 
comentó.

Cindy Festa, otra residente de 
Pacific Palisades, dijo que mien
tras evacuaba las llamas estaban 
“así de cerca de los autos”, al hacer 
un gesto con el pulgar y el índice. 
“La gente dejó sus autos en Palisa
des Drive. Fuego en la ladera, las 
palmeras quemadas... todo está 
ardiendo”, señaló.

Un oficial de bomberos relató a 
la cadena de televisión local KT- 
LA que varias personas resultaron 
heridas en el incendio de Palisa
des, algunas con quemaduras en 
la cara y las manos. Una bombe
ro había sufrido una herida en la 
cabeza.

Incertidumbre
Sarah Kamdar huyó de Pacific 

Palisades cuando las llamas se 
acercaron a la escuela de su hijo. 
Tras encontrar un Airbnb en San
ta Mónica, esa zona también fue 
evacuada, y su familia tuvo que 
mudarse nuevamente. “Olimos 
humo en el hotel”, contó.

Su esposo regresó a la zona, pe
ro la casa del vecino ya no estaba, 
y la devastación era total. “Lo que 
vi en Palisades fue devastación ab
soluta: bloques enteros han des
aparecido. La biblioteca, el centro 
recreativo, el Yogurt Shoppe, son 
nuestros vecinos”, expresó. Tam
bién un edificio histórico en Sun- 
set Boulevard que albergaba un 
Starbucks fue consumido por el 
fuego. “Realmente no sé por dón
de empezaremos a reconstruir”, 
concluyó.

En un barrio montañoso al su
deste del incendio, una densa pa
red de humo se alzaba en el cielo. 
Olga Arango, de 66 años, estaba 
limpiando una casa en esa zona 
-cuyos propietarios estaban fuera 
de la ciudad- cuando decidió que 
era momento de irse.

“Vi en el teléfono que teníamos 
queevacuar”, dijoa TheNew York 
Times, mientras cargaba su auto 
y evaluaba la mejor ruta para re
gresar a su hogar en Van Nuys, Ca
lifornia. “No terminé, pero puedo 
volver mañana”. Un tercer incen
dio que comenzó anteanoche alre
dedor de las 22.30 (hora local) pro
vocó rápidamente evacuaciones 
en Sylmar, una población del valle 
de San Fernando, el barrio más al 
norte de Los Ángeles. •

Agencias AP, Reuters y AFP
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En Europa alzan 
la voz ante las 
intenciones de 
Trump con 
Groenlandia
denuncia. Mientras el premier de la isla se reunió con el rey danés, Alemania y Francia mostraron su rechazo a la postura del presidente electo de una posible anexión
COPENHAGUE - Luego de las 
amenazas del presidente electo de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
sobre una posible anexión por la 
fuerza de Groenlandia, el primer 
ministro de esa gigantesca isla del 
Ártico, Mute Egede, se reunió en 
Copenhague con el rey danés, Fe
derico X, soberano de ese territo
rio, en medio del rechazo de dis
tintos países europeos a la postura 
del líder republicano.

“Como siempre, se aplica el ho
norable principio de la Carta de las 
Naciones Unidas y los Acuerdos de 
Helsinki, a saber, que las fronteras 
no deben moverse por la fuerza”, 
advirtió el vocero del gobierno ale
mán, Steffen Hebestreit.

“En mis conversaciones con 
nuestros socios europeos, hubo 
una notable incomprensión en lo 
que respecta a las actuales decla
raciones de Estados Unidos sobre 
el principio de inviolabilidad de 
las fronteras”, señaló más tarde el 
canciller Olaf Scholz, sin nombrar 
directamente a Trump.

Francia, en tanto, denunció una 
“forma de imperialismo”, tras los 
comentarios del presidente elec
to de Estados Unidos sobre Groen
landia y el Canal de Panamá.

“Hoy vemos el auge de los blo
ques, podemos ver esto como una 
forma de imperialismo que se 
materializa en las declaraciones 
que vimos del señor Trump sobre 
la anexión de todo un territorio”, 
indicó la vocera del gobierno fran
cés, Sophie Primas.

Trump, que tomará posesión 
de su cargo el 20 de enero, había 
dicho anteayer que no descarta
ría recurrir a acciones militares o 
económicas para que Groenlandia 
formara parte de Estados Unidos. 
Ese mismo día, su hijo mayor, Do
nald Trump Jr., realizó una visita 
privada a la isla.

Groenlandia, la isla más grande 
del mundo, forma parte de Dina
marca desde hace 600 años, aun
que sus 57.000 habitantes gobier
nan ahora sus propios asuntos 
internos. El gobierno de la isla, 
dirigido por Egede, aspira a la in
dependencia.

“Reconocemos plenamente que 
Groenlandia tiene sus propias 
ambiciones. Si se materializan, 
Groenlandia será independiente, 
aunque difícilmente con la ambi
ción de convertirse en un estado 
federal de Estados Unidos”, afirmó 
a la prensa el ministro de Relacio
nes Exteriores danés, Lars Lokke 
Rasmussen.

El canciller añadió que la pre
ocupación de Estados Unidos por 
la seguridad en el Ártico es legíti
ma, después del aumento de la ac
tividad rusa y china en la región.

“No creo que estemos en una 
crisis de política exterior”, seña
ló. “Estamos abiertos a un diálo
go con los estadounidenses sobre 
cómo podemos cooperar aún 
más estrechamente de lo que lo 

hacemos para garantizar que se 
cumplan las ambiciones estado
unidenses”.

En 1957Groenlandia dejó de ser 
un territorio colonizado por Di
namarca y en los últimos años ha 
generado un atractivo económico, 
especialmente por la estimación 
del Servicio Geológico de Estados 
Unidos que evaluó que debajo del 
hielo que cubre la mayoría de su 
superficie habría 17.500 millones 
de barriles de petróleo y unos 4,19 
billones de metros cúbicos de gas 
natural en aguas groenlandesas.

Pero las condiciones climáticas 
y la ubicación geográfica de la isla 
limitan la exploración, y las posi
bilidades de un descubrimiento 
se redujeron cuando el gobierno 
de Egede, de políticas ecologistas, 
suspendió cualquier búsqueda 
de hidrocarburos. Actualmente 
la economía groenlandesa gira 
alrededor de la pesca, la exporta
ción de pescado y las millonarias 
subvenciones anuales que recibe 
de Dinamarca, que enmarcan su 
relación de dependencia.

Críticas
No es la primera vez que Trump 

muestra su interés en la isla ártica. 
En 2019 hizo declaraciones en la 
misma línea y recibió enérgicos 
rechazos del gobierno groenlan
dés y del danés.

Antes del viaje de su hijo mayor 
a la isla, Trump confirmó en su 
propia red social, Truth Social, la 
visita de su primogénito a los lu
gares “más magníficos” de Groen
landia. A su vez, insistió en la idea 
de que ese territorio forme parte 
de Estados Unidos. “La gente se be
neficiará enormemente si se con
vierte en parte de nuestra nación 
y, cuando lo haga, la protegeremos 
de un mundo exterior muy cruel”, 
publicó el magnate.

Egede remarcó en su momento 
que la isla no está en venta, mien
tras que en su discurso de Año 
Nuevo redobló sus esfuerzos por 
independizarse de Dinamarca, 
país que dice que coincide en que 
el territorio no puede comprarse y 
que su futuro solo pueden decidir
lo los groenlandeses.

La primera ministra danesa, 
Mette Frederiksen, dijo que no 
creía que Estados Unidos pudiera 
usar su poder militar o económi
co para asegurarse el control de 
Groenlandia. Sin embargo, afirmó 
que veía con buenos ojos que Esta
dos Unidos se interesara más por la 
región ártica, pero que eso tendría 
que hacerse de una manera “res
petuosa” con la población local.

En tanto, el secretario de Es
tado norteamericano, Antony 
Blinken, criticó ayer el interés de 
Trump por hacerse con el control 
de Groenlandia. Afirmó que “ob
viamente no es una buena” idea y 
que no se llevará a cabo. •

Agencias AP, AFPy Reuters

Sala fue recibida ayer por Meloni, en Roma afpIrán liberó a una periodista italiana tras 21 días en prisión y Meloni se anotó un triunfo diplomático
operativo. Cecilia Sala había sido detenida el 18 de diciembre, acusada de “quebrantar las leyes islámicas”: la premier la recibió en su vuelta al país
Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA.- En lo que significa segu
ramente un gran éxito diplomático 
para Giorgia Meloni, después de 21 
días de cárcel y angustia, fue libe
rada ayer la periodista Cecilia Sala, 
que se encontraba detenida en Irán 
desde el 18 de diciembre pasado y 
que el régimen de Teherán preten
día canjear con un ingeniero arres
tado en Milán pocos días antes, a 
pedido de Estados Unidos.

“Despegó hace pocos minutos, 
desde Teherán el avión que trae de 
vuelta a casa a Sala. Gracias a un in
tenso trabajo a través de los canales 
diplomáticos y de inteligencia, ha 
sido liberada por las autoridades 
iraníes y está volviendo a Italia”, 
anunció Meloni en X.

“La primera ministra expresa 
gratitud a todos aquellos que con
tribuyeron a hacer posible el regre
so deCecilia, permitiéndolevolvera 
abrazar a sus familiares y colegas”, 
indicó un comunicado del gobier
no difundido al mismo tiempo, que 
precisó que Meloni fue quien llamó 
telefónicamente a los padres de la 
joven para darles la noticia.

En medio de un clima de gran 
alivio en el país, que vivió las últi
mas semanas pendientes del caso 
Sala, periodista de 29 años del dia
rio II Foglio y de Chora Media, llegó 
a Italia a bordo de un avión Falcon 
Jet de la aeronáutica italiana que 
aterrizó en el aeropuerto romano 
de Ciampino. En medio de gran ex
pectativa mediática, pero al mismo 
tiempo gran reserva -lo mismo que 
durante las últimas tres semanas de 
negociaciones-, Sala fue recibida 
por sus padres; su pareja, Daniele 
Rainieri, con quien se fundió en un 
primer abrazo; Meloni, y el canci- 
llery vicepremier Antonio Tajani.

Fue II Post, medio en el que traba
ja Rainieri, también periodista, el 
que publicó la primera foto de Sala 
ya en Italia. En la imagen la joven 
aparece sonrientey en buen estado 

pese a tres semanas de cárcel durí
simas. Junto a ella, de espaldas, se 
lave a Meloni, que se anotó un gran 
triunfo, porque el caso Sala era más 
que complejo e involucraba tam
bién a Estados Unidos, país al que 
la premierviajó para una misión re
lámpago el fin de semana pasado, 
en una visita que destrabó negocia
ciones más que complejas.

Sala había ingresado a Irán el 13 
de diciembre pasado con visa perio
dística para realizar unos podcasts 
sobre el patriarcado. Fue arrestada 
en su hotel el 19 de diciembre, jus
to un día antes del vuelo que tenía 
previsto para regresar a Italia; su 
detención se hizo pública el 27 de 
diciembre. Unos días después, Irán 
hizo saber que el motivo del arres
to había sido “quebrantar las leyes 
islámicas de Irán”, una acusación 
muy genérica que, según medios 
italianos, ocultaba que en verdad te
nía que ver con una represalia, den
tro de una trama más compleja.

Teherán, en efecto, intentaba ne
gociar con ella un intercambio con 
Mohammed Abedini Najafabadi, 
ingeniero iraní experto en drenes 
que fue arrestado en el aeropuerto 
de Malpensa, Milán, el 16 de diciem
bre, tres días antes de la detención 
de la periodista en Teherán. Abedi
ni fue demorado tras un pedido de 
Estados Unidos, que lo considera 
uno de los cómplices de un atentado 
contra soldados estadounidenses 
ocurrido en un ataque con drenes 
en Jordania en enero de 2024.

Maltrato
Al comenzar el Nuevo Año, Sala 

dio detalles del trato terrible que 
estaba padeciendo en una celda de 
la prisión de Evin, uno de los sím
bolos de la represión del régimen 
de los ayatollahs, en llamados tele
fónicos que le permitieron hacer a 
sus padres y a su pareja. “Por favor, 
apúrense”, pidió la periodista, que 
contó que se encontraba aislada en 
una celda gélida, con tan solo una 
manta que usaba para apoyarse y 

dormir en el suelo y con una luz de 
neón prendida las 24 horas.

Al día siguiente, el jueves pasado, 
Meloni no solo convocó a una re
unión de ministros, sino que se re
unió con los padres de la joven, que 
pidieron silenzio stampa, máxima 
reserva para que pudiera resolverse 
la cuestión. Ese mismo día, la emba
jada iraní en Italia negó cualquier 
maltrato a Sala y dejó en claro que 
para resolver el caso apuntaba aun 
“canje” con el ingeniero detenido.

Al día siguiente, Meloni se subió 
a un avióny viajó a Florida para re
unirse en Mar-a-Lago con el presi
dente electo Donald Trump, una 
misión relámpago que, evidente
mente, fue exitosa.

Anteayer, en un cambio de regis
tro, las autoridades de Teherán dije
ron que el arresto de la joven no es
taba relacionado con la detención 
de Abedini y que auspiciaban “una 
rápida solución” del caso. Aunque 
ahora nadie lo dice, se espera que 
en los próximos días, cuando baje 
la atención mediática, Abedini sea 
liberado o, al menos, no sea extra
ditado a Estados Unidos.

Como era de esperar, todo el arco 
político  expresó gran satisfacción por 
laliberacióndeCecilia,unapreocupa- 
ción nacional. “Estoy especialmente 
contento porque soy amigo personal 
de su padre, por lo que seguí con par
ticular inquietud el temay, además al 
deber de ministro, también puse un 
poco de afecto”, dijo Tajani.

Más allá de su desmentida, tal 
como escribió el Corriere della 
Sera, se cree que antes del 20 de 
enero, cuando Trump asuma, 
el caso del ingeniero iraní debe
rá resolverse y de forma favora
ble para el experto en drenes.

Ranieri celebró en Instagram la 
liberación con un video del gol de 
Fabio Grosso en el Mundial de2006: 
“Cecilia es libre. Un gran trabajo ita
liano. Gracias a todos”. Elisabetta 
Vemoni, la madre, tampoco ocultó 
su inmensa emoción: “Volví a nacer 
hoy”, dijo, entre lágrimas. •
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PORQUÉ MILEI 
NO DESPIDIÓ A 
JORGE LANATA

El Presidente explicó por 
qué no habló sobre la 
muerte del periodista y 
lanzó fuertes ataques

Í6Yo temía -y acerté- que cualquier opinión que hiciera fuera llenada de manera miserable y llevara a tener un manoseo de índole política"
Elecciones 2025 | pese a la tensión con el jefe de pro

Milei le propuso a 
Macri un acuerdo 
electoral contra 
el kirchnerismoEl presidente sostuvo que LLA y Pro deben juntarse para “arrasar” a la principal fuerza de oposición; fue un gesto para tratar de frenar la desconfianza entre aliados naturales; criticó los desdoblamientos
Después de largas semanas de ten
sión entre aliados, que sigue laten
te, el presidente Javier Milei ensayó 
una señal favorable al armado de 
una alianza con Mauricio Macri, 
con quien se declaró “dispuesto a 
conversar” para que La Libertad 
Avanza (LLA) y Pro se unan para 
doblegar al kirchnerismo en las 
próximas elecciones legislativas.

“Quiero que vayamos juntos y 
arrasemos al kirchnerismo en las 
próximas elecciones”, enfatizó Mi
lei en una entrevista con el perio
dista Luis Majul para su radio El 
Observador. El presidente dijo que 
tiene “vocación activa” de “ir a un 
acuerdo total en todo el país”.

Sin embargo, ratificó que el en
tendimiento debe ser a nivel na
cional y no en algunos distritos sí 
y otros no. Incluso, Milei cuestio
nó a los gobernadores que desdo
blan las elecciones nacionales de 
las provinciales o locales, como 
acaba de hacer Jorge Macri en la 
ciudad de Buenos Aires, el bastión 
de Pro.

A fines de diciembre, Milei le 
había mandado un ultimátum a 
Macri: “O vamos juntos en todo o 
vamos separados. Trampas al elec
torado, no”, afirmó el mandatario 
en un reportaje con la revista For- 
bes. Veinticuatro horas después, el 
jefe de Pro recogió el guantey le res
pondió: dijo que acepta la alianza 
con Milei, pero le puso condiciones 
y exigió “cuidar la República”.

No es un secreto que las dife
rencias entre LLA y Pro pasan por 
asuntos delicados, como la designa
ción de los nuevos jueces de la Cor
te Suprema, la reestructuración de 
ARCA (ex-AFIP) y la concesión de 
la Hidrovía, entre otros asuntos de 
gestión y de rumbo político. La in
cógnita es si, pese a esas diferencias, 
ambos partidos podrán ir aliados 
para enfrentar al peronismo.

El Presidente insistió -en la entre
vista publicada ayer pero realizada 
el martes en la Casa Rosada- en 
que no quiere que haya “mentiras 
al electorado”. “¿Quiénes somos los 
que estamos en la libertad? ¿Estos? 
Bueno, vamos todos juntos”, señaló 
Milei, quien minimizó las diferen
cias con Pro. “Yo también tengo 
matices con Milton Friedman, pe
ro no se me ocurriría discutir que 

es un liberal”, remató con uno de 
sus habituales ejemplos para eco
nomistas.

Además, Milei negó que procu
re absorber uno por uno a repre
sentantes de Pro con capacidad 
electoral para quitarle influencia a 
Macri. Reiteró que fue “generoso” 
con sus socios y mencionó que les 
dio puestos codiciados a dirigentes 
que pasaron por las filas amarillas, 
como Patricia Bullrich, Luis Caputo 
o Federico Sturzenegger.

“Miren las segundas o terceras 
líneas que tenemos y cómo funcio
na el Congreso”, indicó. Y elogió a 
los “grandes legisladores de Juntos 
por el Cambio”, como Diego Santilli, 
Cristian Ritondo o Silvia Lospenna- 
to, según afirmó.

En Pro reaccionaron ayer con 
cautela a los dichos de Milei. En la 
fuerza de Macri no deja de haber 
cierta sorpresa por las oscilaciones 
discursivas del Presidente. Y siguen 
con más desconfianza a otras figu
ras del gobierno, como Karina Milei 
y Santiago Caputo (ver aparte).

“Los cucarachos”
“Yo quiero que gane la libertad. 

Mi único objetivo es que la Argen
tina se convierta en el país más li
bre del mundo. A la hora de hacer 
la cuenta yo creo que ellos están de 
este lado, no del lado de los cuca
rachos”, lanzó. Apenas terminó la 
frase, Milei esbozó una sonrisa ante 
la reacción de Majul.

Por otra parte, criticó a los go
bernadores que dispusieron el 
desdoblamiento de los comicios 
en sus distritos, como Jorge Macri 
(CABA), Claudio Poggi (San Luis), 
Gustavo Sáenz (Salta) o Leandro 
Zdero (Chaco). “No están conside
rando las preferencias de los elec
tores. No pueden estar fastidiando 
a la gente todo el tiempo. Dado el 
cambio radical que hemos hecho, 
uno debería tener una posición bien 
clara. Eso de los tibios ya fracasó en 
la Argentina”, puntualizó.

Según Milei, es llamativo que los 
gobernadores dialoguistas no quie
ran acompañar al oficialismo en las 
elecciones nacionales y apuesten a 
despegarse para preservar su po
der local. “Qué loco, no se quieren 
alinear con el mejor gobierno de la 
historia. ¿No será que hay una cues

tión miserable de cuidar la quintita? 
¿Por qué no piensan en los argenti
nos yen grande en lugar de estar mi
rando la chiquita?”, planteó.

Sobre la filtración de su propio 
gobierno de un listado de empre
sarios ligados al kirchnerismo 
que habrían gozado de protección 
durante la gestión de Pro en la ex- 
AFIP, Milei afirmó: “En este caso 
es una denuncia extremadamen
te grave y están involucrados los 
kirchneristas y el macrismo. Hay 
gente del macrismo que no negó 
esto. Dicen que la lista existía pero 
se corrieron cuando se las señaló”, 
dijo Milei. Y añadió: “Esto es algo 
de una gravedad institucional tan 
grande que amerita una investiga
ción muy seria”.

Molesto con la ofensiva del Go
bierno, Macri compartió los men
sajes de Alberto Abad, extitular de 
la AFIP,y del abogado Pablo Lanus- 
se. “La libertad retrocede cuando se 
recurre a relatos de mentiras. Para 
operetas con tufillo a carpetazos fal
sos ya padecimos y enfrentamos al 
kirchnerismo. No sean lo mismo”, 
dijo Lanusse sobre el texto que di
fundió Macri en las redes.

Si bien repitió que siente un “afec
to enorme” por el expresidente, Mi
lei replicó las críticas del jefe de Pro. 
Por caso, dijo que Macri consiguió 
un equilibrio fiscal primario, no 
financiero, durante su mandato. 
“Lo que conseguimos nosotros no 
lo hizo ningún gobierno en la his
toria”, apuntó. Y pidió que aquellos 
que objetan asuntos de su gestión 
muestren “modestia” y una “auto
crítica severa”.

Por otra parte, Milei volvió a cues
tionar a su vicepresidenta Victoria 
Villarruel, de quien dijo que “come
tió una serie de errores no forzados” 
y afirmó que “tuvo muchas declara
ciones y actitudes” que “no están en 
línea” con el rumbo libertario.

En una nueva arremetida contra 
su compañera de fórmula -el sába
do había calificado sus dichos como 
“desafortunados”- el mandatario 
expresó: “Ha tenido muchas decla
raciones y actitudes que no están en 
la línea de lo que el 57% de los argen
tinos votó”. Villarruel ya se prepara 
para ser marginada de la campaña 
electoral. Y habrá que ver qué suce
de finalmente con Macri. •

El presidente Javier Milei, durante la entrevista con Luis Majul

Cautela y escepticismo 
en la cúpula de Pro tras 
el guiño presidencialEn el partido desconfían de que Caputo y Karina Milei quieran sellar un pacto para converger en las urnas
Matías Moreno
LA NACION

La novela de desencuentros entre 
Javier Milei y Mauricio Macri sumó 
ayer un nuevo episodio. Después de 
que el Presidente reiterara su in
tención a discutir un acuerdo con 
sus aliados naturales de Pro para 
confluir en las próximas eleccio
nes legislativas, el primer test que 
atravesará su gestión en las urnas, 
los dirigentes amarillos que orbitan 
cerca del exmandatario calibran el 
tenor de la respuesta. Por ahora, 
en el entorno de Macri prima una 
sensación de cautela y escepticismo 
frente a una nueva invitación de Mi
lei a anudar un pacto.

En la cúpula de Pro insisten en 
que están dispuestos a llegar a un 

entendimiento con Milei, pero re
piten que pretenden debatir los 
términos y las condiciones de una 
eventual alianza. “Nos desconcierta 
lo que dice, porque Santiago Caputo 
y Karina Milei hacen todo lo contra
rio”, remarcan cerca de Macri, quien 
descansa en el country de Cumelén. 
Desde allí, dejó trascender su enojo 
con el Gobierno por lo que interpre
tó como un nuevo gesto de destrato: 
la acusación sobre la gestión de Pro 
en la ex-AFIP por la supuesta red de 
protección a empresarios kirchne
ristas dentro del organismo.

El jefe del Estado ratificó ayer que 
su idea es converger con el macris
mo en todo el país para “arrasar con 
el kirchnerismo” en los comicios 
de octubre. Dijo que está abierto 
a “conversar” con el titular de Pro, 
con quien volvió a intercambiar 
mensajes por fin de año, como reve
ló la nación el domingo último, para 
aunar fuerzas en la contienda elec
toral. Ante otro guiño del primer 
mandatario, los estrategas de Macri

http://www.lanacion.com/politica
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¿Quién carajo se creenque son para exigirle a alguien opinar? [sobre la muerte de Lanata], Eso muestra el ombliguismo del periodismo”
Me parece que lo que han hecho es miserable: politizaron la muerte de un ser humano que, como todos, tiene luces y sombras"

Yo le tengo un gran agradecimiento. Me senté a ver su programa con Conan al lado y hubo una explosión. Una vecina me alertó que era un incendio"

CAPTURA

optaron por ser precavidos. “Esta
mos discutiendo internamente, no 
hay una respuesta aún al planteo”, 
apuntó uno de los colaboradores de 
confianza de Macri. De hecho ano
che hubo una reunión virtual de la 
cúpula partidaria para dar un pro
nunciamiento sobre la propuesta 
de Milei.

¿Deshielo o minitregua? La ma
niobra de Milei descolocó al ma- 
crismo. “Una cosa es lo que dice 
el Presidente y otra distinta es lo 
que después ocurre en la realidad”, 
apunta una de las autoridades de 
Pro. En tanto, los consejeros de Ma
cri desconfían de que Milei intente 
desligarse ante su electorado de la 
responsabilidad de una ruptura. En 
rigor, no logran descifrar los movi
mientos del “triángulo de hierro”. 
“La iniciativa la tiene el Presidente”, 
remarcan alfiles del macrismo.

El expresidente, coinciden quie
nes lo frecuentan, sigue molesto 
con el gobierno de Milei por las 
señales de hostilidad de Caputo, la 
reticencia de los libertarios a acep
tar sus críticas en materia institu
cional -el pliego de Ariel Lijo fue un 
punto de inflexión- o la resisten
cia de la mesa chica del Presidente 
-Karina y Caputo- a darle mayor 
influencia en áreas claves de la 
gestión. Por caso, Macri no oculta 

sus cuestionamientos al manejo 
de la licitación de la Hidrovía, que 
desató una feroz disputa política y 
empresarial.

Otro foco de tensión en el vínculo 
entre Pro y LLA es el armado en la 
ciudad de Buenos Aires. Los cons
tantes desafíos de los delegados de 
Karina Milei a Jorge Macri -votaron 
en contra del presupuesto 2025, 
entre otros proyectos claves para 
el oficialismo porteño, y critican 
sin reparos la gestión amarilla-y la 
decisión del jefe porteño de separar 
la elección local de la nacional pro
vocaron una escalada del conflicto 
entre Pro y LLA. “Hemos acompa
ñado a Milei en el Congreso, pero en 
materia de avanzar en un acuerdo 
nunca ha habido nada concreto”, 
señaló a este medio Facundo Pérez 
Carletti, secretario de Pro.

En los últimos días, Macri repitió 
como un mantra que Pro se prepa
ra para competir en soledad en las 
próximas elecciones. No obstante, 
su intención choca con los deseos 
de varios integrantes de su tropa 
en el territorio. En el reportaje con 
Luis Majul de ayer, Milei dejó entre
ver que no le disgusta la idea de que 
Macri sea candidato a senador na
cional en la Capital en 2025. Cerca 
de Macri le quitan chances, pero no 
lo descartan. •

Un vinculo difícil que pone en tensión al “triángulo de hierro” del oficialismoMientras que Milei está a favor de acordar con Macri, su hermana y Santiago Caputo se resisten
Cecilia Devanna
LA NACION

“Quiero que vayamos juntos y 
arrasemos al kirchnerismo en las 
próximas elecciones”. La frase de 
Javier Milei, dicha ayer en una en
trevista radial, resumió su pensa
miento sobre lo que cree que es el 
mejor escenario para las eleccio
nes de mitad de mandato de este 
año: ir en tándem con Pro para 
terminar con el espacio liderado 
por Cristina Kirchner. Con su de
claración, Milei ratificó que es “el 
ángulo” de los tres que componen 
el “triángulo de hierro” que “ma
yor disposición” tiene a la unión 
con el espacio liderado por Mau
ricio Macri, según reconocieron 
en la intimidad de Casa Rosada.

El punto genera tensiones y un 
juego de distintos roles dentro del 
tridente presidencial. Los otros dos 
ángulos, la secretaria general de 
Presidencia, Karina Milei, y el estra
tega presidencial, Santiago Caputo, 
son más reacios a la unión con Pro. 
La confianza de Milei para con ellos 
es totaly el cuidadode ellos hacia él 
y el partido que crearon, también, 
por lo que de acá a mayo, cuando 
se terminen de definir las listas 
que irán a las urnas, se espera que 
“decanten” los movimientos desde 
ambos sectores. “La realidad va a 
ir decantando”, estimó una impor
tante voz de la Casa Rosada.

Quienes conocen de cerca la in
timidad de la dinámica entre ellos 
tres explican, sin rodeos, que las 
razones que alejan a la funciona
ría y al asesor presidencial de la 
idea de una fusión es tan simple 
como que ven al macrismo “de
trás de las “torpedeadas contra el 
presidente y su gestión”. A esa de
finición la completan sosteniendo 
que “es claro que Javier también 
lo ve, pero pone en la balanza el 
bien mayor: la idea de que ir uni
dos significaría poder ponerle fin 
al kirchnerismo y eso es lo mejor 
para el país”. A eso suman que el 
Presidente “tiene mucho aprecio 
y respeto” por el exmandatario. 
Lo que también dejó entrever en 
la entrevista que concedió a la ra
dio El Observador.

Mientras que con la funcionaría, 
central tanto en la gestión como 
en el armado electoral, Macri no 
tiene relación, con Caputo la que 
tiene es mala. Desde el macrismo, 
por su parte, no solo niegan “tor
pedeos”, sino que también ubican 
al asesor detrás de lo que conside
ran que son “carpetazos” que vola
ron en los últimos días y también 
detrás de cruces fuertes en la red 
socialXcontra varios dirigentes de

Pro, a través de una cuenta que se 
le adjudica.

En el corazón del oficialismo 
no hay dudas a la hora de afirmar 
que los “torpedeos los empezaron 
ellos y hace tiempo: Macri iba a ce
nar con Javier y después lo critica
ba por atrás”. Hechos que suman 
a la resistencia de Karina Milei, 
reconocida como la guardiana in
condicional de su hermano, y de 
Caputo, el “arquitecto” detrás de 
la política mileísta. En línea con la 
postura del mandatario, están los 
que consideran que con “la econo
mía que pinta para crecer un 5%, 
6%, la inflación promedio será 
alrededor del 1,5%, un 20 anual, y 
con la posibilidad de terminar en 
un 0,5% a fin de año, en esa lógica ir 
separados es kamikaze para Pro”, 
dicen en Balcarce 50.

Desde allí también se muestran 
convencidos de que las encues
tas muestran que yendo juntos 
podrían obtener alrededor de un 
60% y que separados dejaría mal 
parado a Pro, “evidenciando que 
perdieron muchos puntos desde 
las últimas generales acá. Solos sa
carían un 10% con toda la furia y 
un porcentaje de eso es de Patricia 
(Bullrich), con lo cual Macri si va 
solo saca todavía menos”.

En el oficialismo no dudan: “Ja
vier busca componer porque es 
consciente de que todos juntos es el 
60% y eso es lo que se necesita para 
avanzar sin kirchnerismo: con esos 
números se agarran y degluten al 
kirchnerismo”, dicen. Creen que 
esa es una diferencia fundamental 
con el macrismo: “Marcos Peña (el 
exjefe de Gabinete) mantuvo viva a 
Cristina (Kirchner) para polarizar 
y terminó permitiendo su regreso. 
Esa es la principal diferencia con 
nosotros”, detallan.

En tanto que en el “torpedeo” 
enumeran fundamentalmente 
declaraciones del exmandatario 
sobre temas como la privatiza
ción de Aerolíneas Argentina y el 
fallido intento de ficha limpia, que 
ahora el oficialismo da por hecho 
que incluirá en el temario de sesio
nes extraordinarias que espera en
viar en breve. “Criticar cosas que 
no hicieron en su gestión es inte
lectualmente deshonesto”, dicen. 
Y retrucan contra Macri: “El único 
que intenta rescatarlo es Javier, y 
él y ellos van y lo chocan”.

A finales de diciembre, Milei 
le había mandado un ultimátum 
a Macri cuando expresó que una 
alianza electoral en 2025 solo será 
viable si ocurre en todos los distri
tos. “O vamos juntos en todo o va
mos separados. Trampas al elec
torado, no”, había dicho. •

Los 11.000 millones de dólares que se necesitan para salir del cepoEl Presidente también criticó a Cavallo por decir que hay atraso cambiarlo
El presidente Javier Milei sostuvo 
que para salir del cepo al dólar se 
necesita no solo terminar de bajar 
la inflación, sino también disponer 
en el Banco Central de la República 
Argentina (BCRA) de un stock de 
11.000 millones de dólares. “Tene
mos muchas esperanzas de hacer
lo este año. Si conseguimos dinero 
del Fondo Monetario Internacional 
(FMI) o de fondos privados de inver
sión, se puede salir del cepo”.

Con respecto al índice de precios 
al consumidor (IPC) expresó que 
si el valor de diciembre (que se co
nocerá el 14 de enero) es de 2,5% o 
menos, el Banco Central bajará el 
crawlingpeg (devaluación progra
mada asociada al tipo de cambio) 
de 2% a 1% mensual y que para eli
minar el deslizamiento del tipo de 
cambio se requiere que la inflación 
baje al 1,5% mensual por al menos 
tres meses.

Los11.000millones de dólares se
rían necesarios para cancelar letras 
intransferibles emitidas por el Te
soro en los últimos 20 años.

En una entrevista en la radio El 
Observador, Milei remarcó tam
bién que el Banco Central dispone 
de US$5000 millones para interve
nir el mercado financiero gracias al 
plan de emisión cero que puso en 
marcha el Gobierno el año pasado. 
Con estas reservas intenta reducir 
la brecha cambiaría con operacio
nes en el mercado con liquidación 
(CCL) y el dólar MEP. Para el primer 
mandatario estas medidas protege
rían al país de un “mega cisne ne
gro”, un evento extremo que podría 
desestabilizar el mercado cambia
rlo, como la fuga de fondos de em
presas multinacionales al exterior.

Acerca de la alerta que hicieron 
varios economistas, incluido el ex
ministro de Economía Domingo 
Cavallo, sobre un posible atraso 
cambiarlo, negó que haya tal des
fase. “Me parece una vergüenza la 
declaración de Cavallo y me sor
prende para mal su juicio tan lige
ro y tan mal fundamentado técni- 
camente.El equivalente de tipo de 
cambio que él defendía (cuando era 
funcionario) era de 700 pesos y la 
Argentina no tenía equilibrio fiscal. 
La declaración es desafortunada e 
incorrecta en términos técnicos. 
Para mí no hay atraso cambiario”.

Además, el presidente expresó 
que continuará con la baja de im
puestos a medida que reduzca el 
gasto público. “Tengo en la mira 
el impuesto a los débitos y créditos 
bancarios. Estoy dispuesto a bajar 
los (impuestos) que quieran. Que 
me digan en dónde bajo el gasto y 
lo hago sin problemas. Yo disfruto 
bajar el gasto público”. •
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Viene de tapa
Desde Juntos por el Cambio admi
ten que se elaboró un listado de per
sonalidades o compañías famosas, 
pero que la intención era evitar que 
se filtrara información acerca de 
ellas con intenciones delictivas. El 
motivo de la controversia se vuelve 
anecdótico cuando se advierten los 
procedimientos a través de los cua
les se la formula.

La primera curiosidad es que nin
gún funcionario oficial se hizo res
ponsable de la divulgación  de esa in
formación. Se da por admitido que 
fue alguien del Gobierno porque el 
diario que la publicó, Clarín, afirma 
que esa fue su fuente. En la entrevis
ta que concedió ayer a Luis Majul, 
Javier Milei dijo que era una denun
cia de la máxima gravedad. En rea
lidad, no fue una denuncia sino un 
trascendido del que no se hace car
go funcionario alguno. Desde la AR
CA, la vieja AFIP, se aclara, también 
de manera oficiosa, que su titular, 
Juan Pazo, fue sorprendido por la 
filtración. Ahora Pazo promete ha
cer una investigación para identifi
car el origen de esa fuga. Hace bien. 
Que se divulguen datos reservados 
es grave, sobre todo cuando ocurre 
con una administración libertaria 
que sacraliza el derecho de propie
dad. El órgano recaudador del Es
tado es el agente de una limitación 
a ese derecho. Si se supone, como 
supone el Presidente, que el patri
monio de los individuos no debe ser 
afectado por el fisco, el manejo de la 
información sobre ese patrimonio 
debería ser muy cuidadoso.

A esta peculiaridad se le agrega 
que los datos que se escaparon del 
control de la ARCA fueron utili
zados como insumo de una pelea 
política por un sujeto misterioso: 
“John”, que es el nombre de fantasía 
de una cuenta de X denominada @ 
mileiemperador. Dicen que detrás 
de esa máscara se esconde Santia
go Caputo, el “Mago del Kremlin”. 
Se trata de una de las tres personas 
más poderosas del actual oficialis
mo. Las otras dos son Javiery Karina 
Milei. Caputo ejerce esa gravitación 
sin ser funcionario. Es un mero ase
sor de la hermana del Presidente. Él 
jamás desmintió que (©mileiempe
rador fuera una de sus cuentas. Aun 
cuando muchos dirigentes, y otras 
celebridades, se dirigen a John ha
blándole a Caputo. Es decir, aplican 
al asesor presidencial los criterios de 
la cultura de la posverdad, tan ligada 
a la derecha digital, para la cual, si se 
dice que “John” es Caputo, es Caputo. 
No deja de ser novedoso.

Hay una filtración de informa
ción sobre contribuyentes que se 
atribuye a las autoridades sin que 
estas lo desmientan. Y esa informa
ción es utilizada en mensajes anóni
mos que, al parecer, lanzaría en las 
redes alguien que toma decisiones 
administrativas sin ser funcionario. 
Sobre esta última presunción cabe 
plantear alguna duda. En los últi
mos tiempos, “John” ha reducido su 
sutileza intelectual. Como si hubie
ra abandonado su cuenta en algún 
tuitero suburbano. Se extrañan los 
tiempos de @NicolaBrandeis.

La intervención en el debate de 
“John” como proxi de Caputo es in
teresante porque fue el verdadero 
Caputo quien instaló como manda- 
más de la DGI al polémico Andrés 
Vázquez. El “Mago” maneja esa 
zona del Estado a través de Manu 
Vidal, un exmilitante de Pro. Váz
quez es señalado, también off the 
record, como el responsable de la 
información que se hizo circular. 
Este funcionario ganó notoriedad 
en las últimas semanas debido a 
que Hugo Aleonada Mon lo carac
terizó en la nación como el propieta
rio de inmuebles tasados en varios 
millones de dólares, que no figuran 
en su declaración jurada oficial. 
Aleonada Mon también reveló que 
Vázquez promovió a su pareja en el 
escalafón de la ARCA a un cargo que 
le permite duplicar sus ingresos. 
¿Conocía Caputo los antecedentes

EL ESCENARIOLa ofensiva encubierta que puede terminar en una campaña suicida
Carlos Pagni 
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de Vázquez? ¿O solo le interesó que 
dominaba el bajofondo lo suficien
te como para sacarse de encima a 
Guillermo Michel en el control de la 
antigua AFIP? ¿Quién recomendó a 
Vázquez? ¿El espía Antonio Stiuso o 
el espía Leonardo Scaturicce?

“John, (©mileiemperador” acu
só a la abogada María Eugenia Ta- 
lerico de estar detrás de la supuesta 
protección a kirchneristas. Talerico 
nunca tuvo responsabilidades en 
la AFIP. Fue subdirectora de la UIF, 
que persigue el lavado de dinero, 
durante la gestión de Macri. Entre 
2016 y 2018 la UIF dependió de Luis 
“Toto” Caputo, el actual titular de 
Economía. El supuesto asesor Ca
puto enfrenta, acaso también sin 
advertirlo, a su pariente el ministro 
Caputo. Ambos tienen una zona de 
fricción en la ARCA: Toto designó 
a Pazo para que intente controlar a 
Vázquez, el subordinado de Santi. 
Pasa en las mejores familias.

Es posible que Caputo, el real o 
su simulacro, se la tenga jurada a 
Talerico porque esta dirigente, cer
cana a Ricardo López Murphy, ha 
sido una de las voces más críticas 
de la postulación de Ariel Lijo para 
la Corte. Esa accidentada aventura, 
en la que Milei se embarcó aconse
jado por Ricardo Lorenzetti, quedó 
en manos de Caputo. A propósito: 
esos caballeros tan parecidos a Stiu
so y a Lijo, que celebraron la llegada 
del año nuevo en Narbona, de Punta 
del Este, ¿eran Stiuso y Lijo? Había 
también un doble del alegrante Gui
llermo Coppolay otro del secretario 
privado Lucas Nejamkis. El víncu
lo entre el exespía y Lijo, que como 
casi todos los vínculos de Stiuso es 
de sometimiento, se forjó hace dé
cadas, cuando el juez se dedicaba 
a dibujar croquis de edificios. Un 
Mies van der Rohe que no fue.

Es curioso que “John, (©mileiem
perador” acuse a Talerico de defen
der kirchneristas. Porque la aboga
da estuvo a punto de convertirse en 
directora de Migraciones del actual 
gobierno hasta que fue vetada con el 
argumento de que había realizado 
denuncias penales contra Cristina 
Kirchner. En cambio Vázquez, el 
tentáculo de Caputo, se hizo célebre 
por sus manipulaciones para salva
guardar de las investigaciones de la 
AFIP a empresarios kirchneristas. 
Es “la lógica peculiar que da el odio” 
de la que hablaba el Maestro.

Talerico acusó a Santiago Capu
to de controlar un opaco aparato 
de poder donde convergen la SIDE 
y los organismos de recaudación. 
Advirtió que en ese emprendimien
to anida un riesgo institucional. Y 
vaticinó: “Esto termina mal”. Habrá 
que ver. Lo que sí es seguro es que 
esto, es decir, el manejo de la infor
mación de la ARCA por fuera de los 
canales institucionales, empezó 
mal. Empieza a entenderse mejor 
para qué querían a Vázquez en el 
centro de esa maquinaria.

Talerico supone que “John, (©mi
leiemperador” es Santiago Caputo. 
Si lo fuera, se trataría de un episodio 
peculiar, en el que una ciudadana 
con nombre y apellido y, sobre to
do, con identificación tributaria, se 
enfrenta a un asesor que no se ani
ma a ser funcionario y ataca prote
gido por un antifaz. Una virtud de 
Talerico es la valentía. Sería bueno 
que Caputo aclare que no es “John, 

(©mileiemperador” para que no se 
fantasee con que su vicio es la co
bardía.

Las acusaciones atribuidas al 
Gobierno fueron respondidas por 
el primer titular de la AFIP de la ad
ministración Macri. Alberto Abad 
apareció para recordar, con su 
nombre y apellido, lo obvio: varios 
funcionarios que trabajaron a sus 
órdenes han sido objeto de denun
cias penales por investigar a con
tribuyentes ligados a los Kirchner. 
Abad aclaró también que el listado 
sobre el que se está discutiendo era 
amplísimo y fue elaborado para 
evitar que funcionarios de la AFIP 
pudieran acceder a información de 
los contribuyentes sin una justifica
ción reglamentaria.

Desde la ARCA dejan trascender 
que el listado de empresarios kirch
neristas no estaba en el protocolo 
establecido por Abad. Adelantan 
también que perfeccionarán ese 
protocolo para evitar arbitrarie
dades. No carece de lógica, porque 
cabe preguntarse por qué se prote
gía del acceso irregular a la base de 
datos solo a individuos o empresas 
con alguna notoriedad social, y no 
a todos los contribuyentes.

Es posible que los datos sobre 
supuestos listados de protección 
especial para kirchneristas hayan 
sido divulgados para contrarrestar 
los pormenores sobre el patrimo
nio de Vázquez publicados por la 
nación. Sobre todo porque algunos 
funcionarios presumen que esos 
pormenores fueron provistos por 
antiguos colaboradores de Macri. 
Más allá de ese impulso vengativo, 
esa información es parte del arsenal 
que prepara La Libertad Avanza en 
su conflicto con Pro.

El solapamiento electoral
La interpretación más superficial 

sostiene que se trata de una compe
tencia por el mismo electorado. Esa 
lectura es verdadera. Y llevó al Pre
sidente a proponer en las últimas 
horas una alianza general con Pro.

Alianza que, en la práctica, resul
taría imposible. Sin embargo, ese 
punto de vista omite un aspecto 
importantísimo del problema. En 
la base social de La Libertad Avan
za existe una franja peronista que 
para algunos analistas representa 
entre el 30 y el 50% del caudal que 
esa agrupación obtuvo en la pri
mera vuelta de 2023. Es un activo 
propio y significa una de las gran
des originalidades del fenómeno 
Milei. Para los estrategas del Go
bierno conservar ese núcleo es unaLa primera curiosidad es que ningún funcionario oficial se hizo responsable de la divulgación de esa informaciónLa tensión con Pro tiene un campo de batalla principal en la ciudad de Buenos Aires
prioridad no negociable. Entrar en 
contradicción con Macri y con Pro 
es un homenaje a ese electorado cu
ya lealtad se pretende consolidar. Es 
una tesis central del programa po
lítico oficial: una simbiosis con Pro 
amenazaría la fidelidad de esos vo
tantes procedentes del PJ, que otor
gan a La Libertad Avanza un rasgo 
identitario inédito. En todo caso, las 
adhesiones de la feligresía de Pro se 
pueden conseguir por la inercia de 
una polarización con el PJ que no 
hace falta estimular.

Esta valoración del voto otro
ra peronista, o del voto de jóvenes 
nacidos en familias peronistas, 
explica los grandes esfuerzos que 

hace el marketing del Gobierno 
para no ser confundido con una 
variante del “gorilismo”. A Milei y 
sus colaboradores les cabe lo que 
León Rozitchner explicaba de los 
intelectuales de Contorno: “No éra
mos peronistas. Éramos antianti- 
peronistas”. El antiantiperonismoy 
aun el antiantikirchnerismo es una 
línea invariable del discurso que La 
Libertad Avanza hace circular por 
las redes sociales. No se trata solo 
de una táctica electoral. Hay pro
pensiones, como el nacionalismo 
o el culto a la personalidad, que Mi
lei y su corriente comparten con el 
PJ mucho más que con la tradición 
liberal-republicana. Es la zona de 
intersección entre dos populismos. 
Es la zona de rivalidad con Victoria 
Villarruel, que también intenta se
ducir a expresiones de la derecha 
peronista.

La tensión con Pro tiene un cam
po de batalla principal en la ciudad 
de Buenos Aires. Es el reino más 
preciado de los Macri. Para ponerlo 
a salvo de la avanzada de Milei, Jor
ge Macri adelantó las elecciones de 
distrito. Quiere poner a resguardo 
su fuerza en la Legislatura. También 
hay otro propósito. Como los Macri 
creen que ganarán esa elección, el 
resultado porteño sería una buena 
plataforma desde la cual negociar 
con Milei las listas nacionales, que 
jugarían su suerte más tarde, en los 
comicios de octubre.

Las negras también juegan. Es 
decir: la Casa Rosada mira ahora 
esa desafiante elección local con 
ojos más codiciosos. La campaña 
está a cargo de Karina Milei, que 
tiene una misteriosa inquina hacia 
los Macri. No debería sorprender 
que La Libertad Avanza haga una 
inversión política más audaz en esa 
confrontación, destacando al fren
te de la lista para legisladores loca
les a alguna de sus figuras destaca
das. Por ejemplo, el vocero Manuel 
Adorni. El enfoque libertario sería 
atacar a Pro con dos argumentos: el 
exuberante gasto público munici
pal y unas políticas de género veci
nas del progresismo. “La campaña 
ya está diseñada; solo falta apretar 
el botón”, comenta alguien que está 
al tanto de esa estrategia.

No es la única jugada que podría 
alterar los planes de los Macri. Ho
racio Rodríguez Larreta aun no 
decidió si se presentará al frente de 
una lista de diputados porteños, aje
na a Pro. Podría aliarse con la UCR 
de Martín Lousteau. Habrá que ver, 
en ese contexto, hasta dónde llega 
la influencia del binguero Daniel 
Angelici sobre Emiliano Yacobit- 
ti, jefe político de Lousteau, para 
que los radicales no dañen a Jorge 
Macri. El pacto de Angelici con los 
Macri es inquebrantable. En sínte
sis, el gobierno de la ciudad podría 
perder votos por dos canales: el que 
conduce hacia La Libertad Avanza 
y el que conduce hacia Larreta. Un 
paisaje que debería entusiasmar a 
los peronistas porteños que pien
san competir detrás del exradical 
Leandro Santoro.

Macri separó los comicios porte
ños de los nacionales a sabiendas 
de que estos serán favorables al po
der central. Desde el laboratorio de 
Milei lanzan sondas exploratorias. 
Por ejemplo, la versión de que la 
candidatura a senador podría estar



LA NACION | JUEVES 9 DE ENERO DE 2025 POLÍTICA I 11

a cargo de Patricia Bullrich. Es de
cir, podría estar a cargo de quien en 
2023 fue la candidata presidencial 
de los Macri. Una idea más audaz: 
¿Diego Santilli podría transfigurar
se en “Fuerza del Cielo” y encabezar 
la lista de La Libertad Avanza para 
diputados nacionales? Santilli tiene 
un viejo vínculo con Rodrigo Lugo- 
nes, el fundador de la consultora 
Move, a la que también pertenece 
“El Mago”.

En la provincia de Buenos Aires 
la vocación por conservar el voto de 
raigambre peronista es más activa. 
Por lo tanto, cualquier alianza con 
Pro está contraindicada. Los res
ponsables de La Libertad Avanza no 
quieren mezclarse con Macri ni pa
ra competir en unas PASO. El equi
po de la Casa Rosada, del que par
ticipan Karina Milei, Lule Menem 
y Sebastián Pareja, se concentra en 
estos días en seducir intendentes de 
Pro. Les muestran encuestas y les 
dicen: “¿Nos querés tener en con
tra?”. Guillermo Montenegro, de 
Mar del Plata; Ramón Lanús, de San 
Isidro; y Diego Valenzuela, de Tres 
de Febrero, lo están pensando.

El sueño de utilizar a desertores 
de Pro, como Bullrich o Santilli, pa
ra enfrentar a Pro, es un arma de 
doble filo. Se advierte en el enredo 
de la ARCA. La agencia de recau
dación depende del ministro Luis 
Caputo, quien denuncia que el go
bierno de Macri, del que él fue se
cretario, ministro y presidente del 
Banco Central, protegía a empre
sarios kirchneristas. El absurdo se 
proyecta sobre el titular de la AR
CA, que también fue funcionario de 
Cambiemos. En otras palabras: una 
campaña basada en la estigmatiza- 
ción de Pro puede ser muy tentado
ra, pero también convertirse en una 
campaña suicida.

La disputa entre las fracciones de 
derecha se mira en el espejo de la 
interna peronista. La relación en
tre Cristina Kirchnery Axel Kicillof 
está rota. El gobernador está enten
diendo que La Cámpora es un ins
trumento de su antigua jefa. Es de
cir, que no hay brecha alguna entre 
la expresidenta y su hijo Máximo. 
En rigor, la única diferencia entre 
ellos es de método. ¿Qué hacer con 
Kicillof? Ambos quieren doblegar
lo, complicándole el frente fiscal 
desde la Legislatura, que todavía 
no aprobó el indispensable endeu
damiento del tesoro bonaerense.

¿Y si Kicillof no se inclina? La 
señora de Kirchner pretende desa
fiarlo a una interna donde ella sería 
candidata a diputada. Máximo Kir
chner piensa distinto. Pretende una 
ruptura total con el gobernador, en 
la que su madre competiría al fren
te de una lista del PJ. No hace falta 
aclarar que la de Máximo es una 
vía que parece pensada por Milei. 
La fractura del PJ convertiría a Pro 
en un recurso todavía más prescin
dible para La Libertad Avanza. La 
expresidenta y su hijo expresan dos 
concepciones del poder. Máximo 
recuerda al draconiano socialista 
Alfonso Guerra: “El que se mueve 
no sale en la foto”. Stalinismo para 
aleccionar a alguien a quien llaman 
“el Soviético”.

El duelo tiene un riesgo, sobre to
do para Kicillof: que no se entienda 
cuáles son sus diferencias con la 
expresidenta. Hasta en encuestas 
de opinión como la de Hugo Hai- 
me o la de Alejandro Catterberg, de 
Poliarquía, las imágenes de ambos 
están casi calcadas. Haime: 38,9% 
de imagen positiva de la señora de 
Kirchner contra 38,7% de Kicillof. 
60,8% de imagen negativa para 
ella, 57,9% para él. En el estudio de 
Catterberg, Cristina Kirchner y el 
gobernador tienen una imagen po
sitiva de 29%. En cambio ella, que 
es más conocida, tiene una negativa 
de 50% contra 48% de Kicillof. Sin 
embargo, la incógnita que Kicillof 
debería despejar cuanto antes, si es 
que mantiene el espíritu de comba
te, es qué argumento conceptual lo 
ha separado de su antigua jefa. •

Investigan a un exjefe de la ARCA 
por usar mutuales para lavar dinero
rosario. En las causas contra Carlos Vaudagna apareció una madeja de negocios que se habrían originado con fondos ilegales; el acusado pidió licencia psiquiátrica

Carlos Vaudagna, extitular de la ARCA Rosario y Santa Fe archivo

Germán de los Santos
PARA LA NACION

ROSARIO - La investigación contra 
el juez federal de Rosario Marcelo 
Bailaque generó un fuerte impacto 
en Santa Fe, donde esa causa tiene 
más protagonistas que ahora apa
recen en el radar de la Justicia y 
que ocuparon cargos estratégicos, 
como Carlos Vaudagna, extitular de 
laARCARosarioySantaFedurante 
casi una década, en una jurisdicción 
que fiscaliza grandes operaciones, 
como la exportación de granos.

Vaudagna pidió licencia en el 
cargo que ocupa actualmente en 
la ARCA, donde después de ser di
rector general pasó a ser asesor de 
la Dirección Regional. A Vaudag
na anteriormente lo habían tras
lado a la delegación de la ex-AFIP 
en Río Cuarto, Córdoba, luego de 
que el fiscal federal de Reconquis
ta Roberto Salum pidiera que el 
imputado no esté vinculado al or
ganismo en la provincia de Santa 
Fe. El peligro era que podía inmis
cuirse en las investigaciones.

Según informaron fuentes de la 
ARCA a la nación, al verse cada vez 
más complicado en las causas judi
ciales que enfrenta en Rosarioy Re
conquista, Vaudagna presentó una 
carpeta médica y habría pedido 
una licencia psiquiátrica del orga
nismo donde fue el hombre fuerte 
durante casi una década, tanto en 
la capital provincial como en Rosa
rio. La licencia  la habría solicitado a 
partir del 21 de noviembre pasado. 
Ese día comenzaron las imputacio
nes en Rosario contra Vaudagna y 
Bailaque, entre otros.

Paul Krupnik, abogado de Vau
dagna, recusó el 22 de noviembre 
al juez de garantías Eduardo Ro
drigues Da Cruz y luego también 
al camarista Aníbal Pineda, con el 
objetivo de posponer las audien
cias y ganar tiempo, según inter
pretaron los fiscales a cargo de las 
imputaciones. Hay un despliegue 
de varias causas judiciales que tie
nen a Vaudagna como protagonis
ta, pero la que más avanzó y com
promete al exfuncionario es la que 
investiga Salum en Reconquista, 
otra jurisdicción clave, por la pre
sencia de Vicentin. El extitular de 
la AFIP tenía una relación más 
que fluida con los directivos de la 
compañía que cayó en default en 
diciembre de 2019.

Esta investigación, de la que 
participan fiscales de Rosario, 

Santa Fe y Reconquista y la Pro
curaduría de Lavado de Activos y 
la Procuraduría de Investigacio
nes Administrativas, empieza a 
mostrar el poder y el dinero que 
había acumulado este funciona
rio de carrera en la ex-AFIP, que 
ingresó en el organismo en 2014 y 
se mantuvo casi una década, con 
fuertes respaldos en varios niveles 
del Estado, entre ellos de la alta je
rarquía de la Justicia.

La constelación de negocios 
paralelos que, según se investiga, 
tenía Vaudagna hacen vislumbrar 
que su cargo en la ex-AFIP servía 
para tejer oscuros acuerdos y te
ner una amplia paleta de empre
sas y actores de peso que se benefi
ciaban con el rol que tenía allí.

Una de las compañías que apare
cen en esa nómina de favorecidos 
por lasacciones de Vaudagna es Vi
centin. Hay una serie de chats que 
mantiene el extitular de la AFIP 
con Ornar Scarel, expresidente del 
directorio de la agroexportadora, 
imputado por estafa, que exponen 
esa relación. Uno de esos ejemplos 
es el cálculo de la deuda de AFIP 
que tenía Vicentin hasta la caída 
en default en diciembre de 2019. 
El papel de Vaudagna habría sido 
clave para que se achicara la deu
da, valuada en unos 140 millones 
de pesos, que actualizada estaría 
cerca de los 500millones. Esa deu
da, según analizan en la Justicia Fe
deral, se habría licuado porque la 
agroexportadora entró en el blan
queo de capitales dispuesto por la 
gestión de Javier Milei.

En la primera causa que enfren
tó Vaudagna vinculada a esta tra
ma aparecía Scarel. Esa llamativa 
investigación que hizo la fiscalía 
provincial de Rosario terminó en

MILEI PIDIÓ INVESTIGAR UNA FILTRACIÓN

Si bien el presidente javier Mi
lei tuvo un tono conciliador con 
el macrismo, al mismo tiempo 
avaló la filtración que hizo el Go
bierno sobre la existencia de una 
lista de empresarios vinculadas 
al kirchnerismo que la AFIP de 
Cambiemos habría protegido. 
"En este caso es una denuncia 
extremadamente grave y están 
involucrados los kirchneristas 

una tibia condena contra el extitu
lar de la ex-AFIP a una probation. 
El fiscal de Reconquista Salum 
empezó a profundizar esta tra
ma, en la que Vaudagna había sido 
imputado por un caso de falsedad 
ideológica de una escritura.

Los fiscales provinciales ad
virtieron que el jefe de la ex-AFIP 
había aceptado que eran suyos 
200.000 dólares hallados en una 
caja de seguridad de Gastón Sca
rel, hijo de Ornar, exdirectivo de 
Vicentin. Vaudagna afirmó que 
ese dinero era suyo y que lo había 
dejado como parte de una ope
ración con una inmobiliaria. La 
franquicia de esa inmobiliaria, 
que es Remax, la tenía el hijo de 
Scarel. Según los fiscales, era una 
maniobra para evitar que Ornar 
Scarel enfrentara otra causa por 
lavado de dinero.

El fiscal provincial Mariano 
Ríos Artacho le concedió una 
probation a Vaudagna, que fue 
objetada por el fiscal federal de Re
conquista, que indica que eso fue 
un acto de lavado de dinero para 
justificar, mediante una coartada, 
la tenencia de fondos obtenidos 
ilegalmente, y que esa salida por 
manifiesta prohibición legal no 
podía favorecer a ningún funcio
nario público, como lo era un di
rector de la AFIP. Lo único positivo 
es que la fiscalía de Rosario allanó 
a Vaudagna e incautó su celular.

El teléfono
La pericia del teléfono de Vau

dagna sirvió para que el fiscal fe
deral Salum comenzara a investi
gar y a encontrar puntos mucho 
más oscuros. Esa información 
también les sirvió a los fiscales fe
derales de Rosario para imputar a 

y el macrismo. Hay gente del 
macrismo que no negó esto. Di
cen que la lista existía pero se 
corrieron cuando se las señaló", 
dijo a la radio El Observador. Y 
después añadió: "Esto es algo de 
una gravedad institucional tan 
grande que amerita una inves
tigación muy seria". Se trató de 
un respaldo a Santiago Caputo, 
quien estuvo al frente del tema.

Bailaque y a Vaudagna en relación 
con una causa que se abrió por un 
anónimo contra dos financistas, 
que sin motivo luego se cerró. El 
caso tiene el aspecto de una posi
ble extorsión.

La dispersión de causas contra 
Vaudagna genera incertidumbre 
sobre si continuarán en distintas 
jurisdicciones o se unificarán, co
mo pidió el juez federal Gastón 
Salmain, que fue recusado por 
varios funcionarios del Ministerio 
Público por tener vínculos con el 
extitular de la ex-AFIP.

En la investigación patrimonial 
contra Vaudagna en la fiscalía fede
ral Reconquista empezó a aparecer, 
gracias a una nueva pericia del telé
fono, una madeja de negocios para
lelos. Algunos fiieron allanados en 
diciembre pasado, como dos mu
tuales, una en la ciudad de Santa 
Fe y otra en Rosario. La sospecha 
es que se utilizaban para hacer cir
cular dinero oscuro que probable
mente provenía de la corrupción. 
También hallaron empresas del 
rubro de lácteos, avícola, y la parti
cipación accionaria de un country 
en la ciudad de Santa Fe, además de 
campos en Chaco.

En el peritaje al teléfono de Vau
dagna queda claro que utiliza a 
terceras personas para comprar 
mutuales que manejaba directa
mente como dueño en las som
bras. Una es la Asociación Mu
tual Prestaciones Santa Fe para la 
Salud, Farmacia y Vivienda. Otro 
rasgo que llamó la atención a los 
investigadores es que Vaudagna se 
valía de esas estructuras para lue
go venderlas a otras, en este caso 
personas jurídicas que las usaban 
como medio para facturar y cana
lizar ganancias ilícitas.

Esto ocurrió con la entidad 
Asociación Mutual de Emplea
dos, Profesionales, Colaborado
res y Prestadores de Hospitales 
y Sanatorios, que antes se deno
minaba Asociación Mutual de 
empleados del Hospital Piñeyro, 
con sede en Junín, provincia de 
Buenos Aires.

En una de las conversaciones 
que figuran en la causa, Vaudagna 
le expresa a uno de sus socios, Raúl 
B., que tiene actividad en el rubro 
seguros, cómo pretende proyectar
se a esa actividad desde la Mutual 
Prestaciones. “Tenemos que ir cre- 
ciendoy a medida que caminemos 
vamos agregando ‘contenido’ a la 
prestación”, le dice en un texto con
signado en su teléfono.

“Otra de las alternativas que 
te decía es que muchas veces los 
directivos principalmente están 
pasados de gastos personales; les 
podemos dar el CUIT de la mutual 
para que a través de ella canalicen 
las erogaciones que no puedenjus- 
tificar. Hoy tenemos formalmente 
perfecta la mutual, ya lleva como 
15 años impecable, tenemos que 
seguir de ese modo, pero dándole 
volumen de prestaciones. Cuando 
se genere caja, también tenemos 
que pensar en aportar al proyecto 
inmobiliario buena parte de ese re
sultado”, dice el exjefe de la AFIP.

La investigación contra Vaudag
na genera una gran preocupación 
en el arco empresarial y político 
que se vio favorecido por los be
neficios que les garantiza tener un 
hombre así al frente de la AFIP. En 
la Justicia Federal consideran que 
es la punta de un iceberg que no se 
sabe hasta dónde llega. •
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En su intento de despejar 
dudas, el Gobierno acelera 
la concesión de la Hidrovía
polémica. La Agencia de Puertos defiende el proceso licitatorio; niegan que se intente beneficiar a la empresa belga Jan de Nul

El Congreso abrió una investigación sobre la conducta de Kravetz
inteligencia. La Bicameral evaluará casos en los que supuestamente incurrió en abuso de autoridad

Jaime Rosemberg
LA NACION

Días después de disolver la Ad
ministración General de Puertos, 
creada en 1952 por el entonces 
presidente Juan Domingo Perón, 
el gobierno de Javier Milei acelera 
a través de un nuevo organismo el 
proceso de licitación para el con
trol y mantenimiento de la codi
ciada Hidrovía Paraná-Paraguay, 
la extensa vía navegable por la que 
sale el 80 por ciento de la produc
ción exportadora del país.

La Agencia Nacional de Puer
tos y Navegación, que encabeza el 
hasta hace días subsecretario de 
Vías Navegables, Iñaki Arreseygor, 
cercano al ministro de Economía, 
Luis “Toto” Caputo, lleva adelante 
la reorganización del área, que in
cluyó no solo la fusión en una sola 
entidad de la AGP, la subsecretaría 
y el ente de control de la Hidrovía 
(Ecovina) ,sinoademáslafase final 
de la reducción de la planta total 
de esos tres organismos, que ya se 
venía implementando y que pasó 
de1500a300empleados desde que 
comenzó el gobierno libertario.

La nueva concesión del dragado 
de la Hidrovía por los próximos 30 
años tendrá un mojón el 12 de fe
brero, cuando se produzca la aper
tura de sobres con las ofertas de las 
empresas extranjeras que quieran 
hacerse cargo del servicio.

Atentos a las críticas que se ha
cen en relación con el funciona
miento de la Hidrovía y al proceso 
licitatorio, desde la agencia asegu
ran que todo será transparente, y 
que las quejas de empresas y di
rigentes de gobiernos anteriores 
tienen que ver con que “tenemos 
un pliego con muchas exigencias, 
porque queremos y apostamos a 
traer a los mejores”, según conta
ron fuentes del nuevo organismo 
estatal.

Integrante de las segundas lí
neas del gobierno porteño en tiem
pos de Mauricio Macri, y más tarde 
parte del staff de la gobernadora 
bonaerense María Eugenia Vidal, 
Arreseygor prefiere no involucrar
se en el incipiente conflicto entre el 
Gobierno y Macri, que a través de 
su exministro de Transporte Gui
llermo Dietrich formuló duras crí
ticas al proceso de licitación, al que 

considera “direccionado” para la 
renovación del contrato de la em
presa belga Jan de Nul, a cargo del 
servicio de dragado del río desde 
1995.

“No tenemos idea de los porqués 
de las críticas. Habría que pregun
tarles a ellos”, contestan desde el 
despacho del ahora titular de la 
agencia, y evitan relacionar a Die
trich con alguna de las otras ofe
rentes, que tienen tiempo hasta el 
próximo miércoles 29 para pre
sentarse en la competición. Una 
sospecha sobre “intereses” del 
macrismo que sí verbalizan cerca 
del asesor presidencial todoterre- 
no Santiago Caputo.

Prescindencia
En la extensa entrevista que 

concedió a radio El Observador, 
el presidente Javier Milei prefirió 
no apuntar hacia Macri cuando lo 
consultaron sobre la disputa. “Lo 
único que yo le puedo decir es que 
nosotros no tenemos ningún inte
rés en nadie particular. Nosotros lo 
único que nos mueve es el bienes
tar de los argentinos”, respondió el 
Presidente ante la consulta del pe
riodista Luis Majul. También dijo 
allí que espera un acuerdo con el 
expresidente para “arrasar” al kir- 
chnerismo en las próximas elec
ciones legislativas (ver página 8).

En relación con empresas que 
sí efectuaron impugnaciones con
cretas al proceso licitatorio, como 
la belga Deme, desde la agencia 
afirmaron: “Las impugnaciones 
están siendo respondidas, aun
que se trata de una acusación sin 
sentido, porque se quejan de que 
las exigencias son altas. Y sí, son al
tas, porque queremos un esfuerzo 
económico de las empresas para la 
columna vertebral de las exporta
ciones argentinas”, expresan fun
cionarios al tanto del proceso.

“Nadie se va a quedar afuera de 
manera arbitraria”, recalcan co
mo modo de despejar las dudas 
de empresas de Países Bajos y Di
namarca que piensan en hacer su 
oferta. Planes para la instalación 
de sofisticada tecnología vía sa
télite para el seguimiento de las 
embarcaciones es solo uno de los 
requisitos que las ofertantes debe
rán cumplir para tener chance de 
ser las seleccionadas.

Luego de la apertura de sobres, 
habrá tres instancias más de eva
luación, por lo que el Gobierno es
pera, en poco más de dos meses, 
tener el nombre de la nueva (o an
tigua, si ganara Jan de Nul) conce
sionaria del servicio de dragado, 
balizamiento y tecnificación de la 
Hidrovía.

Además de la Hidrovía, la re
cién creada agencia intentará “or
denar” la concesión del puerto de 
Buenos Aires, que el gobierno de 
Alberto Fernández prorrogara 
por solo tres año en el final de su 
mandato. Y descarta intervenir en 
el proyecto de dragado del Canal 
de Magdalena, impulsado por el 
gobernador bonaerense, Axel Ki- 
cillof, quien reclamó en noviembre 
al Gobierno que le ceda la jurisdic
ción de aguas sobre el Río de la Pla
ta para avanzar.

“Las vías navegables son nacio
nales desde 1860”, responden sin 
dar espacio para dobles lecturas 
desde el edificio de la antigua em
presa FerriLíneas, en Puerto Ma
dero, donde Arreseygor tiene su 
despacho.

En agosto pasado, y a través de la 
entonces vigente AGP, que por en
tonces administraba la Hidrovía, 
el Gobierno llegó a un acuerdo con 
Paraguay para el cobro del peaje a 
las embarcaciones de esa bandera 
que utilizaban el río para impor
tar y, sobre todo, exportar sus pro
ductos. “Eso está solucionado, no 
hay conflicto allí. Se dieron cuenta 
que no les convenía extender la 
controversia”, aseguraron fuen
tes oficiales.

Mientras llevan adelante un in
ventario de inmuebles de los or
ganismos fusionados-los edificios 
que no se utilicen serán derivados 
a la Agencia de Administración 
de Bienes del Estado-en la nueva 
agencia afirman que analizarán 
las gestiones anteriores de la AGP, 
con énfasis en la gestión de Alberto 
Fernández.

“La eficiencia elimina la corrup
ción”, suele decir Arreseygor a su 
equipo de confianza, que se mudó 
desde la subsecretaría a la nueva 
agencia. La desburocratización del 
área, confían a su lado, agilizará 
trámites y actuará como antídoto 
ante la discrecionalidad de los fun
cionarios, aseguran. •

Laura Serra
LA NACION

La Comisión Bicameral Permanen
te de Fiscalización de los Organis
mos y Actividades de Inteligencia 
decidió ayer abrir una investiga
ción sobre la conducta del flaman
te “señor ocho” de la Secretaría de 
Inteligencia del Estado (SIDE) y 
exsecretario de seguridad porteño, 
Diego Kravetz. El cuerpo, presidi
do por Martín Lousteau, recibió las 
impugnaciones presentadas a su 
designacióny  acordó que, luego de 
recibir el material, emitirá un dic
tamen, que no será vinculante.

Con la representación de los dis
tintos bloques que la integran, la 
Comisión Bicameral recibió el tes
timonio de referentes opositores 
que, al unísono, plantearon su pre
ocupación por el nombramiento 
de Kravetz ya que, argumentaron, 
mientras se desempeñó al frente 
de la fuerza de seguridad porteña 
protagonizó al menos cinco epi
sodios en los que habría ejercido 
los delitos de abuso de autoridad y 
apremios ilegales. Advirtieron que 
estos antecedentes comprometen 
su idoneidad e integridad para un 
cargo de alta jerarquía en un área 
sensible como lo es el manejo de los 
organismos de inteligencia.

Por la comisión desfilaron los 
diputados Mónica Fein y Esteban 
Paulón (Socialismo), como así tam
bién el dirigente social Juan Gra- 
bois, acompañado por el diputado 
Itai Hagman, y Paula Litvachky 
(CELS). Tras dos horas de reunión, 
los legisladores resolvieron iniciar 
una investigación.

“La comisión va a pedir toda la 
evidencia posible, sean pruebas do
cumentales, expedientes, videos, 
que constaten la participación de 
Kravetz en estos episodios. Pri
mero evaluaremos este material y 
después analizaremos si conviene 
citar al funcionario antes de emitir 
el dictamen”, señalaron voceros de 
la comisión. Además de Lousteau, 
se hicieron presentes su vicepresi
dente Leopoldo Moreau, Florencia 
Lópezy Rodolfo Tailhade, de Unión 
por la Patria; Mariela Coletta (UCR); 
Edith Terenzi (Provincias Unidas); 
Cristian Ritondo (Pro), y Lisandro 
Almirón (La Libertad Avanza).

Lo cierto es que los legisladores 
se vieron sorprendidos por la canti
dad de acusaciones que involucran 
a Kravetz. El últimoy polémico epi
sodio lo protagonizó en octubre pa
sado, cuando el exfuncionario por
teño fue filmado mientras agredía 
a unjoven detenido por la Policía de 
la Ciudad que le había robado a su 
hijo. Fue denunciado por el defen
sor oficial del detenido, que lo acu

só de haber incurrido en “abuso de 
autoridad e incumplimiento de de
beres de funcionario público”.

Grabois enfatizó que aquel no 
fue el único incidente; recordó que, 
en los días previos a las elecciones 
presidenciales de 2023, Kravetz 
-por entonces intendente interino 
de Lanús- ordenó la detención de 
un menor de 14 años por el asesi
nato de Morena Domínguez, que 
luego fue liberado por falta de 
pruebas. En otro episodio anterior, 
relató, el mismo funcionario -por 
entonces secretario de Seguridad 
de Lanús- ordenó un operativo po
licial en un comedor comunitario 
con balas de goma para detener a 
un delincuente, que derivó, según 
Grabois, en una feroz represión.

El dirigente social enfatizó, ade
más, que Kravetz fue quien “se
cuestró, amedrentó y coaccionó” 
a un niño que se dio a conocer co
mo el Polaquito, para realizar una 
nota en el programa PPT, de Jorge 
Lanata. Relató, por último, que el 
funcionario fue quien ordenó la 
detención de la diputada nacional 
Natalia Zaracho, quien había in
tentado frenar una golpiza que le 
propinaban agentes de seguridad 
a un menor de edad que había sido 
reducido por robo.

Tanto Grabois como los dipu
tados socialistas advirtieron que 
Kravetz no es idóneo para ocupar 
el cargo de director de operacio
nes de la SIDE, virtual número dos 
del organismo detrás de su titular, 
Sergio Nieffert. Este funcionario, 
que responde al asesor presiden
cial Santiago Caputo, formalizó 
anteayer su nombramiento por 
medio de una resolución interna 
por la cual también se modificó el 
organigrama de la SIDE. Todo es
to sin intervención del Congreso, 
advierten los opositores, ya que el 
presidente Javier Milei modificó la 
ley de inteligencia por decreto de 
necesidad y urgencia.

“Nosotros hacemos un doble 
planteo -indicó Paulón- Hay una 
irregularidad en el procedimiento 
en la designación  de Kravetz que de
ja afuera al Parlamento en un tema 
tan sensible como el de la inteligen
cia, pero también creemos que este 
funcionario no es apto para el caigo 
y así lo planteamos en nuestra nota 
ante la Comisión Bicameral. Será 
este cuerpo el que ahora debe eva
luar la conducta de Kravetz”.

Cualquier definición que adopte 
la Comisión Bicameral, sin embar
go, no será vinculante. Es decir, no 
obligará al Poder Ejecutivo a dar 
marcha atrás con la designación 
de Kravetz en el caso de que este 
cuerpo dictamine que no es idóneo 
para el cargo.»
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Evalúan adelantar extraordinarias, en 
una jugada por Lijo y García-Mansilla
llamado La Casa Rosada analiza convocar al Congreso del 15 de enero al 15 de febrero; el recinto de Diputados está en obra; nueva apuesta por los pliegos para la Corte Suprema
Maia Jastreblansky
LA NACION

A todo o nada. O, como dicen en los 
pasillos de la Casa Rosada: “Princi
pio de revelación”. La mesa chica de 
Javier Milei está preparando la con
vocatoria a sesiones extraordinarias 
con un amplio temario. La actividad 
parlamentaria a pedido del Poder 
Ejecutivo no arrancaría en febrero, 
como siempre se especuló, sino mu
cho antes. Ayer, en Balcarce 50 ha
blaban de convocar al Congreso des
de el 15 de enero -el miércoles que 
viene- hasta el 15 de febrero. El de
creto con el llamado -si no hay cam
bios en las próximas horas- podría 
conocerse mañana. El problema es 
que el recinto de la Cámara baja está 
en obras de refacción.

El temario que plantearía el Pre
sidente sería de alta densidad políti
ca: se incluirían la reforma política 
(que impulsa la suspensión de las 
PASO), la nueva “ficha limpia”; el 
proyecto de juicio en ausencia; la 
iniciativa de reiterancia, otra vincu
lada a un tema técnico-impositivo 
y los pliegos de Ariel Lijo y Manuel 
García-Mansilla para integrar la 
Corte Suprema de Justicia.

El Gobierno no tiene garantiza
dos los votos para varios de esos 
proyectos, pero está decidido a sen
tar a los legisladores igual durante 
el verano. La apuesta más arriesga
da es la vinculada a los candidatos 
a la Corte. Será un “piletazo”, aun
que ese salto al agua se dará luego 
de una negociación informal con 
interlocutores del kirchnerismo.

Según pudo reconstruir la na
ción de altas fuentes del Gobierno, 
la jugada que pergeñan en el oficia
lismo tiene que ver con conseguir 
primero los votos para el pliego de 
Lijo, que -pese a las múltiples obje
ciones que recibió de varias ONG y 
de la propia vicepresidenta Victoria 
Villarruel- juntaría los dos tercios 
de los presentes necesarios.

Esa primera votación, siempre 
en los cálculos libertarios, dejaría

Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla, los candidatos de Milei para la Corte archivo

planteado un escenario político 
que le allanaría el camino a García- 
Mansilla, que hoy tiene menos ava
les. “¿El Senado va a permitir que 
Lijo sea juez de la Corte y García- 
Mansilla no? No sería una buena 
imagen institucional”, dijeron con 
ironía cerca del presidente Milei.

Lijo y García-Mansilla tienen si
tuaciones distintas. Porque el pri
mero, juez federal de Comodoro Py, 
ya tendría los nueve votos que nece
sita su dictamen de comisión, si bien 
todavía nadie mostró el papel con las 
rúbricas. En cambio, el catedrático 
ni siquiera juntó esos avales en la 
Comisión de Acuerdos. Es decir que 
para que su pliego sea tratado sobre 
tablas necesita que ese debate sea 
avalado por dos tercios del recinto.

Por otro lado, los senadores que 
apoyarían el pliego de Lijo (allí se 

espera respaldo mayoritario de los 
bloques de Unión por la Patria) no 
son los mismos que avalarían el de 
García-Mansilla. Es sabido que el 
peronismo, que tiene 34 senadores, 
no está dispuesto a avalar al cate
drático porque se trata de un can
didato de perfil conservador. Desde 
el día uno, la terminal de Cristina 
Kirchner pretendió que el Gobier
no bajara a García-Mansilla. Pero la 
Casa Rosada no se movió, tampoco, 
de su planteo inicial: sigue diciendo 
que son los dos pliegos o ninguno.

“Los dos tercios que tendría Lijo 
no serían los mismos dos tercios 
que podría tener García-Mansilla, 
está claro”, admiten en Balcarce 50. 
La apuesta del Gobierno, así, impli
ca que el kirchnerismo colabore pa
ra que el pliego de García-Mansilla 
sea tratado sobre tablas y que luego 

algunos senadores de Unión por la 
Patria (unos 12) se ausenten de sus 
bancas. De esa forma, sería más fá
cil conseguir los votos de dos tercios 
de los presentes con los senadores 
no peronistas.

Es una matemática muy fina y un 
plan que difícilmente prospere sin 
el favor del Instituto Patria. Requeri
ría, además, una coordinación con 
Villarruel, que hoy parece difícil.

Gestiones
“Nos interesa sacar los pliegos 

por el Senado. Insistiremos. Ve
remos si están los votos. Nosotros 
no vamos a bajar a ninguno de los 
dos candidatos. Eso es así. Después 
podremos hablar cualquier tema 
(en materia judicial)”, dijo a este 
medio un funcionario al tanto de 
las tratativas.

Según reconstruyó la nación, a 
principios de diciembre la Casa Ro
sada estaba muy decidida a avan
zar con los nombramientos de Lijo 
y García-Mansilla por decreto, en 
comisión y por un año. Para ese en
tonces, las negociaciones con el kir
chnerismo estaban en punto muer
to. Sin embargo, en ese momento, 
el Instituto Patria advirtió que ese 
plan estaba destinado a fracasar, 
porque en ese caso -tal como advir
tió el jefe de la bancada peronista, 
José Mayans- el Senado trataría los 
pliegos y los rechazaría.

Eso hizo que en la última parte 
del año se reanudaran las conver
saciones entre los colaboradores de 
Milei -el asesor presidencial Santia
go Caputo; el ministro de Justicia, 
Mariano Cúneo Libarona, y su se
gundo, Sebastián Amerio-y una de 
las espadas judiciales de Cristina, 
el ministro de Justicia bonaerense, 
Martín Mena.

Sobre la mesa se puso todo. No 
solo los pliegos de Lijo y García- 
Mansilla, sino también los pliegos 
de jueces nacionales y federales 
que están en manos del Poder Eje
cutivo (que hoy son 184) y la defini
ción del procurador general de la 
Nación, el jefe de los fiscales. En las 
charlas, incluso, asomaron temas 
bonaerenses. La Suprema Corte de 
Justicia de la provincia de Buenos 
Aires tiene tres integrantes y cuatro 
sillas vacías.

Así, el Gobierno hará esta inten
tona en sesiones extraordinarias y 
dejará como plan B las designacio
nes por decreto. Milei dijo en la en
trevista radial que dio el pasado fin 
de semana: “Nuestra intención es 
que salga por el Senado. Creemos 
que ahora, si llegáramos a llamar a 
extraordinarias, podríamos habili
tar los nombramientos”.

Cerca de Milei aseguran que no 
tienen inconveniente, una vez que 
salgan los pliegos de Lijo y García- 
Mansilla, de tratar una ampliación 
de la Corte Suprema. Y que en ese 
caso habría sillas para candidatos 
impulsados por la oposición.

El Gobierno debatió mucho si 
llamar, o no, a sesiones extraor
dinarias. De hecho, al inicio se 
especuló con una convocatoria 
en diciembre que finalmente no 
prosperó. El titular de Diputados, 
Martín Menem, es reticente a for
zar la actividad parlamentaria en 
el verano sin un clima de consenso. 
Pero se impuso la postura de em
pujar la agenda de la Casa Rosada. 
A todo o nada. •Inminente desalojo de una toma mapuche en Los Alerces

parques nacionales. El organismo anticipó que fuerzas federales llevarán adelante hoy el operativo para preservar el territorio
SAN CARLOS DE BARILOCHE.-La 
Administración de Parques Nacio
nales (APN) reveló que hoy se lleva
rá adelante el desalojo de la seccio
nal de guardaparques El Maitenal, 
en el Parque Nacional Los Alerces, 
que permanece usurpada desde di
ciembre de 2020.

En un comunicado, el organismo 
advirtió sobre el inminente desalojo 
“del grupo autoproclamado mapu
che encabezado por Cruz Cárdenas, 
tras agotarse todas las instancias 
judiciales y los intentos de retirada 
pacífica”.

Según se indicó, el operativo será 
efectuado por las fuerzas federales, 
con el objetivo de “restablecer el or
den y garantizar el cumplimiento 
irrestricto de la ley”.

La Administración de Parques 
Nacionales recordó que la ocupa
ción ha generado conflictos en la 
zona, con ataques verbales y físicos 
al personal del organismo, además 
de “un grave perjuicio al derecho de 
propiedad del Estado nacional”.

“El gobierno nacional ha decidi
do no prorrogar la ley NB 26.160 de 

emergencia territorial indígena, 
una legislación impulsada y respal
dada por administraciones anterio
res, que suspendía la ejecución de 
desalojos en territorios reclamados 
por determinados grupos. Con es
ta decisión, recupera la facultad de 
actuar en defensa de la propiedad y 
del orden legal en todo el territorio 
nacional, siempre que existan sen
tencias firmes dictadas por la Jus
ticia”, agregó el pronunciamiento 
oficial.

La decisión judicial
En diciembre pasado, la Cámara 

Federal de Comodoro Rivadavia 
avaló la postura de Parques Nacio
nales y eso abrió la puerta para que 
el integrante de la comunidad ma
puche Paillako Futalaufquen Mew 
Cruz Ernesto Cárdenas fuera des
alojado de forma inminente. Así, los 
jueces Aldo Suárez y Javier Leal de 
Ibarra revocaron la suspensión del 
desalojo, definida a fines de noviem
bre pasado.

“Finalmente, la Justicia nos dio 
la razón y este delincuente que 

usurpó, incendió y agredió está en 
instancias de ser desalojado. Sin 
embargo, el proceso está trabado. 
¿Por qué? Porque el juez federal de 
Esquel no impulsó las medidas ne
cesarias, lo que retrasa todo inde
finidamente”, indicó en su cuenta 
de X Cristian Larsen, presidente de 
Parques Nacionales.

El funcionario añadió que el caso 
puede “hacer historia, porque una 
resolución favorable sentará un 
precedente para evitar más usurpa
ciones en los Parques Nacionales”.

En relación con el operativo de 
desalojo previsto para hoy, la Admi
nistración de Parques Nacionales 
señaló que se realizará bajo estric
tos protocolos de seguridad, con el 
fin de “proteger tanto la integridad 
de las personas como la preserva
ción del entorno natural”.

Según la demanda presentada 
por el organismo, la institución 
contrató y capacitó como brigadis- 
ta a Cárdenas, quien “con el tiempo 
comenzó a tener conflictos y a ma
nifestarse contra el Estado nacio
nal, hasta que decidió renunciar”.

La APN afirmó que en 2019 la co
munidad mapuche Paillako Futa
laufquen Mew, a la que pertenece 
Cárdenas, se adjudicó la ocupación 
de la zona del Arroyo Cascaday que 
luego “expandieron la ocupación a 
la ex Población Felidor Salina, a la 
Seccional El Maitenal y, finalmente, 
al valle del arroyo Rañinto”.

Voces mapuches
Los abogados defensores de la 

comunidad Paillako advirtieron 
que “muchos de los integrantes de 
la comunidad son hijos de las fami
lias llamadas pobladoras, que se 
asentaron allí antes de la creación 
de Parques Nacionales, en la década 
de 1930”.

De todos modos, la Justicia Fede
ral determinó en 2024 que “los de
rechos de ocupación tradicional de 
los pueblos indígenas no justifican 
la usurpación de tierras, ni el uso 
de medios ilegales para recuperar 
territorios”.

Los jueces indicaron que los ac
tos de ocupación y vandalismo no 
están amparados por la ley y, por 

ende, no justifican la permanencia 
en los terrenos.

Hace unos días, en relación con 
el inminente desalojo, la weychafe 
(guerrera) y activista mapuche Moi- 
ra Millán, que pertenece a la comu
nidad Pillañ Mawiza, aseguró: “La 
lof se va a retirar de manera pacífi
ca para evitar que haya asesinatos, 
porque lamentablemente cada vez 
que hay un desalojo de nuestro pue
blo, siempre hay muertosy siempre 
del mismo lado, del lado de nuestro 
pueblo”.

La dirigente cerró: “La situación 
es peligrosa porque no solamente 
estamos hablando de la lof Paillako, 
hay 250 desalojos en puerta y todo 
este circo que están armando es por
que quieren hacer de este caso un 
laboratorio ejemplificador para el 
resto de los pueblos indígenas. Este 
escenario se lo tenemos que agrade
cer al kirchnerismo porque durante 
20 años se la pasaron hablando de 
los derechos, pero jamás entregaron 
los títulos de propiedad comunita
ria a las comunidades indígenas”. • 
Paz García Pastormerlo
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En plena feria judicial ordenan 
liberar a Urribarri en Entre Ríos
peculado. La medida fue dispuesta por el máximo tribunal de Justicia de la provincia, al sostener que no está acreditado el “peligro de fuga” con que se fundamentó la detención
En un fallo dividido, el Superior 
Tribunal de Justicia de Entre Ríos 
ordenó ayer liberaraSergioU rriba- 
rri, el exgobernador de la provincia 
que cumplía prisión preventiva por 
la condena a ocho años de prisión 
que recibió por delitos de corrup
ción, en una sentencia que aún no 
se encuentra firme.

El alto tribunal dispuso el ce
se de la detención al hacer lugar a 
un pedido de impugnación que la 
defensa presentó contra el fallo de 
la Cámara de Casación provincial, 
que en noviembre pasado había 
dispuesto la prisión preventiva del 
exmandatario y exembajador en 
Israel por los delitos de peculado y 
negociaciones incompatibles con 
la función pública.

La nueva resolución contempló 
también la liberación del exfuncio- 
nario legislativo Juan Pablo Aguile
ra, cuñado del dirigente kirchneris- 
ta, cuya defensa planteó el mismo 
recurso.

“La prisión preventiva es la me
dida cautelar de coerción personal 
más severa posible y, por ende, re
viste carácter excepcional”, señaló 
el alto tribunal entrerriano, que en 
plena feria judicial revocó por ma
yoría el fallo de la Casación provin
cial. Así, con los votos de los jueces 
Germán Carlomagno y Leonardo 
Pórtela, el alto tribunal dispuso la 
liberación de Urribarri, de 66 años y 
gobernador de la provincia de Entre 
Ríos entre 2007y 2015.

Los magistrados, a contramano 
de la resolución de la Cámara de Ca
sación provincial y del dictamen de 
la fiscalía, entendieron que no exis
tía un riesgo latente de fuga.

“En el presente caso, no existe pe
ligro de entorpecimiento en la in
vestigación, ya que la etapa de inves
tigación está clausurada, el ‘peligro 
de fuga’ que advierten los tribunales 
inferiores no posee anclaje concre
to en circunstancias de la causa”, se
ñaló el juez Carlomagno, que lideró 
el voto del tribunal.

“Se vislumbra la ausencia de fun- 
damentación y la consecuente clara 
arbitrariedad de la resolución dicta
da por la Cámara de Casación, ello 
ante la falta de razones concretas y

El exgobernador Sergio Urribarri, favorecido por la Justicia entrerriana archivo

objetivas que ameriten la imposi
ción de la medida cautelar más gra
vosa en el orden procesal”, agregó el 
magistrado.

Fundamentos
“Los argumentos brindados por 

el Ministerio Público Fiscal para 
sostener su pedido y de la Cámara 
de Casación para resolver no su
peran el umbral de la mera hipó
tesis y, como tales, no conforman 
argumentos sólidos jurídicamente 
hablando”, argumentó su colega 
Pórtela.

Por su parte, el juez Giorgio votó 
en disidencia al argumentar con
tra sus colegas que la conducta de 
la Cámara de Casación no podía ser 
tachada de “arbitraria”.

“No comparto como anteceden
te la habilitación de feria bajo el 
pretexto genérico de afectación de 
la libertad ambulatoria, cuando la 
presente causa se encontraba a des

pacho, dentro del plazo legal para 
resolver y bajo la órbita de los jueces 
naturales que han sido sustraídos 
para que un tribunal ad hoc, de ex
cepción”, adujo Giorgio.

“Además, una vez habilitada 
-indebidamente- la feria judicial, 
se denegó in limine la revocatoria 
planteada por el Ministerio Públi
co Fiscal como parte del proceso 
agraviada por esa decisión. No pue
de perderse de vista que al correrse 
vista a la fiscalía para que opine, se 
bilateralizó el incidente de habilita
ción de feria, es decir, se constituyó 
a la fiscalía en parte y luego, contra
dictoriamente, se le veda impug
nar”, expresó el juez Giorgio.

El proceso judicial
El juicio contra Urribarri comen

zó en septiembre de 2021. La investi
gación avanzó sobre 13 imputados, 
de los cuales cinco resultaron ab
sueltos: el exministro de Turismo 

local Hugo Marsó; los exfunciona
rios de la Unidad Operativa Merco- 
sur, Hugo Céspedes (fallecido du
rante el proceso) y Gustavo Tórtul, 
Alejandro Almada y Maximiliano 
Sena.

Urribarri fue condenado a ocho 
años de prisión e inhabilitado a 
perpetuidad para ejercer cargos 
públicos. La sentencia no está firme 
porque el caso tramita ante la Corte 
Suprema de Justicia de la Nación, 
sin plazos para pronunciarse sobre 
el caso. Los defensores del exman
datario provincial son los abogados 
Fernando Burlando, Leopoldo Cé
sar Cappa, y Javier Ignacio Baños.

El exgobernador -aliado del kir- 
chnerismo y que durante el gobier
no de Alberto Fernández fue emba
jador en Israel- fue condenado el 7 
de abril de 2022 y la sentencia fue 
confirmada por la Casación de En
tre Ríos en 2023.

Urribarri fue sometido al proceso 

judicial mientras se desempeñaba 
como embajador en Israel, pero re
nunció a su cargo luego de recibir la 
condena a ocho años de prisión.

Allí comenzó la debacle de su ca
rrera política, que quedó reducida 
al acompañamiento de algunos po
cos partidarios y de su familia. No 
obstante, al confirmarse la pena, el 
senador nacional Eduardo “Wado” 
de Pedro hizo un fuerte respaldo al 
ex hombre fuerte de la provincia. 
El parlamentario cercano a Cristi
na Kirchner cuestionó en ese mo
mento la prisión preventiva y ase
guró que la medida formaba parte 
de un proceso de persecución con
tra líderes del peronismo.

La captura de Urribarri fue orde
nada en noviembre pasado, en la 
causa en la que la justicia entrerria
na consideró probado que el exgo
bernador dispuso en forma ilegal de 
fondos públicos para financiar sus 
campañas electorales; entre otras 
maniobras, a través de contratos de 
imprenta y publicidad.

La detención del exmandatario 
provincial se concretó en Concor
dia, en su casa, y cuando le comu
nicaron que iban a buscarlo sufrió 
una descompensación, por su cua
dro de diabetes. Acompañado por 
su médico personal, fue trasladado 
a una cárcel de Paraná y alojado en 
una celda separada del resto de la 
población carcelaria “por una cues
tión de seguridad”, informó en ese 
momento un alto funcionario pro
vincial.

Prueba clave
En el fallo que había confirmado 

la condena de Urribarri, la Casación 
de la provincia recordó que entre 
la abundante prueba examinada 
en aquel momento por el tribunal 
se destaca una que resultó clave y 
apareció de un modo “cinemato
gráfico”.

En medio de un allanamiento en 
una empresa que resultó ser de un 
cuñado de Urribarri arrojaron a 
una casa vecina un disco extraíble 
que una empleada doméstica en
contró colgando de una canaleta. La 
mujer le mostró la pieza a la dueña 
de la casa y, aunque las dos creyeron 
que podía tratarse de un juguete, la 
entregaron a la policía que llevaba 
adelante el allanamiento.

El Supremo Tribunal de la pro
vincia de Entre Ríos confirmó en 
su momento la destitución de Ceci
lia Goyeneche, la fiscal que lideró el 
grupo de investigadores en la causa 
contra Urribarri. Pero hace un mes, 
la Corte Suprema de Justicia de la 
Nación determinó que ese proceso 
estuvo viciado, dejó sin efecto la re
solución y ordenó a la Corte provin
cial que revea el caso. •Un tribunal dividido, en medio de una Justicia politizadaDos jueces votaron a favor de liberar a Urribarri por entender que no había riesgo de fuga; el tercero habló de “peligroso antecedente”

Paola Robles Duarte
PARA LA NACION

GUALEGUAYCHÚ.-Lasituaciónju- 
dicial del exgobemador Sergio Urri
barri empezó a cambiar la semana 
pasada, cuando con voto dividido el 
Superior Tribunal de Justicia de En
tre Ríos (Stjer) habilitó la feria para 
tratar el pedido de no aplicar la pri
sión preventiva que habían hecho 
sus abogados defensores.

Mientras que los vocales Germán 
Carlomagno y Leonardo Pórtela 
-presidente del Stjer- se inclinaron 
por la libertad con las restricciones 
que cumplían los condenados an
tes de ser detenidos, el vocal Miguel 
Giorgio se mantuvo en su posición 
y votó por el cumplimiento efectivo 
en la cárcel paranaense.

“Lo primero que hay que decir 
es que acá no se resolvió nada vin
culado a la cuestión de fondo, eso 

tramita en la Corte Suprema de Jus
ticia de la Nación. Lo que se resolvió 
fue si ese trámite debía transcurrir 
con Urribarri cumpliendo prisión 
preventiva efectiva en base a con
siderar si existe riesgo inminente 
de fuga”, explicó a la nación Pórtela, 
considerado el voto sorpresa de la 
jornada, ya que era la primera vez 
que le tocaba tratar la situación ju
dicial del exgobernador. “No pue
do guiarme por las sensaciones de 
la gente, tengo que ajustarme a lo 
que dice la ley para Urribarri y pa
ra Juan Pérez, aunque el primero 
tenga una mansión en Concordia 
y el segundo se desplace a pie. Hay 
una presunción de culpabilidad de 
cometer delitos de corrupción, exis
ten dos sentencias, pero hasta que 
no confirme la Corte gozan del prin
cipio de inocencia”, insistió.

Diferente es la situación de los vo
cales Carlomagnoy Giorgio, quienes 

intervinieron de maneras diferentes 
en el camino a la Corte. El primero 
habilitando todos los pedidos de 
revisión solicitados por la defensa 
de Urribarri, mientras que Giorgio 
siempre que le tocó opinar al respec
to se mantuvo más cerca de los plan
teos del Ministerio Público Fiscal.

Vale la pena retroceder un par 
de casilleros: cuando la Cámara 
de Casación confirmó las senten
cias condenatorias y los abogados 
de Urribarri fueron al Stjer, Carlo
magno fue el que primero falló a 
favor de que el Stjer trate el pedido, 
y cuando el mayor órgano judicial 
de Entre Ríos confirmó la condena 
por corrupción, fue uno de los que 
habilitaron el recurso a la Corte.

En todas esas instancias, con 
fuertes argumentos, hizo lugar a 
los planteos de la defensa. Habilitó 
el recurso extraordinario primero 
ante el superior y después allanó 

el camino a la Corte, en medio de 
la contradicción manifiesta de la 
jueza Gisela Schumacher, quien 
primero votó en contra del recurso 
de Urribarri y luego habilitó el pa
saporte a la CABA.

En la cuestión de fondo, las revi
siones de la condena por los delitos 
de corrupción, Carlomagno siem
pre votó en línea con el planteo de 
las defensas. Vale aclarar que inte
gra la Sala Laboral no la Penal del 
Stjer, y que comenzó a intervenir en 
esta historia desde que los vocales 
de la Sala Penal Daniel Carubia y 
Claudia Mizawak manifestaron la 
imposibilidad de poder intervenir: 
Mizawak porque ha sido abogada 
del exgobemador  y Cambia, porque 
en alguna instancia del proceso in
tervino su yerno Alejandro Canepa, 
actual presidente de la Asociación 
de Magistrados de Entre Ríos.

El voto díscolo fue el de Giorgio.

Las fuentes consultadas respecto 
al vocal oriundo de Concordia -el 
único original de la Sala Penal del 
Stjer en este tribunal conformado 
durante la feria judicial- coinciden 
en que es un hombre de carrera ju
dicial que llegó de una manera poco 
común al organismo. El exgobema
dor Gustavo Bordet le pidió infor
malmente a Cambiemos una lista de 
personas con mérito suficiente  para 
ocupar la primera vacante en el or
ganismo que se produjo durante su 
gestión. En esa lista estaba Giorgio, 
quien votó consecuentemente de 
manera adversa para la defensa de 
Urribarri en cada uno de los tramos 
de este viaje a la Corte. Su postura 
siempre ha sido sostener la culpabi
lidad del exgobemadory esta no fue 
la excepción: En el voto contrario a 
los de Pórtela y Carlomagno, habló 
de “privilegio indebido” y “peligroso 
antecedente”. •
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Báez adquirió El Entrevero a través de testaferros y sociedades fantasmaSubastaron un campo de Lázaro Báez en Uruguay por 11,2 millones de dólares
lavado. Lo compró en un remate judicial la empresa del argentino Costantini; tiene 145 hectáreas sobre las costas de José Ignacio

Piden la condena de una exministra de Chubut

María Nóllmann
ENVIADA ESPECIAL

PUNTA DEL ESTE - “De los lugares 
más lindos de nuestro país, seño
res, de los últimos campos que van 
quedando en la zona, 100% aprove
chable”, gritaba el rematador. Uno 
de los bienes en Uruguay que ad
quirió con dinero de la corrupción 
el empresario kirchnerista Lázaro 
Báez, quien acumula cuatro con
denas y cumple arresto domicilia
rio en Santa Cruz, fue subastado en 
la tarde de ayer en el hotel Jeans 
Clever de Punta del Este. La base de 
la subasta había sido fijada en 3,5 
millones de dólares, pero el precio 
escaló rápidamente y la propiedad 
se remató en 11.200.000 dólares.

Fue difícil ingresar a la sala de 
conferencias donde se hizo el re
mate: los interesados en la subasta 
ocuparon todas las sillas y también 
se acumularon en las puertas y los 
pasillos. Había señores de panta
lón de vestir y otros con camisa de 
lino parcialmente desabrochada y 
termo de mate bajo el brazo.

La cantidad de personas presen
tes no era habitual, destacaron los 
organizadores. Sin embargo, los 
participantes habilitados no su
peraban las 10 personas y los que 
terminaron ofertando fueron so
lo tres. Todos debieron depositar 
10.000 dólares para participar.

En agosto de 2024, a las tres con
denas por corrupción que ya tenía 
Báez, se sumó una cuarta, de cua
tro años y medio de cárcel, por la
vado de dinero en Uruguay, por la 
compra del campo El Entrevero, de 
152 hectáreas sobre las costas del 
mar, cerca de José Ignacio. El pre
dio que se subastó ayer es parte de 
esa propiedad.

Báez posee también en Uruguay 
un terreno cerca del Faro de José 
Ignacio, por el que había pagado 
800.000 dólares.

De acuerdo con el edicto oficial 
de la subasta, al que accedió la na
ción, la propiedad que se remató 
ayer tiene más de 145 hectáreas y 
está ubicada frente a la ruta nacio
nal N° 10, sobre la costa oceánica, 

entre San Vicente y Edén Rock. El 
beneficiario de la subasta fue la 
Junta Nacional de Drogas, tras el 
decomiso ordenado por el Juzga
do Penal Especializado en Crimen 
Organizado de 2° Turno, que tomó 
la causa iniciada por la denuncia 
del extitular de la Oficina Antico
rrupción Manuel Garrido y la le
gisladora Graciela Ocaña.

Las otras siete hectáreas del terre
no, las más codiciadas, que comen
zaban en la rutay se extendían hacia 
la costa del mar, habían sido subas
tadas hace un año. Lo que se remató 
ayer fue la mayor parte del campo 
(145 hectáreas), que comienza en la 
ruta 10 y sigue hacia el norte.

Báez, que fue amigo y socio de 
Néstor Kirchner, ya había sido 
condenado a 10 años de prisión 
por lavado de dinero en la causa 
conocida como “la ruta del dinero 
K”, caso del que se desprendió es
te expediente. Allí se lo juzgó por 
lavar dinero de la corrupción me
diante transferencias al exterior 
desde la financiera de Puerto Ma
dero conocida como La Rosadita. 
Esos fondos viajaron por cuentas 
de bancos suizos y terminaron en 
poder de la familia Báez.

Los terrenos de Punta del Este 
que se subastaron ayer están cla
sificados como suburbanos y ru
rales, según pudo saber la nación. 
El remate comenzó con una base 
de 3,5 millones de dólares.

Comprador argentino
“Yo pensé que se iba a pagar más 

de base. La base se dispuso según 
lo que estimó la Asociación de Ta
sadores”, dijo Javier Fassanello, el 
rematador de la propiedad, antes 
del comienzo de la subasta. Por su 
experiencia en el rubro, calculó que 
debería venderse en 10 millones, ya 
que el campo se encuentra en una 
zona que tiene desarrollos en pro
ceso, como San Vicente y El Nido.

Al final, la oferta ganadora fue de 
10,8 millones de dólares. Y se im
puso en la compulsa una empre
sa uruguaya que forma parte de 
Consultado, la empresa que presi
de Eduardo Costantini, fundador 

de Nordelta. “Todavía no sabemos 
qué tipo de proyecto, pero tene
mos mucho entusiasmo. Va a ser 
una asociación de Costantini con 
Adolfo Cambiaso”, afirmaron a la 
nación fuentes de Consultado.

Sobre la zona del terreno que es 
considerado suburbano, unas 40 
hectáreas cercanas a la ruta 10 y, 
por ende, al mar, ya tienen habili
taciones para ser fraccionadas y 
edificables.

“Salió en un monto muy con
veniente para el comprador. Es 
un predio que una vez que se de
sarrolle va a valer no menos de 50 
millones de dólares. Acá podes 
sacar cerca de 500 lotes si metés 
cancha de golf. Si no hacés cancha 
de golf, muchos más”, afirmó Pablo 
Otero Muñoz, tercera generación 
de Otero Inmobiliaria, de Montevi
deo, que participó del proceso.

Según pudo saber la nación uno 
de los oferentes que no ganó fue el 
hijo del empresario uruguayo Wal- 
ter Zeinal, el cual ya había compra
do en un remate anterior el sector 
costero del campo de Báez.

Por la compra de El Entrevero, 
en 2011, se pagaron 14 millones de 
dólares. De la operación partici
paron varias sociedades y testafe
rros de Báez para intentar ocultar 
a los verdaderos dueños, según la 
acusación. El financista Leonardo 
Fariña declaró en el juicio que se 
puso más dinero, habló de 16 mi
llones de dólares y sostuvo que los 
que intervinieron en la operación 
se quedaron con plata.

Por las operaciones de lavado 
que llevaron a la compra de El 
Entrevero, Báez fue condenado 
a cuatro años y medio de prisión 
y a pagar una multa de tres veces 
el monto de las operaciones por 
la adquisición del campo y el te
rreno en el Faro de José Ignacio. 
Fariña, que había intervenido en 
esta operación, fue condenado a 
dos años y medio de cárcel, pero 
le redujeron la pena en un año por 
sus aportes como “arrepentido”. El 
Tribunal Oral Federal N° 4 decomi
só a los dos acusados un total de 
14.800.000 dólares. •

Cecilia Torres 
Otarola
Condujo el área de 
Desarrollo
Humano y Familia 
en la gestión del 
exgobernador 
Arcioni. Fue 
acusada de 
exacciones ilegales 
y fraude a la 
administración 
pública

Brenda Uliarte desplazó a su abogado defensor
Brenda Uliarte
PROCESADA POR EL 
ATAQUE A CRISTINAEnfrenta un juicio oral por ser considerada partícipe necesaria en el ataque contra la entonces vicepresidenta Cristina Kirchner en septiembre de 2022

Piden medidas “urgentes” tras el fallo Levinas
Sentencia 
histórica
La Corte resolvió 
a fin de 2024 con
vertir al Tribunal 
Superior de la ciu
dad en la máxima 
autoridad judicial 
en suelo porteño, 
por encima de los 
juzgados naciona
les, en el fallo co
nocido como "Le
vinas"

"ÑOQUIS CALIENTES". El fiscal general Ornar 
Rodríguez pidió una condena de tres años y seis 
meses para la exministra de Chubut acusada de 
fraude a la administración pública, en la causa 
conocida como “Ñoquis calientes”. Se trata de 
Cecilia Torres Otarola, sobre quien podría pesar 
una pena de cumplimiento efectivo de cárcel por 
nombrar a funcionarios públicos que no presta
ban servicios y solo cobraban el sueldo. La lista 
incluía a una niñeray a su jardinero personal. La 
audiencia, realizada el martes, fue convocada 
para debatir sobre las penas que le correspon
derían a los implicados. Para el fiscal Rodríguez, 
quedó demostrado que la exfuncionaria tenía 
como finalidad obtener un “rédito propio” en la 
contratación de personal “fantasma”. Así, pidió 
la inhabilitación perpetua para ocupar cargos 
públicos. Rodríguez remarcó que la exministra 
de Arcioni no solo habría provocado un daño 
material, sino también generado un “daño inma
terial, a la moral, a la imagen y confianza hacia 
las instituciones”. Solicitó, además, que los fun
cionarios públicos que habían sido nombrados 
por ella, identificados como Silvana Cañumil, 
Mara Rodera, Facundo Solaría Rodera y Miguel 
Retro Trelles, sean sentenciados a dos años de 
prisión en suspenso. • Ana Tronfi

GIRO. Con un escrito que envió a la Justicia 
Federal desde el penal de Ezeiza, donde se en
cuentra detenida, Brenda Uliarte solicitó el des
plazamiento de su abogado Alejandro Cipollay 
pidió ser asistida por un defensor oficial. El tri
bunal notificó entonces a la defensora pública 
Fernanda López Puleio, pero ella se excusó de 
asumir la defensa porque ya representa en el 
mismo caso a Femando Sabag Montiel, el princi
pal acusado del intento de homicidio y expareja 
de Uliarte, por lo que podrían existir “intereses 
contrapuestos” entre ambos. Todo indica que 
el doctor Eduardo Chittaro tomará la defensa, 
pero aún no está formalmente nombrado, según 
informaron fuentes de la causa. Cipolla dijo a la 
nación que el diálogo con su defendida era cada 
vez más engorroso, debido a un presunto dete
rioro en su estado psicológico. El primer perita
je oficial de esta naturaleza al que fue sometida 
Uliarte arrojó un “trastorno de la personalidad”. 
Un nuevo peritaje, de índole psiquiátrica, está 
previsto para el 24 de febrero. “Ella creía que yo 
era contratado por los servicios de inteligencia 
de los EE.UU.”, explicó Cipolla. Los “desvarios” 
-al decir del abogado- de Uliarte, no obstante, 
podrían responder a una estrategia para que el 
tribunal la declare inimputable. •

RECLAMO. El colegio de abogados de la ciudad 
de Buenos Aires exhortó a las distintas autori
dades afectadas por la sentencia de la Corte Su
prema a que adopten medidas “urgentes” con 
el fin de adecuar el funcionamiento de la Jus
ticia a lo que se desprende del fallo. “Urge que 
antes del mes de febrero el gobierno nacional, 
el porteño, los poderes judiciales nacionales y 
de la CABA adopten medidas para implementar 
la doctrina del caso Levinas”, lleva por título el 
documento de la organización que preside Al
berto Garay. “Hasta la fecha, esas jurisdicciones 
no han exteriorizado iniciativa alguna sobre el 
particular”, insiste el texto, en el que también se 
apuntó contra el empoderado tribunal porteño. 
“El Tribunal Superior de Justicia (TSJ), tampoco 
ha hecho público si tiene bajo análisis el estudio 
de medidas urgentes encaminadas a adaptar 
los reglamentos y su estructura”. La sentencia 
del máximo tribunal puso en pie de igualdad al 
TSJ con el resto de las cortes provinciales, pero 
implicó un giro en la forma en que se tramitan 
las causas ordinarias en la CABA. Los juzgados 
nacionales, que operan en ese ámbito, se oponen 
a la sentencia de la Corte y junto a quienes criti
can sus implicancias, sostiene que un tribunal 
regional, como el porteño, no puede ser alzada 
para la Justicia Nacional. •
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DÓLAR

Minorista $1065,61 V (ANT: $1070,41) Euro $1068,32 V(ANT: $1073,91)

CCL $1187,19 A (ANT: $1185,68) Real $169,36 V(ANT: $170,50)

Mayorista $1036,50 A(ANT: $1036,00) Reservas 31.176 v (ANT: 32.904)
............................................................................. en millones de US$
Paralelo $1220,00 A (ANT: $1215,00)

Turista $1372,80 A (ANT: 1372,15)

La industria y la construcción 
crecieron en noviembre, tras 
las caídas del mes previo
indec. Según datos oficiales, hubo repuntes de 0,4% y 2,2%, respectivamente; la comparación interanual muestra retrocesos de 1,7% en la actividad manufacturera y 23,6% en las obras
Carlos Manzoni
LA NACION

Luego de haber sufrido caídas en 
octubre, algo que hizo dudar a los 
analistas sobre la tan mentada re
cuperación de la economía en “V”, 
laindustriaylaconstruccióncrecie- 
ron en noviembre 0,4% y 2,2% res
pectivamente, en términos deses- 
tacionalizados. En la comparación 
interanual, la actividad manufactu
rera retrocedió 1,7%, mientras que 
las obras disminuyeron 23,6%.

Ambos datos fueron publicados 
por el Instituto Nacional de Estadís
tica y Censos (Indec), en sus infor
mes sobre el índice de Producción 
Industrial Manufacturero (IPIM) y 
el Indicador Sintético de la Activi
dad de la Construcción (ISAC). El 
instituto también informó que en
tre enero y noviembre de2024 la in
dustria tuvo una caída interanual de 
10,7%, en tanto que la construcción 
exhibe una contracción del 28,5%, 
afectada por el ajuste fiscal en las 
partidas para obra pública.

El economista Camilo Tiscornia, 
director de C&T Asesores Econó
micos, comentó que en la construc
ción el comportamiento en los últi
mos meses fue sinuoso, con subas 
y bajas alternadas desde julio. “Eso 
hace que desde agosto la actividad 
esté oscilando en torno a un mismo 
nivel, que se ubica un 25% por deba
jo de igual mes de 2023. Esta caída 
interanual se explica en gran parte 
por la desaparición de un compo

nente muy importante, que era la 
obra pública, y por una obra priva
da que no logra compensar esa baja 
todavía”, explicó el especialista.

Respecto de la industria, en tanto, 
el economista opinó que, si se saca el 
dato aislado de caída en octubre, se 
evidencia una tendencia de recupe
ración intermensual desdejunio. “En 
este caso, la comparación interanual 
muestra una caída, pero de menor te
nor que la de la construcción. Claro 
que esto es heterogéneo, ya que hay 
sectores que tienen aún bajas muy 
fuertes, como el textil y el de mine
rales no metálicos, y otros que están 
más arriba, como alimentos y refina
ción de petróleo”, detalló Tiscornia.

La economista Florencia Iragui, 
de la consultora LCG, puso la lupa 
sobre la caída acumulada desde ene
ro hasta noviembre de la industria 
y señaló que eso se debió a contrac
ciones en todos los sectores. Pero, al 
analizar la comparación interanual, 
opinó: “Respecto de noviembre de 
2023, algunos rubros ya muestran 
recuperación, que aunque no es lo 
suficientemente importante como 
para compensar las caídas de prin
cipio de año, muestran que empie
zan a crecer levemente. Alimentos 
es una de ellos, con un crecimiento 
de un 8,4% interanual, aportando 
por sí solo 2,3 puntos porcentuales 
(p.p.) a la variación anual del IPI”.

En cuanto a la construcción, Ira
gui destacó que la recuperación de 
parte de la caída en octubrey el cre
cimiento de 2,2% desestacionaliza-

La construcción creció en noviembre, pero cayó en el año archivo

do que se registró en noviembre no 
logra compensar las fuertes bajas 
de principio de año. “Con datos des- 
estacionalizados por sector, los ma
yores crecimientos en noviembre 
estuvieron a cargo de ‘hormigón y 
pinturas’, con aumentos del 10,2% 
y 7,8% mensual en cada caso. Estos 
dos rubros explicaron casi el 80% 

de la expansión del índice general”, 
subrayó la economista.

Algunos analistas toman con 
cautela los datos de noviembre de 
estos dos motores de la economía. 
Es el caso del economista Federico 
González Rouco, de la consultora 
Empiria, quien opinó: “Buenos datos 
parala industriay la construcción en 

noviembre. Crecen ambos sectores. 
Pero parecería haber cierto estanca
miento luego de un tercer trimestre 
de mucho impulso. La construcción 
no supera el nivel de julioy la indus
tria no supera septiembre”.

Tendencia
En tanto, el economista Lautaro 

Moschet, de la fundación Libertad 
& Progreso, afirmó que en el caso 
de la construcción, si bien no se ob
serva un crecimiento sólido, sí se ha 
detenido la caída. Mientras que, por 
el lado de la industria, se ve una ten
dencia positiva, con un desempeño 
que, según opinó, permite proyec
tar que será uno de los motores del 
crecimiento económico este año.

En el Gobierno se celebró el dato 
de la industria. Martín Vauthier, di
rector del Banco de Inversión y Co
mercio Exterior (BICE) y uno de los 
asesores más cercanos al ministro 
de Economía, Luis Caputo, escribió 
en la red social X: “El IPI creció 0,4% 
m/m [mes a mes] en noviembre y 
acumula una suba de 5,7% vs. dic- 
23. El indicador tendencia-ciclo au
mentó por séptimo mes consecuti
vo, consolidando el ciclo expansivo 
en la industria manufacturera”.

Natacha Izquierdo, economista y 
directora de Operaciones de la con
sultora Abeceb, también analizó el 
caso de la industria. “Si bien la re
cuperación continúa siendo lenta, 
parece haber dejado atrás el piso 
registrado en junio, ubicándose un 
+11,4% por encima de aquel nivel. 
Acumula 18 meses consecutivos de 
contracción interanual, aunque con 
desaceleración de la caí da registran
do un -1,7% interanual, la menor des
de octubre de 2023”, explicó.

En lo que atañe a la construcción, 
Izquierdo subrayó que, aunque la 
actividad sigue afectada por diver
sas variables, la estabilización de la 
inflación y una merma de los costos 
en dólares (aunque estén lejos de los 
niveles de 2023), junto con el resur
gimiento del crédito, sugieren que la 
actividad encontró su piso. “A pesar 
déla lenta recuperación del sector, el 
ISAC en noviembre se encontró un 
16% por encima del nivel de febrero”, 
concluyó la economista, que proyec
tó una recuperación para este año, 
de la mano de la obra privada. •Se aprobó oficialmente el primer proyecto del RIGIEl Ministerio de Economía emitió la resolución que otorga beneficios impositivos a la iniciativa de un parque solar

El Gobierno formalizó la primera 
aprobación de un pedido de adhe
sión al Régimen de Incentivo para 
Grandes Inversiones (RIGI).

Se trata del Parque Solar El Que
mado, un proyecto que se hará en 
Mendoza con una inversión supe
rior a los US$200 millones. La me
dida, plasmada en la resolución 1/25 
del Ministerio de Economía, había 
sido adelantada en la red X por el vo
cero presidencial, Manuel Adorni, 
una hora antes de su publicación en 
el Boletín Oficial.

“RIGI: el Proyecto Parque Solar El 
Quemado. Se desarrollará en Men
doza y contará con una inversión de 
algo más de 211 millones de dólares. 
Dios bendiga a la República Argen

tina”, escribió el funcionario.
Según establece el primer artícu

lo de la resolución, el desarrollo del 
proyecto, que fue presentado por 
Luz de Campos SA, tendrá “una ca
pacidad instalada por un total de 
trescientos cinco megavatios (305 
MW)”y se ubicará en la localidad de 
Jocolí, que es parte del departamen
to mendocino de Las Heras.

“El proyecto El Quemado es parte 
de esos 700MW de potencia con los 
que Mendoza va a crecer en genera
ción de energías renovables en los 
próximos dos años, con inversión 
privada a partir de la planificación 
y los proyectos desarrollados por 
Emesa y el gobierno de Mendoza”, 
había considerado el gobernador

Alfredo Cornejo cuando se cono
ció la iniciativa.

De acuerdo con lo establecido, 
en los próximos dos años deberá 
acreditarse que se completó una 
inversión equivalente al 40% de lo 
planeado. En una primera etapa y 
según las previsiones, el parque so
lar tendrá una capacidad instalada 
de200MW y contará con una nueva 
subestación eléctrica de 220 KV en 
la línea Cruz de Piedra-San Juan.

El proyecto El Quemado fue dise
ñado originalmente por la Empresa 
Mendocina de Energía (Emesa) en 
cuatro bloques de desarrollo de 100 
MW cada uno. Luego, en 2023, YPF 
Luz se hizo cargo del proyecto de 
referencia y estimó una inversión 

de US$230 millones para la primera 
etapa. Se estima que las instalacio
nes estarán operativas a partir del 
primer semestre de 2026.

El lunes 23 de diciembre, el minis
tro Caputo informó sobre la aproba
ción de esta primera iniciativa que 
se ejecutará en el contexto del RIGI, 
pero esa decisión no se había for
malizado hasta ayer.

“El Comité Evaluador aprobó el 
primer proyecto RIGI que se pre
sentó hace menos de dos meses. 
Es un parque fotovoltaico de 305 
MW de YPF Luz en Mendoza, con 
una inversión de US$211 millones. 
Hay otros seis proyectos en eva
luación y varios más cerca de ser 
presentados”, escribió el ministro 

en su cuenta de la red social X, dos 
semanas atrás.

El proyecto original ya había sido 
anunciado en julio de 2024. Desde 
la empresa, que es el brazo ener
gético de la petrolera YPF, habían 
explicado en ese momento que el 
nuevo parque voltaico se realiza
ría en dos etapas, “hasta alcanzar 
una capacidad instalada total de 
305 MW”.

El RIGI está incluido en la Ley 
Bases, que se aprobó en el Congre
so Nacional, a propuesta del Poder 
Ejecutivo, a fines de junio pasado. El 
esquema contempla beneficios im
positivos para proyectos de inver
sión que tengan un monto mínimo 
de US$200 millones. •

http://www.lanacion.com/economia
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El Gobierno hará hoy 
el mayor pago de 
deuda en tres años
expectativas. Se desembolsarán US$4360 millones por capital e intereses; se considera que algunos bonistas podrían reinvertir en activos argentinos y eso ayudaría a mejorar el frente financiero

El riesgo país de la Argentina se acerca al promedio de América Latina
datos. El índice de los países de la región en su conjunto, de 406, es bastante más bajo que el local, que ayer se ubicó en 572 puntos

El ministro de Economía, Luis Caputo

Sofía Diamante
LA NACION

Tres años después de la reestruc
turación de deuda hecha por el 
entonces ministro de Economía 
Martín Guzmán, en el gobierno 
de Alberto Fernández, hoy vence 
la primera obligación importante 
a cubrir por el Estado argentino. 
El Tesoro debe afrontar el pago 
de US$4360 millones, entre ven
cimientos de capital e intereses de 
bonos Globales (emitidos bajo ley 
extranjera) y Bonares (que están 
bajo ley argentina).

Si bien estos pagos impactarán 
negativamente en el nivel de reser
vas del Banco Central (BCRA) -ayer 
ya se observó una caída en el saldo, 
que estaría explicada justamente 
por los vencimientos de las men
cionadas obligaciones-, el merca
do financiero se mantiene bullish 
(en alza, según la jerga financiera). 
Esto se ve reflejado en el riesgo país, 
que desde el lunes de esta semana 
se encuentra por debajo de los 600 
puntos básicos, un nivel que no re
gistraba desde 2018.

El optimismo se debe a que el 
Ministerio de Economía anunció 
que usará los dólares que compró 
con el superávit fiscal de 2024para 
hacer frente a las obligaciones. En 
total, tiene depositado en el Banco 
Central US$6009 millones, en tan
to que hay casi US$1000 millones 
en una cuenta en Estados Unidos, 
en el Bank of New York Mellon 
(BONY). Alcanza para pagar no so
lo los vencimientos de enero, sino 
también una buena parte de los de 
julio (por US$4360 millones).

El Banco Central, además, anun
ció la semana pasada que logró re
gresar al mercado de capitales, al 
cerrar una operación de crédito 
por US$1000 millones a una tasa 
de 8,8% anual, luego de entregar 
como garantía bonos Bopreal, que 
nacieron para saldar las deudas co - 
merciales de los importadores. Se
gún la consultora 1816, la entidad 
habría entregado el equivalente a 
alrededor de US$1600 millones.

En el Gobierno creen que los 
acreedores de la Argentina usarán 
parte del pago de hoy para volver a 
comprar deuda soberana. Esto po
dría retroalimentar la suba de las 

cotizaciones locales, lo cual ayuda
ría a que siga bajando el riesgo país. 
Por lo pronto, hoy es feriado en Es
tados Unidos por el fallecimiento 
del expresidente Jimmy Cárter y, 
por lo tanto, el pago de los Globales 
se concretará el viernes.

“La confirmación del acuerdo 
de repo por US$1000 millones con 
cinco bancos privados fortaleció 
las reservasy contribuyó a consoli
dar la curva de bonos. Esto aseguró 
el financiamiento a una tasa com
petitiva. Además, la recaudación 
tributaria de diciembre mostró un 
buen resultado, especialmente en 
los impuestos ligados al empleo, 
lo que confirma que la actividad 
económica se recuperó de la crisis 
de principios de 2024. Para estos 
días se destaca el pago de los ven
cimientos de deuda por US$4700 
millones que, si bien tendrá un im
pacto inicial negativo en las reser
vas internacionales, podría impul
sar los bonos ante la reinversión de 
dichos fondos”, evaluaron desde el 
Grupo Cohén.

El Gobierno hilvanó en los úl
timos días una serie de anuncios 
económicos positivos, que despe
jaron, al menos por ahora, las du
das que despertaron a principios 
de diciembre la devaluación del 
real brasileño, la caída de los pre
cios de las commodities agrícolas 
y la confirmación de que las tasas 
internacionales se mantendrán al
tas en 2025.

Las acciones de empresas ar
gentinas y los bonos soberanos 
reaccionaron positivamente ante 
la confirmación de que se avanzará 
en un nuevo programa con el FMI, 
y antes las noticias de que el Teso
ro ya compró casi la totalidad de 
los dólares necesarios para hacer 
frente a los pagos de deuda del año 
y que el Banco Central concretó el 
repo a una tasa de un dígito.

Estos anuncios se suman a la 
expectativa de que este año el PBI 
podría tener un crecimiento de 5% 
y de que se mantendría la recupe
ración del poder adquisitivo, con 
una inflación que seguiría a la baja 
y que, incluso, podría terminar el 
año por debajo del 26%, a pesar del 
ajuste de precios relativos de las ta
rifas de gas, electricidad y agua que 
todavía está pendiente.

El banco J.P. Morgan se sumó a 
las proyecciones positivas y tituló 
su último informe sobre el país con 
la siguiente frase: De la restricción 
fiscal a la expansión: una perspec
tiva bullish para 2025. Evaluó que, 
“a pesar de que la Argentina ya se 
destacó como un outlier [rendi
miento atípico] de América Latina 
durante 2024, al lograr un retorno 
interanual de 109,5%, aún vemos 
espacio para que las valuaciones 
se expandan, las ganancias se re
cuperen y el riesgo país disminuya, 
en un contexto en el que aún hay 
varios catalizadores que podrían 
materializarse en 2025, incluido el 
levantamiento de los controles de 
capital y un resultado favorable de 
las elecciones intermedias de octu
bre próximo”.

La baja del riesgo país, que es
taba en casi 2000 puntos básicos 
cuando asumió la presidencia 
Javier Milei y que ahora está por 
debajo de los 600, implica que el 
costo de financiamiento del país se 
abarata. Esto no es solo una bue
na noticia para el Estado, que en 
algún momento deberá volver al 
mercado de capitales a refinanciar 
su deuda, sino también para las 
provincias y las empresas. Con un 
riesgo país como el actual, la tasa 
de financiación ronda el 10,40%.

Si bien todavía la Argentina está 
lejos del costo de financiamiento 
que tienen otros países de la re
gión, como Brasil (7,1%), Paraguay 
(6,28%), Chile (5,82%) y Uruguay 
(5,48%), la posible quita del cepo 
cambiario podría acelerar la baja.

Para ello, será necesario que el 
Banco Central vuelva a sumar re
servas. La estrategia del Gobierno 
se centra en negociar un nuevo pro
grama con el FMI que incluya la lle
gada de fondos frescos. El ministro 
de Economía, Luis Caputo, anticipó 
que espera tenerlo cerrado en el pri
mer cuatrimestre del año.

El programa anterior con el Fon
do Monetario terminó en 2024 de 
manera abrupta, ya que no se lle
varon adelante la novena y décima 
revisión que estaban pautadas. Eso 
habría permitido un desembolso 
de aproximadamente US$1000mi
llones que nunca se efectivizó, lo 
cual habría ayudado a mejorar el 
balance del Banco Central. •

Melisa Reinhold
LA NACION

El riesgo país de la Argentina per
foró esta semana la barrera de los 
600puntosy tocó, de esta manera, 
su valor más bajo desde agosto de 
2018. El indicador se acercó un es
calón más al promedio que hay en 
la región de América Latina y eso 
les abre las puertas tanto al Go
bierno como a las empresas para 
poder acceder a los mercados in
ternacionales de deuda.

El índice en cuestión muestra 
la sobretasa que tienen que pagar 
los bonos de mercados emergen
tes por sobre el rendimiento de 
los que emite el Tesoro de Estados 
Unidos, considerados los activos 
más seguros del mundo. Como 
su nombre lo indica, cuando un 
país es más riesgoso, enfrenta una 
mayor tasa en caso de que busque 
obtener financiamiento en el mer
cado de inversores.

La Argentina tiene un riesgo 
país que ayer cerró en 572 puntos 
básicos, por lo que tiene que pa
gar una sobretasa del 5,72% por 
sobre el rendimiento de los bonos 
americanos (4,68% el título a diez 
años). Es decir, aproximadamente 
un 10,4%, un nivel todavía elevado 
cuando se lo compara con los de 
otros países de la región.

Entre los índices más altos
“Pensamos que el riesgo país 

podría llegar a los 550 puntos bá
sicos en la primera parte del año, 
y, si todo sale bien, converger al de 
países de la región. Actualmente 
el riesgo país de Latinoamérica se 
ubica en torno a 406 puntos bási
cos, similar al que había en los pri
meros años de [la presidencia de] 
Mauricio Macri, cuando el riesgo 
país se ubicó por debajo de los 500 
puntos básicos”, consideraron 
desde Invertir en Bolsa (IEB).

Incluso con esta baja recien
te, la Argentina sigue teniendo 
el cuarto riesgo país más alto de 
América Latina. Se ubica por de
trás de Ecuador (1089 puntos), 
Bolivia (2100 puntos) y Venezue
la (22.302 puntos). En estos casos, 

se trata de un virtual cierre de los 
mercados internacionales de deu
da, ya que se enfrentan tasas de 
interés de dos dígitos en dólares 
(de tres, en el caso en particular 
de Venezuela).

En cambio, Brasil tiene un ries
go país de 229 puntos, por lo que 
el Estado o las empresas pueden 
salir a financiarse con una tasa del 
6,97% anual.

En Paraguay, el indicador ubi
cado en 166 puntos implica que 
el eventual financiamiento es a 
una tasa de 6,34%. En Chile, con 
un riesgo país de 119 puntos, la 
tasa para acceder a los mercados 
internacionales es del 5,87%. Y en 
Uruguay, con un índice en 90 pun
tos, de 5,58%.

Para los analistas de Portfolio 
Personal de Inversiones (PPI), ha
cia adelante “luce realista” la me
jora en la calificación de la deuda 
argentina hacia créditos con ca
lificación CCC+ (en este grupo se 
incluyen países como Nigeria, El 
Salvador y Ecuador), o B- (Egipto, 
Angola, Barbados y Camerún). 
Este escenario significaría  que, en 
promedio, la curva de bonos sobe
ranos podría tener una mejora en 
su valor del orden del 15%.

El año pasado, los bonos sobe
ranos de deuda tuvieron un reco
rrido alcista de 100% en moneda 
dura y la contracara de eso fue 
el desplome del riesgo país, que 
cayó 1272 puntos (pasó de 1907 a 
635). La Argentina fue el país de 
la región con mayor compresión 
de este indicador, por delante de 
Ecuador (retrocedió 837 puntos 
básicos, a 1218 puntos) y El Salva
dor (con 295, a 389 puntos bási
cos) , según un análisis de Facimex 
Valores.

“De cara a 2025, si bien será ma
temáticamente imposible repetir 
el 2024que tuvo [el mercado de] la 
renta fija, esperamos que el riesgo 
país siga comprimiendo, permi
tiendo a la Argentina recuperar el 
acceso al mercado para refinan
ciar los vencimientos de capital de 
julio”, agregaron desde Facimex, 
desde una perspectiva optimista 
para el país. •
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Preocupan al agro los 
pronósticos del clima 
para el maíz y la soja
campaña. Los expertos proyectan lluvias para la próxima semana, pero serían escasas para el desarrollo de los cultivos; también complican la situación las elevadas temperaturas

Dos provincias le reclamaron al Gobierno que baje las retenciones
impuestos. El cordobés Martín Llaryora se sumó al pedido de Maximiliano Pullaro, de Santa Fe, y de los productores

El maíz es el cultivo más afectado por la escasez de precipitaciones archivo

Pilar Vázquez
LA NACION

En las últimas semanas, los mapas 
que muestran la disponibilidad de 
agua en el suelo tiñeron de ama
rillo y naranja gran parte de la re
gión agrícola núcleo. Esto refleja 
una situación de sequía o reservas 
hídricas escasas. Según un infor
me publicado por la Oficina de 
Riesgo Agropecuario (ORA), que 
depende de la Secretaría de Agri
cultura, en los últimos 15 días hu
bo una disminución generalizada 
de las reservas de agua en los lotes 
destinados a la campaña gruesa. 
En localidades como Pergamino 
y Junín, el maíz atraviesa un mo
mento crítico, con los primeros lo
tes que comenzaron a secarse en la 
base de las plantas.

A pesar de la necesidad urgente 
de lluvias, los climatólogos no an
ticipan condiciones favorables en 
los próximos días. Para esta sema
na no se esperan precipitaciones, 
aunque sí un aumento de las tem
peraturas. El alivio podría llegar 
en la segunda quincena de enero, 
con lluvias previstas para Santa Fe, 
Córdobay el norte de Buenos Aires. 
Sin embargo, estas precipitaciones 
no serían significativas.

“Esta semana será bastante 
compleja para la mayor parte del 
territorio nacional, ya que no se es
peran prácticamente lluvias. Las 
pocas precipitaciones que podrían 
registrarse estarán concentradas 
en el noroeste y el oeste argentinos, 
con algunos eventos esporádicos 
en La Pampa. El resto del país no 
recibirá lluvias durante toda la 
semana”, advirtió el climatólogo 
Leonardo De Benedictis.

Además, señaló que esta es la 
primera semana del verano con 
temperaturas elevadas y constan
tes. “Esto podría marcar el inicio 
de la primera ola de calor del año, 
que afectará a gran parte del terri
torio nacional. La zona central y el 
noreste argentino serán las más 
perjudicadas, con falta de lluvias, 
vientos del nortey un aumento tér
mico constante”, explicó.

María José Dickie, ingeniera 

agrónoma especializada en Cli
matología del INTA, coincidió en 
que no se esperan lluvias para los 
próximos días. Sin embargo, des
tacó que entre el 14 y el 20 de enero 
podrían registrarse algunas pre
cipitaciones en Santa Fe, Córdo
ba y el norte de Buenos Aires, que 
traerían entre 20 y 30 milímetros 
acumulados.

“Se están necesitando más mi
límetros porque, por ejemplo, los 
maíces que se sembraron en sep
tiembre ya pasaron su período crí
tico y se está definiendo el peso del 
grano, por lo que estamos necesi
tando que las condiciones sean un 
poco más favorables. Los maíces 
sembrados en la segunda etapa, 
a fines de octubre, después de las 
lluvias, están en pleno período crí
tico, en panojamiento, por lo que 
necesitan precipitaciones sí o sí, y 
no estas temperaturas elevadas. La 
soja también está entrando en pe
ríodo crítico; las que fueron sem
bradas en forma temprana están 
ingresando en R3 (desarrollo inter
medio de la planta)”, agregó.

Sobre los maíces tardíos, Dickie 
indicó que están en estado vegeta
tivo, lo que les da cierta ventaja, pe
ro advirtió que la falta de lluvias ya 
afecta a estos cultivos y al girasol. 
“Los maíces tardíos también están 
siendo afectados porque están en 
un 50% de floración. Esto los pone 
en un momento crítico, al igual que 
el algodón”, señaló.

Perspectiva
El climatólogo Germán Hein- 

zenknecht coincidió en que las 
lluvias recién podrían regresar 
después del 15 de este mes, con po
sibilidades más concretas hacia el 
fin de semana del 17 en adelante. 
“Cubrirían gran parte de la región 
núcleo, Santa Fe, norte de Buenos 
Aires y sur de Santa Fe. En princi
pio, no se ven lluvias tan importan
tes, pero a medida que uno se acer
que, la situación podría cambiar 
positivamente. Es un escenario 
que hay que monitorear de cerca”, 
afirmó el especialista.

Heinzenknecht también mani
festó que “quizá la segunda quin

cena de enero termine con un nivel 
de lluvia aceptable para el período, 
aunque no para el mes. Si los culti
vos llegan a esa lluvia, podrían de
fenderse”. Sin embargo, describió 
el inicio de 2025 como “malo” para 
la región núcleo y la franja este del 
país, muy afectadas por zonas de 
alta presión que impiden la llega
da de lluvias. “Ha llovido en el oes
te de Córdoba, algo en La Pampa 
y en el este de Río Negro. El oeste 
está relativamente mejor, pero no 
le sobra agua a nadie en este mo
mento”, explicó.

El ORA alertó que, en general, 
hay un retroceso en el contenido 
de agua en el suelo debido a dos 
semanas consecutivas con lluvias 
escasas. En Entre Ríos, las reser
vas pasaron de regulares a defi
citarias. Mientras tanto, en el sur 
de Santa Fe y el noreste de Buenos 
Aires los lotes de maíz temprano 
también enfrentan condiciones 
deficitarias.

En la región pampeana el infor
me identificó deficiencias en la ac
tividad vegetal, especialmente en 
el sudeste de Santa Fe y el noreste 
de Buenos Aires. Los maíces tem
pranos en el noreste bonaerense, 
en delegaciones como Pergamino 
y Junín, están en plena floración y 
comenzando el llenado de granos. 
Según el informe, “es muy impor
tante que se produzcan precipi
taciones, ya que se observan los 
primeros lotes que comenzaron a 
secarse en la base de las plantas”.

Otras áreas afectadas incluyen el 
este de La Pampa y el centro-oeste 
de Buenos Aires. Según la Secreta
ría de Agricultura, en partidos co
mo Trenque Lauquen, Rivadavia, 
el norte de Pehuajó y el sur de Car
los Tejedor, las lluvias recientes so
lo permitieron mantener el creci
miento del maíz hasta la semana 
pasada. “Las reservas de agua en 
el suelo son escasas o muy escasas, 
lo que no permite abastecer la de
manda actual y futura del cultivo, 
entrando en restricción hídrica 
con acartuchamiento de hojas en 
las horas de máxima evapotrans- 
piración”, concluyó el informe del 
organismo. •

Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA-En momentos en que 
distintos referentes de entidades 
agropecuarias volvieron al ruedo 
para reclamarle al gobierno na
cional que comience a bajar las 
retenciones, dos gobernadores de 
provincias fuertes en la produc
ción agrícola, Córdobay Santa Fe, 
insistieron en que debería iniciar
se el camino de reducción de la 
presión impositiva.

Primero fue el santafesino 
Maximiliano Pullaro, quien sos
tuvo que “el campo no puede se
guir subsidiando al conurbano 
bonaerense, a ese sector impro
ductivo de la Argentina”, y aho
ra Martín Llaryora, mandatario 
cordobés, quien planteó que se 
requiere “con urgencia una re
ducción” de las retenciones a las 
exportaciones, “permitiendo que 
esos recursos vuelvan a este pu
jante sector productivo”.

Llaryora usó sus redes socia
les para indicar que la Argentina 
“aún está a tiempo de evitar una 
crisis profunda que golpee a su in
terior productivo. Por eso, acom
pañamos el legítimo reclamo de 
las entidades agropecuarias, que 
exigen al gobierno nacional medi
das concretas para enfrentar esta 
difícil situación”.

Reiteró que, desde la implemen- 
tación de las retenciones, Córdoba 
“ha aportado miles de millones de 
dólares. ¿Se imaginan lo que se
ría nuestra provincia si ese dine
ro quedara en manos de quienes 
invierten, generan empleo y desa
rrollan nuestras comunidades? Es 
el momento de aliviar la carga que 
soporta el campo, un sector que, 
además, enfrenta la baja de los pre
cios internacionales. Hay que sa
carle la pata de encima al campo y 
liberar toda su capacidad produc
tiva a favor de la Argentina”.

Por su parte, hace unos días, en 
un acto por el inicio de la construc
ción de un tercer carril de la auto
pista entre Rosario y San Lorenzo, 
el santafesino Pullaro subrayó: 
“Queremos empezar a discutir, la 
Argentina no va más con el esque
ma de retenciones que tiene”. Ex
presó que en las provincias “los sec
tores productivosy más dinámicos 
no pueden seguir sosteniendo a los 
sectores improductivos del país”.

Añadió que los productores 
agropecuarios “no son gente que 
se lleva la plata a paraísos fisca
les; son gente que se compra una 
camioneta, una maquinaria, que 
invierte en la construcción, que 
mueven la economía”.

Hace dos días, la Comisión de 
Enlace de Entidades Agropecua
rias de Córdoba le reclamó al go
bierno nacional que se adopten de 
forma urgente “medidasy políticas 
agropecuarias de largo plazo”. En 
un comunicado, señalaron que la 
prolongación de las retenciones 
“pone en grave riesgo la supervi
vencia de los productores y sus 
empresas”. Consideraron “impe
rativo que el gobierno nacional re
vise y tome medidas” respecto de 
las retenciones. Y exhortaron a su 
inmediata revisión “antes de que 

sea demasiado tarde”.
La Comisión está integrada por 

Coninagro Córdoba, la Sociedad 
Rural Argentina (delegación Cór
doba), la Federación Agraria Ar
gentina Filial Córdoba y la Confe
deración de Asociaciones Rurales 
de la Tercera Zona (Cartez). El tex
to advierte que la “prolongación 
de este impuesto pone en grave 
riesgo la supervivencia de los pro
ductores y sus empresas que, año 
tras año, apuestan por el futuro de 
la Argentina, invirtiendo al límite 
de sus posibilidades económicas 
y financieras”.

El comunicado se difundió des
pués de que el presidente Javier 
Milei ratificara que la baj a y elimi
nación de las retenciones depen
den de la situación de la “macro”. 
Las entidades afirmaron que “su
peditar su revisión a otros logros 
macroeconómicos es no darse 
cuenta de que el sector agropecua
rio es el motor que impulsa al país 
desde su interior, hacia un sendero 
de crecimiento sostenible y sano. 
Desde Córdoba hace años que re
marcamos este tema”.

Más advertencias
En tanto, la Mesa de Enlace de 

Santa Fe también expresó su ma
lestar por la persistencia de los de
rechos de exportación (retencio
nes) y le reclamaron al Gobierno 
que lleve adelante un programa de 
reducción, hasta su eliminación.

“Ante este escenario complica
do para la salud financiera y eco
nómica del sector que motoriza la 
economía santafesina, es funda
mental analizar la baja hacia la eli
minación de los DEX, que ahogan 
a quienes depositan sus pesos ba
jo tierra generando divisas para el 
país”, plantearon los dirigentes.

La agrupación, que integran la 
Confederación de Asociaciones Ru
rales de Santa Fe (Carsfe), el Distrito 
6 de Sociedad Rural Argentina, el 
Consejo Asesor Regional (CAR) 
Santa Fe de Coninagro y la delega
ción local de Federación Agraria 
Argentina (FAA), advirtió que la 
caída de precios internacionales 
generó un incremento en la partici
pación de los impuestos, principal
mente los DEX, en los costos agrí
colas. “Son el principal tributo en el 
esquema impositivo nacional que 
impacta y perjudica al productor 
agrícola santafesino”, resaltaron.

En el mismo sentido, recomen
daron a los gobiernos municipales 
y de la provincia “tomar los recau
dos necesarios para no agravar 
aún más este escenario de que
branto proyectado”.

“Desde el sector agropecuario de 
Santa Fe bregamos para que el go
bierno nacional escuche las voces 
que expresan el reclamo de los pro
ductores, que ven con preocupa
ción un nuevo  quebranto estimado 
para la nueva cosecha, luego de su
cesivos años de seca”, insistieron. Y 
advirtieron sobre una situación de 
“alarma” por “la gran incidencia de 
la presión tributaria en los costos 
agrícolas” que enfrentan los pro
ductores de Santa Fe. •

Con la colaboración de 
José E. Bordón
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operación. Las acciones de la empresa que tenían el Estado y la provincia de Mendoza fueron vendidas a la estadounidense Are Energy

EN PRIMERA PERSONA

La decisión de Biden 
y las ideas de Trump

Juan Carlos de Pablo
-PARA LA NACION-

Sofía Diamante
LA NACION

“Privatizamos Impsa”. Así anunció 
ayer por la mañana el ministro de 
Economía, Luis Caputo, el fin de un 
proceso que empezó hace más de 
ocho meses, cuando el Gobierno 
decidió vender las acciones de la 
emblemática empresa metalúr
gica fundada en Mendoza por la 
familia Pescarmona en 1907.

A partir de ahora, la compañía 
estadounidense Are Energy tendrá 
el control de la firma, luego de ofre
cer US$27 millones por la adqui
sición del 85% de las acciones que 
estaban en manos del Estado y de 
la provincia de Mendoza, además 
de hacerse cargo de la deuda por 
US$576 millones que Impsa acu
mula con acreedores internacio
nales, entre ellos el Banco Intera- 
mericano de Desarrollo (BID).

La empresa mendocina, que 
tiene 660 empleados, se dedica 
a la fabricación de turbinas para 
centrales hidroeléctricas, grúas y 
reactores nucleares para abastecer 
a los sectores de metalurgia, gene
ración de energía y tecnología.

“La Comisión Evaluadora de 
las ofertas para la venta de Impsa 
-integrada por el Fondo Nacional 
de Desarrollo Productivo (Fon- 
dep) del Ministerio de Economía, 
la Agencia de Transformación de 
Empresas Públicas y la provincia 
de Mendoza- resolvió recomendar 
la preadjudicación de las acciones 
de la compañía en poder del Estado 
Nacional y provincial al consorcio 
IAF, cuyo socio principal es Are 
Energy”, informó la Secretaría de 
Industria y Comercio.

Are Energy había presentado 
la única oferta para quedarse con 
las acciones de Impsa. Fue la com
pañía la que se acercó al Gobierno 
para iniciar la negociación por la 
capitalización de Impsa.

“Es el complemento ideal para 
nuestra unidad de negocios y la 
exportación de valor agregado”, 
dijeron en la firma, nacida en 2011 
y especializada en brindar soporte 
operativo a la industria del petró
leo y del gas. Posee inversiones en 
Estados Unidos, América Latina, 
África, Asia y Europa.

Como parte del capital accio

nario de Impsa, el Estado tenía el 
63,7% de participación, a través 
del Fondep, mientras que la pro
vincia de Mendoza era propietaria 
del 21,2%. El resto está en manos 
privadas: un 5,3% es de la familia 
Pescarmonay un 9,8% le pertenece 
a acreedores, a través de fideicomi
sos de garantía.

“La decisión de desprenderse 
de las acciones en poder del sec
tor público se encuentra alinea
da con el objetivo de déficit cero 
del Gobierno y la no asignación 
de recursos federales a empresas 
privadas, abriendo así la posibi
lidad de que la empresa continúe 
la actividad de forma saneada en 
un marco de economía de mer
cado. La provincia de Mendoza 
manifestó su voluntad explícita 
de acompañar la decisión del go
bierno federal”, agregaron en la 
Secretaría de Comercio.Los problemas financieros de la empresa habían empezado en 2014Según el Ministerio de Economía, la firma perdía US$5 millones por mes

Jason Arcenaux, CEO de ARC 
Energy, visitó varias veces las ins
talaciones de Impsa en Mendoza 
y recorrió su Centro de Desarrollo 
Tecnológico. En esas ocasiones di
jo que la firma “cuenta con un capi
tal humano de altísima formación, 
con una tecnología propia para 
equipos de generación hidroeléc
trica y con certificaciones para el 
diseñoy fabricación de componen
tes nucleares, que la puede conver
tir en un actor protagónico del sec
tor energético mundial”. Anteayer 
fue recibido por el gobernador de 
Mendoza, Alfredo Cornejo.

“Con la privatización, Impsa vol
verá a tener accionistas privados. 
Agradezco el trabajo en conjunto 
realizado durante estos meses con 
Luis Caputo, Juan Pazo y todo el 
equipo. El cambio de rumbo eco

nómico que lleva adelante Javier 
Milei y su equipo dan certezas que 
permiten estos avances”, escribió 
el gobernador en su cuenta de X 
(ex-Twitter).

El proceso de estatización de 
Impsa comenzó en 2020, durante 
la pandemia de Covid-19, cuando 
el CEO de la compañía, Juan Car
los Fernández, le envió una carta 
al entonces ministro de Desarrollo 
Productivo Matías Kulfas para soli
citarle ayuda a los fines de “garanti
zar la continuidad de proyectos na
cionales de importancia estratégica 
para la Argentina”.

El ocaso de un símbolo
Los problemas financieros de 

la empresa, sin embargo, habían 
empezado mucho antes, en 2014, 
año en el que entró en cesación de 
pagos por “malos negocios”, prin
cipalmente con Venezuela.

Impsa acumulaba un pasivo 
superior a los US$1000 millones, 
que finalmente redujo a menos de 
la mitad, después de llevar ade
lante un plan para restablecer 
operaciones.

En abril de 2018, el empresario 
Enrique Menotti Pescarmona, de 
78 años, tuvo que dar un paso al 
costado de la compañía que había 
fundado su abuelo en 1907 y que 
fue un símbolo de la industria ar
gentina durante un siglo.

En diciembre de 2020, el gobier
no de Alberto Fernández confir
mó que la empresa había ingresa
do en el Programa de Asistencia 
a Empresas Estratégicas en pro
ceso de Reestructuración de Pasi
vos (Paeerp) y que, por lo tanto, el 
Estado iba a pagar durante cuatro 
meses el 75% de los salarios de los 
trabajadores. En mayo de 2021, fi
nalmente, se anunció que el Esta
do invertiría US$15 millones y se 
quedaría con el 63,7% de la firma, 
mientras que Mendoza aportaba 
US$5 millones e ingresaba con 
una participación del 21,2%.

Pese a ese salvataje, la empresa 
nunca logró mejorar su balance. 
Según la cartera que conduce Luis 
Caputo, Impsa generaba una pér
dida mensual de US$5 millones, 
además de la deuda con sus acree
dores internacionales, equivalente 
a US$576 millones. •

A días de finalizar su gestión, 
/ \ el presidente Joe Biden le 

-¿TA-prohibió a Nippon Steel 
comprar US Steel. Y a días de co
menzar su gestión, el presidente 
electo Donald Trump afirmó que 
el desarrollo económico de Esta
dos Unidos se debió a la existencia 
de derechos de importación. No 
me sorprendería que los diferen
tes consulados de la Argentina en 
el llamado “gran país del norte” se 
llenaran de americanos desespe
rados por obtener una residencia 
permanente en nuestro país.

Antes de ocuparnos de la sus
tancia de la cuestión, una palabra 
referida a los juicios de autoridad. 
Una estupidez es una estupidez, 
por lo que una estupidez dicha 
por un prestigioso académico es 
una estupidez académica. Nunca 
se deje impresionar porque quien 
dijo algo es graduado de Chicago, 
enseña en la Sorbona o tiene ocho 
doctorados honoris causa. Pidan 
que le expliquen la idea, en térmi
nos que usted pueda entender.

Ignoro cuál es la actual estruc
tura de la oferta de acero, tanto en 
Estados Unidos como en el mun
do, y, por consiguiente, cuál es el 
peligro de que la propiedad de la 
empresa US Steel pase a manos ex
tranjeras. Además de lo cual, justo 
cuando está por dejar el cargo...

Lo de Biden pertenece al plano 
de las decisiones; lo de Trump, al 
de las explicaciones. No soy un exCaputo reclamó contra las tasas municipales
NOTA. El Gobierno volvió a la car
ga contra las tasas municipales, con 
una nota que el Ministerio de Eco
nomía envió ayer a las 23 provin
cias. Se les pidió que “implementen 
medidas para que sus municipios 
se adecúen a la legislación y pro
muevan la derogación de las tasas, 
de aquellas que su valor no guarde 
proporcionalidad con el costo de la 
prestación del servicio”. A estas úl
timas se las definió como “ilegales 
y arbitrarias”, por no respetar la ley 
de coparticipación federal. 

perto en la historia económica de 
Estados Unidos, pero creo que sé 
más que el presidente Trump.

Alexander Hamilton, primer 
secretario del Tesoro de Estados 
Unidos, aplicó un impuesto a las 
importaciones, para que los tene
dores de los bonos emitidos por las 
13 colonias, que serían honrados 
por el Estado federal, no creyeran 
que ese país comenzaría su vida 
independiente con un default de 
su deuda pública. La alícuota del 
impuesto fue módica, porque si 
hubiera sido fijada con criterio 
“principalmente proteccionista” 
habría impedido las importacio
nes, y el Tesoro no habría recauda
do nada. Este es el proteccionismo 
atribuido a Estados Unidos.

Economía grande
En términos absolutos, el inter

cambio internacional de bienes 
de Estados Unidos está entre los 
más grandes del mundo, aunque 
con relación a su producto bruto 
interno (PBI) es más bien bajo. Pe
ro esto resulta del hecho de que la 
de Estados Unidos no es tanto una 
economía cerrada, como una eco
nomía grande.

Vuelvo a la cuestión del juicio 
de autoridad. No tomemos estas 
iniciativas como que seguramen
te son correctas porque las adoptó 
Estados Unidos. Y, mucho menos, 
como fuente de inspiración para la 
política económica local. •

“En el escrito se solicitó que se eli
minen estas tasas municipales que 
tienen una coincidencia sustancial, 
total o parcial, de hechos imponi
bles o bases con los impuestos na
cionales coparticipables; que no re
sultan razonables con el costo del 
servicio efectivamente prestado, y 
que no respetan la jurisprudencia”, 
informó el ministerio. Y agregó que 
se pidió intimar a los municipios a 
cumplir con lo pedido, bajo la ad
vertencia de una suspensión de la 
coparticipación de recursos. •
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Convocatorias Edictos Judiciales H Edictos Judiciales

Legales

Convocatorias
LUAQÓN DE IDONEIDAD PA
RA POSTULANTES  A ADS
CRIPCIÓN, que se realizará el 
30/4/2025 a las 8:00 hs. en Av. 
Chorroarín 751, CABA. Preins
cripción e inscripción desde el 
13/01/2025 hasta el 18/02/2025. 
Informes e inscripción www. 
colegio-escribanos.org.ar. MA
RIA MAGDALENA TATO. CO
LEGIO DE ESCRIBANOS. SE
CRETARIA

Convocatoria
En cumplimiento de los arts. 34 
y 46 de la Ley404, y arts. 9 y 10 
del Decreto Reglamentario 
1624/00, el COLEGIO DE ESCRI
BANOS DE LA CIUDAD DE 
BUENOS AIRES LLAMA A 
CONCURSO DE OPOSICIÓN Y 
ANTECEDENTES  PARA LA 
ADJUDICACIÓN DE REGIS
TROS NOTARIALES Y EVA-

EdictosJudiciales
Edicto
El Juzgado Nacional de Ira Ins
tancia en lo Civil N5 28, Secreta
ría única, comunica por dos 
días en autos: "AREA 60 SUR 
BARRIO CERRADO SA c/

GIUSTISARAVI, MANUEL s/E- 
JECUTIVO, Exp. 13995/2019, 
que el Martiliero Emilio Martín 
Ciacia subastará el 10 de febre
ro de 2025, a las 10:15 horas en 
punto en la Sede de la calle Jean 
jaures 545 de esta Ciudad, los 
derechos que posee el ejecuta
do Manuel Giusti Saravi sobre 
el lote nro. 97 del Barrio La Re
serva Escondida de Área 60 Sur 
y sobre la acción que posee en 
la sociedad Área 60 Sur Barrio 
Cerrado SA $14.852.053,74 al 
Octubre 2024 (fs. 251). La últi
ma liquidación  de gastos del lo
te correspondiente al mes de 
octubre de 2024 es de 
$458.200,69.- (fs.251). Del infor
me del Martiliero surge que el 
lote se encuentra en la intersec
ción de las calles 312 y 84 Barrio 
Área 60, lote nro. 97 (Coronel 
Brandsen, Pcia. de BsAs.). Se 
trata de un lote desocupado 
que consta de 30 metros de

frente por 50 metros de fondo, 
se encuentra baldío. Esta venta 
se realiza AL CONTADO Y AL 
MEJOR POSTOR BASE U$S 
16.700.- SEÑA 30%, COMISION 
3% Y ARANCEL (Acordada 
24/00) 0,25%, todo en dinero en 
efectivo en el acto de la subasta 
exigiendo de quien o quienes 
resultan compradores la cons
titución de domicilio legal den
tro del radio de la Capital Fede
ral, bajo apercibimiento de que 
las sucesivas providencias se le 
tengan por notificadas en la 
forma y oportunidad previstas 
en el art 133 del Cód. Procesal. 
Para concurrir a los remates el 
público previamente deberá 
inscribirse a través de la web 
del Alto Tribunal 
(www.csjn.gov.ar) ingresando 
al link Oficina de Subastas - 
Tramites: tumos registro y de
berá presentarse el día y hora 
asignado en Jean Jaures 545 Pb,

| Edictos Judiciales________ I LICITACIÓN PÚBLICA N° 002/24- 
EXPTE. YMAD 1140/24

OBJETO: equipo tojeador de roca para mina 
subterránea
UBICACIÓN: mina farallón negro - dto.belén - 
catamarca
CONSULTA Y ADQUISICIÓN DE PLIEGOS: 

mediante correo electrónico: 
licitaciones@ymad.com.ar
VALOR DEL PLIEGO: $350.000.- (pesos 
trescientos cincuenta mil) 
COMPRA DEL PLIEGO: hasta el día 
29/01/2025 -11.00 hs
PRESENTACIÓN DE PROPUESTAS: hasta el 
día 30/01/2025 a las 12.00 hs 
APERTURA DE OFERTAS: el 30/01/2025 a 
las 12,00 horas 
en salta 1127 san femando del valle de 
catamarca - cp 4700 catamarca.

deportes www.Ianacion.com.ar
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Consumo naturalizado
Durante la recorrida de la nación por las fiestas nocturnas en Punta del 
Este, más de una decena de entrevistados exhibieron las pastillas de 
estupefacientes que llevaban para consumir; las sacaban de bolsillos de 
pantalones y carteras con toda naturalidad. Muchos más admitieron que 
el consumo de drogas es un secreto a voces.

PUNTA DEL ESTE 
Hace seis años, para cami

nara medianoche por La 
Barra había que abrirse 
paso entre la gente, es

quivando adolescentes que salían 
en grupos y caminaban desde las 
paradas de colectivos en todas las 
direcciones por la avenida princi
pal. Los más chicos invadían la calle 
Duende Azul o bajaban a la playa 
con paquetes de leña y botellas de 
alcohol para armar un fogón. Los 
mayores de edady los veinteañeros, 
en tanto, se dividían entre los prin
cipales boliches y bares de esta zona 
y Manantiales.

Hoy, ni las movidas callejeras ni 
los bares ni los boliches de la zona 
existen. Algunos se reconvirtieron 
entiendas de ropay cafeterías, mien
tras que uno de los locales bailables 
más icónicos permanece cerrado, 
con las ventanas tapiadas. Quedan 
unos pocos lugares frente al puer
to de Punta del Este, pero tampoco 
atraviesan su mejor momento.

Pese a que Punta del Este vive una 
temporada con boom de turistas, la 
dinámica nocturna de los jóvenes 
mutó. Lo único que se mantiene a 
lo largo de los años son las matinés 
para los menores de 15 años, sobre 
la playa Brava.

En cambio, para los argentinos de 
entre 15y 35 años la tendencia son las 
fiestas privadas en chacras o predios 
alejados de los principales centros 
urbanos, cuyo acceso se vuelve com
plicado por la noche debido a la satu
ración de los servicios de transporte, 
como Uber o los taxis. Los lugares de 
encuentro tienen otra característica 
además de la distancia: la droga cir
cula como agua.

“Hasta hace unos años había so
lo dos fiestas en toda la temporada: 
una en Año Nuevo y un after de mú
sica electrónica en la playa. El resto 
de las noches improvisabas. En los 
últimos años, se fueron agregando 
cada vez más fiestas privadas ma
sivas, y ahora hasta hay varias una 
misma noche, pero todas quedan 
en lugares remotos”, cuenta Jimena 
Martin, de 26 años, mientras cami
na por una vereda despejada en la 
noche de La Barra.

Punta del Este se volvió más ma
siva y variada en las últimas tem
poradas. Puntualmente en 2025, la 
cantidad de fiestas rompe récords: 
solo para el verano se presentaron 
a la intendencia 72 pedidos y la in
mensa mayoría fueron aprobados, 
según afirmaron fuentes municipa
les, aunque no precisaron el núme
ro exacto.

Hay principalmente dos tipos 
de fiestas, que son organizadas 
por productoras: las multimúsica, 
orientadas a una audiencia gene
ral, y las tecno. Según pudo saber 
la nación, el crecimiento de estas 
últimas acentuó la proliferación 
de drogas, sobre todo sintéticas, en 
la noche esteña.

“Se ve todo el tiempo a los pibes 
con las bolsitas de plástico de MD, 
que se lavan pasando -describe Ra
món, un arquitecto argentino de 31 
años, quien prefirió resguardar su 
identidad completa- Circulan éxta
sis, MD, LSD. Lo más turbio es que 
estas cosas no saltan en los contro
les de alcoholemia”.

Miles de chicos bailan mirando 
a la cabina de la DJ, envueltos en 
humo y luces rojas. Más de una de
cena de entrevistados sacan de los

La movida se trasladó a zonas remotas; la poca oferta de servicios de transporte causa un fuerte movimiento de autos particulares y embotellamientos; allanamientos por estupefacientes
Noche esteña. Drogas al alcance de la mano, fiestas en chacras y caminos saturados
Texto María Nollmann Enviada especial | Fotos Natalia Avala

Como las fiestas se hacen en lugares alejados, hay grandes movilizaciones de autos

bolsillos de sus pantalones o de sus 
carteras distintos tipos de drogas, 
en la mayoría de los casos, dentro 
de latas circulares: cocaína, MDMA 
(éxtasis), marihuana y tusi. La esce
na, presenciada por la nación, se re
pite. Casi está naturalizada.

“Lo que más se usa hoy es el tusi, 
cocaína con ketamina y mescalina”, 
dice un entrevistado, de 40 años, 
nacido en Punta del Este, desde la 
pista. Esta droga, conocida también 
como “cocaína rosa”, fue la que pre
dominó en los allanamientos reali
zados esta semana por la Brigada 
Departamental Antidrogas (BDA) 
de Maldonado en autos y hospeda
jes. Un grupo de 12 argentinos de 
entre 22 y 31 años fueron detenidos; 
ocho tienen prisión preventiva, im
putados por presunta comisión del 

delito de negociación de sustancias 
estupefacientes.

“Acá, el 90% está drogado. Al 
que le gusta la electrónica va solo 
a fiestas de electrónica. No te podés 
drogar siempre porque terminás 
matado. El problema es que no de
berían manejar drogados, pero hay 
quienes lo hacen igual”, sostiene 
Alejandro, mientras baila dentro 
de una carpa, en un predio sobre 
la ruta 10.

Si bien en las principales vías de 
acceso hay controles de alcohole- 
miay pruebas de narcóticos, la inva
sión de jóvenes no permite que sean 
exhaustivos. Desde la policía indi
caron a la nación que la Brigada De
partamental de Narcóticos trabaja 
durante el verano en conjunto con 
la Dirección General de Represióny 

Tráfico Ilícito de Drogas, pero, afir
maron, su trabajo no se divulga por 
la reserva de la investigación.

Colapso vial
Las fiestas son masivas: superan 

las 6700 personas y llegan hasta te
ner más de10.000. Y esta masividad 
se da en medio de un aluvión de tu
ristas en Punta del Este. Según da
tos migratorios oficiales, desde el 20 
de diciembre hasta el 4 de enero in
gresaron a Uruguay193.390 argen
tinos, una cifra casi 50% superior a 
la del año anterior, cuando en ese 
mismo lapso habían entrado poco 
más de 130.000.

Las convocatorias más grandes 
tienen lugar en predios como el de 
Open Park, ubicado en El Placer, 
donde hay capacidad para 15.000 

personas. Pero la gran mayoría de 
las fiestas se organizan en chacras 
sobre la ruta 10, entre José Ignacio 
y Manantiales, zona que queda sa
turada de autos.

“La noche viró completamente a 
las fiestas en sitios a los que es com
plicado llegar, yen algunos casos la 
infraestructura no está preparada 
para recibir tanta gente. Hace una 
semana fuimos a una fiesta sobre la 
ruta 10: estuvimos una hora y media 
parados entre filas eternas de autos 
hasta que logramos entrar. Hubo 
una ambulancia que quedó parada 
durante un tiempo largo hasta que 
los autos lograron abrirle camino”, 
afirma el porteño Manuel Bordo
na, economista, de 31, quien viene 
a Punta del Este con su familia des
de que es chico.

La enorme cantidad de vehícu
los deriva en una postal que es ca
da vez más típica: previas en autos, 
en muchos casos en los estaciona
mientos de los predios donde se 
hacen las fiestas.

Desde la cabina de taxis donde 
trabaja, un chofer que pide resguar
dar su identidad cuenta que tiene 
una noche movida, con llamadas 
y mensajes de WhatsApp que en
tran minuto a minuto. “La ciudad 
está saturada. Hay mucha gente, 
mucha demanda de taxi, pero hay 
tanto tráfico que no llegás a hacer 
muchos viajes. El 2 de enero le puse 
desde El Chorro hasta el Polo, que 
son menos de diez minutos de ruta, 
una hora y cuarenta. Nunca llegué: 
dejé el pasajero en la calle porque 
prefirió ir caminando. Incluso hoy, 
si salís ahora al casco viejo no podés 
entrar”, señala.

Conseguir Ubertampocoes senci
llo. En Maldonado estos autos deben 
cumplir con la misma regulación 
que los taxis: está prohibido que se 
acerquen vehículos desde otras par
tes del país para hacer la temporada 
de verano en Punta del Este.

El uruguayo Nicolás Wasiluk 
aprovecha la situación para reali
zar un trabajo de verano. El chofer 
viajó desde Paysandú, su ciudad na
tal, con su colectivo escolar, acondi
cionado como party bus, para hacer 
idas y vueltas en ómnibus desde las 
fiestas bajo el eslogan “Si tomaste, 
no manejes”. Según cuenta a la na
ción, llegó a recaudar hasta US$1000 
en una noche.

Las entradas generales a las fies
tas a las que va el público argentino 
de entre 18 y 22 años cuestan entre 
US$70 y US$100. En las que están 
orientadas a mayores de 22 años, el 
piso es de US$100. La mayoría tie
nen los mismos precios de barra: 
una botella de agua, US$7; un el va
so de fernet, US$20; una botella de 
fernet, US$200.

En comparación con otros pre
cios, la noche aparece entre lo más 
costoso. “Es carísimo salir. Pero el 
resto de las cosas te salen lo mismo 
que en Buenos Aires”, indica Javier 
Montreal, economista, de 28 años, 
que disfruta de estas playas con un 
grupo de diez amigos.

“Con el aguinaldo te pagás la mi
tad del viaje, algo que antes no pa
saba. Somos el tipo de personas que 
no tienen casa en Punta, que labu- 
ran todo el año y les gusta la joda”, 
detalla, mientras carga con ambas 
manos un balde con hielo y una bo
tella de fernet hasta la mesa en la 
que lo esperan sus amigos. La no
che recién empieza. •
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El Gobierno modificó el 
sistema de entrega de 
medicamentos especiales 
cambio. Habrá tres circuitos de compra según riesgo de vida y urgencia; las provincias deberán explicar por qué no los proveen

Muerte de bebés en Córdoba: “Hubo una mano asesina” 
hospital neonatal. Testimonio clave de la excoordinadora del Comité de Vigilancia

Fabiola Czubaj
LA NACION

Como parte de la reorganización 
de responsabilidades provinciales 
y nacional en la que desde al año 
pasado trabajan en el Ministerio de 
Salud, el Gobierno modificó ahora 
cómo accederán a los medicamen
tos de alto costo y los tratamientos 
especiales los pacientes sin cober
tura alguna (incluidos los progra
mas públicos) o en vulnerabilidad, 
con circuitos de compra excepcio
nales si existen riesgo de vida inmi
nente o extrema urgencia.

En adelante, de acuerdo con el 
nuevo reglamento publicado ayer 
en el Boletín Oficial, la interven
ción de la cartera sanitaria nacio
nal en la cobertura de esos trata
mientos “es complementaria a la 
de las jurisdicciones” y cuando 
las provincias manifiesten expre
samente que no pueden hacerlo. 
Esa negativa la deberá firmar el 
ministro de Salud del distrito en el 
que reside en paciente que necesita 
el tratamiento.

Entre los requisitos para definir 
responsabilidades en la cobertu
ra de los fármacos en estos casos, 
el nuevo reglamento fija un pará
metro: el precio. “El costo por uni
dad del medicamento no podrá 
ser inferior al valor de un salario 
mínimo, vital y móvil [$286.711, ac
tualmente], salvo excepciones en
marcadas en la continuidad de los 
tratamientos crónicos”, determi
na el documento elaborado por la 
Dirección Nacional de Asistencia 
Directa Compensatoria (Dinadic) 
y la Secretaría de Gestión Adminis
trativa del Ministerio de Salud.

En el nuevo organigrama de la 
cartera a cargo de Mario Lugones 
formalizado hace una semana y 
con la publicación de este nuevo 
mecanismo de compra y cober
tura, la Dinadic reemplaza a la Di
rección de Asistencia Directa por 
Situaciones Especiales (Dadse), 
que en febrero del año pasado el 
Ministerio de Capital Humano de
volvió a Salud después de detectar 
irregularidades mientras esa ofici
na operaba en el anterior Ministe
rio de Desarrollo Social.

Como publicó la nación, infor
mación judicializada que debió do
cumentar Salud dio cuenta de que 
había 1800 expedientes sin resol
ver, una deuda de $26.500 millones 
con proveedores, procedimientos 
administrativos desordenados y 
directivas verbales, ausencia de 
base de datos y controles, con so
breprecios de un 40% por falta de 
planificación. Ese mecanismo ex
cepcional de cobertura se utiliza
ba también para comprar medica
mentos e insumos de bajo costo o 
contemplados en la canasta básica 
de prestaciones que debían en rea
lidad resolverse en los sistemas de 
salud municipales y provinciales. 
Un 30% de los beneficiarios de la 
Dadse eran extranjeros.

“La Dadse ya venía cubriendo 
solo el alto precio, porque en ge
neral el resto se cubre desde los 
programas jurisdiccionales o de 
manera complementaria por la 
Nación mediante otros mecanis
mos. El reglamento, ahora, ordena 
y oficializa lo que desde las audito
rías médicas se venía encauzando 
desde hace algunos meses y deja 
el marco claro para que las pro-

E1 ministro de Salud, Mario Lugones

vincias refuercen sus coberturas 
de carácter primario”, señalaron 
a la nación desde Salud.

Con los cambios oficializados 
a partir de ayer, las personas que 
podrán acceder a los tratamientos 
a través de la Dinadic son quienes 
tengan “un problema agudo o gra
ve, o caso crónico grave, de salud 
en el que corre riesgo cierto su vida 
(enfermedad terminal o patología 
crónica grave), que se encuentran 
en situación de vulnerabilidad y 
que no cuenten con obra social, 
medicina prepaga, Incluir Salud, 
PAMI o cualquier otro tipo de co
bertura o programa de salud”, se 
definió.

Cuando el costo por unidad del 
medicamento solicitado sea me
nor que un salario mínimo, esa di
rección tendrá que conceder una 
“excepción argumentada” que de
berá aprobar una instancia supe
rior en Salud.

“Las solicitudes serán analizadas 
sobre la base de criterios de riesgo 
de vida y/o de efectividad clínica 
y sanitaria a consideración de la 
Dinadic, que podrá requerir, a su 
criterio, asistencia técnica de la Di
rección Nacional de Medicamentos 
y Tecnología Sanitaria y/o de cual
quier otro órgano técnico, según co
rresponda”, aclara el reglamento, 
que rige desde que se solicita el me
dicamento ante esa dirección hasta 
la entrega efectiva al paciente. Los 
formularios para el trámite se pue
den consultar Online.

Negativa de la cobertura
Además de la documentación 

exigida hasta ahora, el trámite de
berá incluir la negativa de cober
tura del municipio y, también, la 
provincia de residencia “que acre
dite la imposibilidad presupues
taria y/o inexistencia de stock de 
la jurisdicción a la provisión soli
citada”, con la firma del ministro 
de Salud local o el funcionario en 
que se delegue la firma. Si es un 
medicamento oncológico, deberá 
existir la negativa de los bancos de 
drogas provincial y nacional.

Una vez iniciado el trámite, de 
acuerdo con el nuevo reglamen
to, el Ministerio de Salud deberá 
generar el expediente electrónico 
“dentro de las 72 horas” y el pací en
te o su representante acreditado 
tendrá tres días para completar la 
documentación si así fuera nece
sario y a pedido del área social de 
la Dinadic.

El mismo plazo máximo corre 
para la respuesta de la auditoría 

médica, según se definió. Si el dic
tamen es negativo, además de al 
paciente, el ministerio notificará 
a la provincia de residencia. Si es 
positivo, en 24 horas se solicitará 
la disponibilidad del medicamento 
a la Dirección Nacional de Medi
camentos y Tecnología Sanitaria. 
Si la Dirección General de Admi
nistración y la Dirección Asun
tos Judiciales de Salud informan 
que existe un reclamo judicial en 
paralelo para la misma solicitud, 
“se continuará el trámite bajo ese 
expediente”, se notificará a la pro
vincia de residencia y, de mediar 
orden judicial de provisión, la en
trega será en un plazo no mayor 
a las 72 horas hábiles si la Nación 
tiene stock del medicamento o, si 
no lo tiene, realizar la compra con 
justificación de la contratación.

Las compras serán a través del 
sistema ComprAR, con provee
dores registrados, y los mecanis
mos dependerán de la urgencia y 
necesidad en cada caso. Son tres 
posibles: circuito regular sin ries
go de vida, circuito con inminente 
riesgo de vida y circuito con extre
ma excepcionalidad y extrema ur
gencia.

Se considera que hay riesgo in
minente cuando existe “una situa
ción de peligro que requiera una 
acción inmediata y que compro
metan la vida, la integridad física, 
la salud, la seguridad del titular, y 
su vez, que esa situación de peli
gro, impida la realización de otro 
procedimiento de selección en 
tiempo oportuno para satisfacer 
una necesidad pública”. La com
pra por extrema excepcionalidad 
implica que “la medicación deba 
ser provista en menos de diez días 
hábilesy aún los plazos de una con
tratación directa por urgencia y/o 
emergencia no permitan satisfacer 
en tiempo oportuno la necesidad 
pública”, se definió.

Esos dos últimos criterios, acla
raron desde Salud ante la consulta 
de la nación, “serán aplicables en 
los casos en los que no se cuente 
con la medicación en el vademé
cum del convenio PAMI [a través 
del que empezó a comprar el mi
nisterio] ni en los stocks de los pro
gramas nacionales”.

El seguimiento de cada bene
ficiario estará a cargo del área de 
Auditoría Social de la Dinadic, que 
también “propiciará una reorien
tación para su tratamiento dentro 
del propio sistema sanitario pro
vincial público”, según finaliza el 
reglamento. •

Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - En la tercera jorna
da del juicio inédito que se sigue 
en Córdoba por lo que el Minis
terio Público Fiscal considera 
cinco asesinatos de bebés y ocho 
intentos de homicidio en el Hos
pital Neonatal, fue el turno de un 
testimonio clave: la médica neo- 
natóloga Adriana Moralez, quien 
fuera coordinadora del Comité de 
Vigilancia y Mortalidad Materna 
Infantil. “No tengo dudas de que 
hubo una mano asesina. Necesito 
saber quién mató a esos niños, si la 
acusada principal es o no. Necesito 
que se sepa quién fue y si alguien 
va a volver a hacerlo”, dijo.

Moralez es la primera imputada 
que, además de hacer su presen
tación, aceptó preguntas. Por eso 
su participación fue mucho más 
extensa que la de quienes pasa
ron por el banquillo hasta ahora. 
Está acusada por presunto encu
brimiento y omisión de deberes 
de funcionario público, mientras 
que la principal acusada es la en
fermera Brenda Agüero, presunta 
autora material de los hechos.

“Con dos autopsias con causa no 
natural, me resulta inevitable que 
no pueda asociar para atrás que 
Gino, que Isabella, tal vez Francis
co, Benjamín y otros niños fueron 
víctimas”. Esa fue la respuesta de 
Moralez a la fiscal Isabel Balestri- 
ni sobre qué convicción tenía de lo 
que pasó en el Hospital Materno 
Neonatal. Señaló que los recién 
nacidos que murieron eran bebés 
“a término, bien controlados”.

También explicó cómo se in
vestigaron los decesos y cómo se 
descartaron hipótesis, como los 
efectos de la vitamina Ky posibles 
picaduras de insectos. Calificó las 
muertes como “una bomba que es
talló” en el hospital provincial.

Moralez, ante las preguntas en 
la audiencia, precisó cómo se su
cedieron los casos. En la primera y 
segunda muertes, las de Francisco 
y Benjamín, el 18 de marzo y el 23 
de abril de 2022, los síntomas de 
ambos fueron arritmias cardíacas 
y una acidosis metabólica, que es 
un alto nivel de potasio en sangre. 
Aclaró que “Seguridad del Pacien
te no tiene nada que hacer si se sos
pecha de una causa no natural, in
tencional”, que fue lo que pasó.

Isabella fue la tercera fallecida. 
Tuvo una “fuerte reacción alérgica” 
y se supuso que podría deberse al 
excipiente del principio activo de 
la vitamina K. Indicó que se pidió 
el reemplazo del lote por otro que 
tuviera un excipiente diferente.

Cuando el le de mayo Gino se 
descompensó, Moralez contó que 
una enfermera revisó los colcho
nes y encontró un insecto. La pre
sunción apuntó a una picadura; 
estuvo en terapia intensiva, pero 
sobrevivió. En ese caso, la médica 
repitió lo que le dijeron otros cole
gas: que Agüero lo había alzado.

Moralez salió de vacaciones. En 
su ausencia, el 23 de mayo fue el 
deceso de Ibrahim, el que se cara- 
tuló como “muerte súbita”. Regre
só a trabajar el 6 de junio, cuando 
hubo dos muertes y dos descom
pensaciones.

Angeline falleció con síntomas 
similares a los que ya habían visto 
y, entonces, aseguró: “[Sentí] co
rrer frío por la espalda, porque tu-

Adriana Moralez s. salguero

ve la sensación de que era de causa 
intencional”. Conversó con el mé
dico de guardia y otros profesiona
les y se resolvió pedir la autopsia. 
Después de Angeline, murió Me- 
lody y dos criaturas lograron so
brevivir con tratamientos contra 
la hiperpotasemia, aunque estu
vieron en terapia intensiva.

Moralez reveló que una colega 
le había comentado que una enfer
mera venía alertando sobre estos 
hechos: “Fui a hablar con quienes 
estaban trabajando y esa es la pri
mera vez que hablo con Brenda”, 
contó ayer.

Con la última muerte, agregó, la 
entonces directora Liliana Asís los 
convocó y anunció que iría al Mi
nisterio de Salud. Moralez y Marta 
Gómez Flores, jefa de Neonatolo- 
gía y también imputada en este 
proceso, al igual que Asís, elabo
raron junto a otros profesionales 
“la lista de casos que podrían estar 
vinculados con estos últimos” fa
llecimientos.

Moralez, quien indicó que está 
medicada por el shock emocional 
que le provoca esta situación, deta
lló que se sintió “abandonada” por 
el Ministerio de Salud provincial. 
También respondió a las declara
ciones periodísticas de Gustavo 
Nievas, defensor de la enfermera: 
“El hospital Materno Neonatal era 
una institución excelente, que se 
ocupaba de cuidar a las madres y 
a sus bebés. No era una mugre, no 
se hacían experimentos ni había 
tráfico de órganos”. Lo calificó de 
diez por sus condiciones.

Pedido de los fiscales
Los fiscales de Cámara Sergio 

Ruiz Moreno y Balestrini solicita
ron que esa entrevista de Nievas 
con La Voz se incorpore como 
prueba. Apoyaron este planteo los 
abogados de la querella, pero los 
defensores plantearon que no era 
momento de hacer el pedido. Como 
la causa viene tomando temperatu
ra mediática a partir de las decla
raciones de las partes, los jueces 
de la Cámara Séptima del Crimen 
pidieron que haya más cautela en 
las expresiones públicas. El juicio 
es por jurados populares.

El abogado de Moralez, Ezequiel 
Elettore, afirmó que la médica to
mó acciones concretas para in
vestigar las causas de las lesiones, 
pero no encontró irregularidades 
en esos análisis iniciales. “La pri
mera denuncia penal que se hizo 
fue motivada por la doctora”, se
ñaló, y enfatizó que Moralez “hoy 
no tiene dudas de que allí hubo 
crímenes”.*
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imparable. Las llamas ya consumieron casi 2800 hectáreas de bosque; se desató otro foco en el Parque Nacional Lanín
Paz García Pastormerlo
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SAN CARLOS DE BARILOCHE - A 
dos semanas de haber comenzado, 
el incendio en la zona del lago Los 
Manzanos, en el sur del Parque Na
cional Nahuel Huapi, sigue ardien
do y tuvo un incremento en su acti
vidad en las últimas horas.

Con epicentro en una zona de re
serva estricta a unos 65 kilómetros 
de esta ciudad, el fuego lleva consu
midas unas 2797 hectáreas de bos
que. Desde el Comité de Emergencia 
(COE), coordinado por el parque y 
la Dirección de Lucha Contra Incen
dios Forestales y Emergencias, in
formaron que anteayer recrudeció 
la actividad del incendio en el sector 
2, en los alrededores del cerro Colo
rado y la laguna Quetro. Eso generó 
una gran columna de humo visible 
desde varios sectores. “El equipo 
técnico y operativo comenzó a eva
luar el comportamiento del fuego 
desde el aire y desde tierra, cons
tatando que había incrementado 
su actividad pero no se desplazaba 

hacia zonas pobladas”, sumaron.
Ayer, debido a la presencia de hu

mo en suspensión, no pudieron uti
lizarse los medios aéreos tempra
no, aunque que con la mejora de las 
condiciones operaron a partir del 
mediodía. Se preveía un aumento 
del viento, lo que podría favorecer 
el incremento del comportamiento 
del fuego con nuevas columnas de 
humo en las zonas más calientes. 
Del operativo para combatir el in
cendio participan 177 brigadistas.

Desde el área protegida aclara
ron que, por el momento, el acceso 
a la cascada Los Alerces permane
ce abierto de forma condicional. En 
tanto, se trabaja en acciones pre
ventivas con los pobladores y ope
radores turísticos de la zona de los 
lagos Roca y Hess. “Es importante 
destacar que este tipo de incendios, 
sobre todo en el inicio de una tem
porada de verano, duran semanas 
o meses, y están sujetos a las con
diciones meteorológicas y a la gran 
complejidad para poder combatir
los debido a la topografía del lugar 
y al despliegue de los brigadistasy la

El humo en suspensión dificulta el combate del fuego en el Parque Nahuel Huapi pn nahuel huapi

seguridad de estos. Aunque las con
diciones son altamente complejas, 
el COE continúa desplegando per
sonal y equipos aéreos en el terri
torio de manera diaria”, indicaron 
las autoridades.

Mientras tanto, anteayer se desató 
otro incendio en el Parque Nacional 
Lanín, en la provincia de Neuquén. 
El fuego se originó en la margen sur 
del lago Meliquina -unos 40 kiló
metros al sur de San Martín de los 
Andes-y afecta unas ocho hectáreas 
de bosque mixto de coihue, radal, 
maitenes y caña colihue. De acuer

do con el último reporte del Comité 
de Emergencia del parque Lanín, el 
trabajo que los brigadistas realizan 
en el terreno se divide en seis secto
res: se abrieron líneas de agua y se 
trabajaba con herramientas manua
les. También se realizaban tiros de 
agua con un helicóptero y un avión 
hidrante AT 802 del Servicio Nacio
nal de Manejo de Fuego.

Debido a las condiciones meteo
rológicas, la temperatura elevada 
y el aumento en velocidad del vien
to, la situación del incendio se com- 
plejizó en la “cabeza” (la zona por 

la que avanza el fuego). Desde el 
área protegida aclararon que, por 
el momento, todas las zonas de uso 
público destinadas a la actividad tu
rística en Meliquina permanecían 
cerradas hasta nuevo aviso.

En tanto, solicitaban a turistas y 
residentes no transitar por la zona, 
así como circular con precaución 
entre San Martín de los Andes y Vi
lla La Angostura, por la presencia 
de vehículos de emergencias en las 
rutas. A la vez, la ruta provincial 63 
estaba habilitada solo para poblado
res y residentes de Meliquina. •

se cocí
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HISTORIAVisitas guiadas en el Centro Ana Frank
Durante enero y febrero, el Centro Ana Frank (Superí 2647) organiza 
visitas guiadas, a cargo de jóvenes voluntarios, centradas en la vida y el 
legado de Ana Frank. El público puede conocer la recreación del escon
dite donde estuvo oculta la familia y ver el retoño del castaño al que Ana 
le escribía en su diario. La entrada general cuesta $5000 y $4000 para 
docentes, jubilados y estudiantes. Jueves y viernes hay dos por uno.

Puertas a mundos-, un 
viaje inmersivo para 
dar protagonismo 
a los cinco sentidos

Verano en los museos: talleres de arte, cine con música en vivo y ciclos de lectura 
vacaciones. La agenda cultural porteña ofrece esta temporada actividades creativas (en su mayoría, gratuitas) para chicos y adolescentes

inauguración. Una muestra interactiva con diez escenarios, pensada para disfrutar en familia, invita a experimentar con texturas, sonidos y emociones en un laberinto de fantasía

Un cielo con nubes al alcance de la mano: una de las estaciones de la muestra Nicolás suárez

Cecilia Martínez
PARA LA NACION

En pleno corazón de Palermo, 
donde el bullicio de Plaza Italia y 
la avenida Santa Fe marcan el rit
mo típico de la ciudad durante el 
verano, una cerradura gigante in
vita a abandonar por un momen
to la rutina y adentrarse en un 
universo de fantasía. La muestra 
inmersiva Puertas a mundos se in
augura mañana en el Pabellón 8 de 
la Rural para dar protagonismo a 
los sentidos en una suerte de labe
rinto con una decena de escenarios 
posibles.

El recorrido, pensado para toda 
la familia, abarca “diez mundos 
en una hora”, y comienza con un 
ascenso a las alturas. Un ambien
te sereno envuelve al visitante en 
un cielo en la tierra con nubes al 
alcance de la mano.

El destino de partida sugiere de
jar atrás las preocupaciones terre
nales para sumergirse en sucesivas 
instancias y experimentar “dife
rentes humores, texturas, soni- 
dosy emociones”, destaca Luciana 
Grosman, directora del proyecto 
que tiene puesta escenográfica de 
Lucila Rojo y Agustina Filipini, en 
una producción ciento por ciento 
nacional.

“Es una muestra inmersiva, pero 
en un modo más analógico: tocar, 
recorrer descalzo, peinar paredes 
alfombradas, dibujar puertas y, 
aunque también les da un lugar 

especial a las selfies, propone tener 
más contacto con los sentidos”, se
ñala Grosman.

Con referencias a creadores del 
arte y la literatura como Banksy o 
Lewis Carroll, incluye espacios con 
chupetines que emergen del suelo 
como espadas mágicas y tabletas 
de chocolate que cuelgan de las 
paredes, pasillos de transición con 
puertas que recuerdan a Alicia en el 
país de las maravillas,  ventanas, es
pejos y luces que abren preguntas: 
¿qué mundos vendrán después?

Un espacio cubierto de peluches 
con materialidades aterciopeladas 
en sus superficies se presenta co
mo un rincón sensorial donde se 
atenúa la iluminación, diseñado 
para desconectar del ruido externo 
y reconectar con el tacto. Al igual 
que el resto, la consigna es el dis
frute y el juego.

Un salto al espacio
El espacio exterior cobra vida 

en un ambiente oscuro y lleno de 
estrellas. Caminar sobre la luna 
y saltar entre los planetas en un 
inflable diseñado para suponerse 
ingrávido es otra experiencia su
gerida durante el recorrido.

De lo celestial se transita tam
bién a un mundo urbano lleno 
de grafitis y objetos que invitan a 
interactuar para protegerse de la 
lluvia bajo un paraguas o inter
venir con témperas puertas dise
ñadas por artistas como Rian Be- 
tina, Manu Paz, Nico Da Rocha, 

Marina Capano y Fer Weimann.
En un jardín zen, hamacas, flo

res y espejos crean un oasis don
de el tiempo parece ralentizarse, 
mientras que un mundo en blan
co y negro se propone jugar con 
perspectivas y proporciones ante 
la presencia de castillos de naipes 
a escala humana, piezas de ajedrez 
y tableros verticales que crean un 
mosaico de espectáculos visuales.

Junto a otras paradas, un bar de 
playa invertido ofrece una lección 
simbólica: ver las cosas desde otro 
ángulo. Copas, estanterías y mobi
liario desafían las leyes de la física, 
recordando que siempre hay nue
vas formas de observar y experi
mentar el mundo.

Antes de regresar al mundo real, 
los visitantes tienen la oportuni
dad de dejar su huella. Un mural 
de postits invita a compartir la vi
sión sobre un universo posible. Es 
un cierre reflexivo para una expe
riencia que busca despertar la ima
ginación y el deseo de crear. •

Para agendar
• Puertas a mundos: desde mañana 
al 13 de marzo en la Rural; de lu
nes a lunes, de 12 a 21, con ingresos 
cada diez minutos. Las entradas 
($15.000, para menores; $17.000 
para mayores de 18; pase fami
liar, $50.000) están disponibles en 
www.laruralticket.com.ar.

Con la ciudad más vacía, quienes 
veranean en Buenos Aires encuen
tran múltiples opciones en la agen
da cultural porteña. La oferta es di
versa, ideal para disfrutar de unas 
vacaciones a la sombra, y tiene un 
atractivo foco puesto en activida
des para las familias. La mayoría 
son gratuitas.

Hasta el 16 de febrero el progra
ma Destellos de otro mundo pro
pone relacionar las obras ¡cónicas 
del patrimonio del Museo de Arte 
Moderno (Av. San Juan350) con las 
últimas expresiones del arte con
temporáneo local e internacional. 
El ciclo de verano dedica una sec
ción especial a los niños. El sábado, 
a las 16, la ilustradora Dolores Alca- 
tena trabajará en la “anatomía de 
criaturas fantásticas”. El domingo, 
a las 16, Amalia Pica, artista neu- 
quina radicada en Londres, dirigi
rá la construcción de una escultura 
colectiva a gran escala. Todas las 
actividades son gratuitas (algunas 
requieren inscripción en la web).

Malba Puertos (Alisal 160, 
Bahía, Escobar), que inauguró 
en septiembre, ofrece un ciclo 
de cine mudo con música en vivo 
que programa dos proyecciones: 
una en enero y otra en febrero. La 
primera será este sábado, a las 20: 
Tiempos modernos, de Charlie 
Chaplin, musicalizadaen vivo por 
Marcelo Moguilevsky (voz, vien
tos, loops) & César Lerner (piano, 
acordeón, percusión). Todos los 
sábados, a las 12, se puede asistir a 
un taller de modelado, cuyo obje
tivo es poder realizar retratos fa
miliares en arcilla. Los domingos 
hay dos propuestas: de 14 a 18, un 
espacio para buscar explorar la 
plastilina y acercarse a la técnica 
del grupo Mondongo; y de 16 a 19, 
“Escuchar con los ojos”, encuen
tro de lectura en torno a distintos 
temas literarios. Todas las activi
dades son gratuitas.

Por su parte, en la sede de Malba 

En Malba Puertos se pueden crear obras como Mondongo archivo

de Barrio Parque (Av. Figueroa Al- 
corta 3415) hay dos ciclos de cine: 
durante enero se proyectarán pe
lículas del director japonés Mikio 
Naruse y una serie de musicales.

En el Bellas Artes (Av. del Liber
tador 1473), los niños y las familias 
son especialmente bienvenidos los 
martes y jueves, a las 17, para ex
plorar la obra de Joaquín Torres 
García a través de la observación y 
el juego, para luego hacer sus pro
pias creaciones. Los miércoles hay 
una visita-taller para adolescentes 
de entre 13 y 18 años para descubrir 
autorretratos de diferentes artistas 
del siglo XX de la colección.

El Centro Cultural Recoleta 
(Junín 1930) también ofrece en 
enero ciclos de cine para disfrutar 
a partir del atardecer. Los jueves, a 
las 18, se puede ver el documental 
de Juan Carlos Capturo, La sagrada 
Florida, que retrata la historia de la 
emblemática peatonal de Buenos 
Aires; los viernes se proyectan pe
lículas del actor y comediante es
tadounidense John Belushi. Todas 
las actividades son gratuitas para 
los residentes argentinos y requie
ren reserva previa.

En Fundación Proa (Av. Pedro de 
Mendoza 1929, La Boca) se puede 
visitar hasta el 19 de enero la ex
posición Los incas. Más allá de un 
imperio. Con una selección de 150 
piezas arqueológicas, la muestra 
curada por el Museo de Arte de Li
ma (MALI) pone en valor la cultura 
andina de la América prehispánica 
a través de diversas cerámicas, tex
tiles y pinturas.

El sábado 11 se realizará una ex
periencia sonora con instrumentos 
típicos de los pueblos originarios. 
Luego habrá una lectura del libro 
Soy un coya chiquito, con las inves
tigadoras Vanessa Alanís y Mer
cedes Insausti. Entrada: $4000; 
estudiantes, docentes y jubilados: 
$2000; menores de 12, gratis.» 
María Belén Carballeira

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
mailto:cultura@lanacion.com.ar
http://www.laruralticket.com.ar
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fenómenos. Por recomendaciones de escritores y artistas en redes, se agotó la primera edición de Primitiva americana, de Mary Oliver
Daniel Gigena
LA NACION

Una poeta casi desconocida en la 
Argentina, Mary Oliver (Maple 
Heights, Ohio, 1953-Hobe Sounds, 
2019), cuya obra comenzó a publi
carse en 2017, se volvió viral por 
las recomendaciones de lectores, 
libreros, bookinfluencers y cele
bridades. La cantante mexicana 
Julieta Venegas, los actores Ra
fael Ferro, Esteban Lamothe, Ju
lieta Díaz, Julieta Ortega y Marina 
Bellati, la fotógrafa Nora Lezano 
y escritores como Claudia Masin 
y Osvaldo Bossi, entre otros, im
pulsaron en redes sociales y con el 
boca a boca la “olivermanía”, aho
ra reactivada con el lanzamiento 
de Primitiva americana (Caleta 
Olivia), poemario premiado con 
elPulitzer en 1983.

La primera edición, de mil ejem
plares, se agotó en pocas semanas 
y, por la demanda, ya entró en im
prenta la segunda. “En la poesía 
de Mary Oliver, pero sobre todo en 
este libro, Primitiva americana (que 
es la suma de todos sus libros), el 
adentro y el afuera se confunden, 
hasta que no hay separación, o solo 
hay un yo lírico que puede alejarse 
y volver, entrar ysalir,yacadapaso

La autora estadounidense ganó el Pulitzer en 1983

disolverse en cada una de sus cria
turas. [...] Con un lenguaje de una 
diafanidad imposible, nacida de 
lo posible. Estos poemas logran lo 
que muy pocos poetas consiguen: 
entrar al corazón del mundo, el co
razón de las palabras, sin oropeles 
ni artilugios”, escribe Bossi en el 
prólogo.

Autora de más de treinta libros 
(poemarios, antologías y ensayos), 
la escritora estadounidense -que 
creía que la poesía “no debe ser 
elegante”- comenzó a publicar en 
1963. Trabajó en su juventud co-

Primitiva americana

Editorial: Caleta Olivia 
Precio: $25.000

mo secretaria de la hermana de la 
escritora Edna St. Vincent Millay, 
que influyó en su primer libro, No 
Voyage and Other Poems (1963), 
poemas líricos sobre la naturale
za de su Ohio natal. La infancia, 
los animales y las plantas, la vida 
pastoril en el mundo contempo
ráneo, la decadencia, la muerte y, 
en especial, “la conexión entre el 
alma y el paisaje”, como ella sos
tuvo, forman parte de la mitología 
oliveriana. Primitiva americana es
tá dedicado al poeta estadouniden
se James Wright, oriundo de Ohio 
como Oliver, que murió en marzo 
de 1980 a los 52 años.

“El interés que despertó el es
perado libro de Oliver se reflejó 
en la demanda de ejemplares en 
librerías -dijp Pablo Gabo More
no, editor de Caleta Olivia, a la na
ción- Una poeta que publicamos 
en 2017, aquí desconocida, se trans
formó rápidamente en una autora 
de culto y best seller. Las razones: 
una poesía sencilla, sin pretensio
nes intelectuales y con un total des
pojo de las imposiciones; Oliver es 
una poeta con una claridad abru
madora y sin ataduras que logró el 
impacto un poco desmedido con 
una obra radical e innovadora”.

“Siempre digo que leerla me ha
ce querer ser mejor persona por
que es muy hermosa su manera de 
percibir, de contar, esa sencillez y 
esa emotividad con la naturaleza, 
te hace sentir como si estuvieras en 
un bosque o viendo a un animali
to, hay algo que es muy bello”, dijo 
Julieta Venegas. En tanto, Claudia 
Masin definió a Oliver como una 
“una poeta celebratoria, con una 
poesía sencilla, anclada en lo coti
diano, aj ena a cualquier expansión 
innecesaria”.

Con Primitiva americana, que 
incluye “retratos poéticos” de lin

ces, búhos, garzas, buitres y ser
pientes, se cierra la “trilogía de 
Oliver” compuesta por El pájaro 
rojo y El trabajo del sueño; los tres 
volúmenes fueron traducidos por 
los escritores Natalia Leiderman y 
Patricio Foglia.

“Empezamos a traducir a Oliver 
hace más de diez años, cada poema 
como un fruto delicioso, fresco en 
su intimidad e intensidad, surgido a 
partir del deseo de seguir leyendo a 
una poeta que casi nadie estaba le
yendo, pero que tuvimos la fortuna 
de conocer en los talleres de Osval
do Bossi -contó Foglia a la nación-. 
No creo que Oliver sea una poeta 
simple, todo lo contrario. Tampo
co, menos aún, fácil de traducir. En 
nuestro caso, la dificultad es toda
vía mayor: ni Leiderman ni yo so
mos traductores, y tal vez por eso 
nos etiqueten o mencionen cuan
do comparten nuestras versiones, 
que son simplemente eso, nuestra 
manera de imaginar cómo sonaría 
Oliver si escribiese en el castellano 
del Río de la Plata”.

El librero Ariel Birencwaig, de 
Medio Pan y Un Libro, en el flaman
te “polo cultural” de Villa Ortúzar, 
cuenta que Oliver es la autora más 
vendida de la librería. “La poesía 
de Oliver es sencilla y atemporal, 
es humilde y para todos -declaró a 
este diario-. Su poesía es asombro
sa. Se asombra y nos hace asom
brar con un viento, una hoja o un 
pichón, tiene la magia y el don de 
encontrar lo extraordinario dentro 
de lo ordinario, por eso es necesa
ria, porque vuelve a lo cotidiano, a 
lo esencial. Por eso la leemos y la 
hacemos leer”.

De la autora también se consi
guen los libros de ensayos Horas 
de inviemoyLa escritura indómita, 
ambos publicados por la editorial 
española Errata Naturae. •

EN ARGENTINA, 1 DE CADA 2 CHICOS 

■ DE 3ER GRADO NO ENTIENDE LO QUE LEE.

LEELES. *
SIEMPRE HRY 
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PILARAbatieron a un vendedor de drogas
Un vendedor de drogas de nacionalidad paraguaya, de 37 años, fue aba
tido al enfrentarse con policías bonaerenses que allanaron un puesto 
de venta de cocaína y marihuana que funcionaba en el cruce de Virrey 
Arredondo y Uruguay, en el partido de Pilar. Peritos de la Gendarmería 
quedaron a cargo de la investigación en la escena del hecho.

Con el procesamiento del 
proveedor de cocaína, avanza la 
pesquisa sobre una red narco
muías. Un ciudadano boliviano, identificado como Luis Loza Quiroga. fue imputado por el juez en lo penal económico Marcelo Aguinsky por el tráfico de estupefacientes a Europa
Gabriel Di Nicola
LA NACION

“Me niego a declarar en virtud de 
que mi abogado defensor presentó 
el escrito de designación en el día de 
ayer (por el pasado jueves) y no tuvo 
el tiempo necesario para analizar 
la totalidad del expediente”, dijo en 
su primera declaración indagatoria 
Luis Loza Quiroga, boliviano cono
cido por el apodo de Blas, acusado 
de ser proveedor y financista de una 
organización narco que traficaba 
cocaína a Europa desde la Argen
tina. El lunes pasado, finalmen
te, hizo su declaración. Aún no se 
conocen detalles, pero todo indica 
que su defensa no pudo revertir el 
cúmulo de pruebas en su contra, ya 
que el juez en lo penal económico 
Marcelo Aguinsky lo procesó con 
prisión preventiva por el delito de 
contrabando y le trabó un embar
go sobre sus bienes hasta cubrir la 
suma de $50.000.000.

La investigación que llevó a pri
sión a Blas comenzó a fines de ju

MINISTERIO DE SEGURIDADCondenaron en Salta a la banda de bomberos
Eran bomberos en Aguas Blancas, la pequeña localidad que sirve de 
puerta de entrada al país en la frontera caliente del contrabando con Bo- 
livia. Pero no solo apagaban el fuego. La Justicia determinó que, además, 
eran traficantes de droga. Cuatro de ellos fueron condenados a penas

de entre 3 y 8 años de prisión por haber ocultado, en el móvil oficial del 
cuartel, 314 kilos de cocaína. Ese cargamento de drogas fue detectado 
cuando la Gendarmería frenó, en un control vial en la ruta 50, la camio
neta utilizada por los narcobomberos de Aguas Blancas. •

lio de 2023 con la detención de una 
“muía” en el aeropuerto internacio
nal de Ezeiza cuando estaba a punto 
de viajar a España.

La joven, solo identificada como 
A. S. F., tenía en su cuerpo 78 cáp
sulas con cocaína. Con el avance 
de la investigación, de la que parti
ciparon detectives de la Policía de 
Seguridad Aeroportuaria (PSA), 
se determinó que el encargado de 
reclutar a las jóvenes para que in
troduzcan estupefacientes en su or
ganismo o los adhirieran a distintas 
partes de sus cuerpos para intentar 
burlar los controles y concretar el 
tráfico de drogas era Cristian Mace- 
ri, un estudiante universitario que 
vivía en Palermo.

“Se encuentra acreditado en el 
marco de las actuaciones principa
les que era Maceri quien se ocu paba 
no solo de reclutar a las personas 
que se encargarían de los trasla
dos, sino que también era el en
cargado de conocer el estado en el 
que se iban encontrando sus viajes 
y de que se colocaran la sustancia 

estupefaciente en distintas partes 
de sus cuerpos en pos de dificultar 
su detección por parte del personal 
preventor”, sostuvo el fiscal Emilio 
Guerberoff durante la instrucción 
de la causa.

El 3 de agosto de 2023 se conoció 
la noticia de la detención de la “mu- 
la” narco cuando se hicieron públi
cas las imágenes captadas por un 
equipo de rayos X Body Sean que 
mostraban cómo se veían las 78 
cápsulas con cocaína en el cuerpo 
de la joven pasajera.

La chica, que al momento de su 
detención estaba desempleada, es
tuvo internada en el Hospital Zonal 
General de Agudos Doctor Alber
to Antranik Eurnekian, de Ezeiza, 
hasta que pudo evacuar todas las 
cápsulas con cocaína que había in
gerido. Corría peligro: el estallido de 
uno de esos envoltorios y el contac
to directo de la droga en las visceras 
hubiese supuesto un altísimo riesgo 
de muerte. Después fue trasladada 
a los tribunales de la Avenida de los 
Inmigrantes 1950, en Retiro, don

de se negó a declarar ante el juez 
Aguinsky.

A pesar de que A. S. F. se abstuvo 
de hablar sobre su rol en el intento 
de tráfico de drogas, los detectives 
de la Policía de Seguridad Aeropor
tuaria (PSA) pudieron avanzar en la 
investigación. Al analizar las imá
genes de las cámaras de seguridad 
instaladas por Aeropuertos Argen
tina 2000 (AA2000) en la terminal 
internacional de Ezeiza se pudo 
identificar el auto en el que había 
llegado la “muía”.

“La muchacha había llegado al 
aeropuerto en un automóvil que 
hace viajes que se piden por medio 
de una app. Se logró identificar al 
chofer del vehículo y fue citado a 
prestar declaración testimonial”, 
relataron fuentes de la causa.

Bajo juramento de decir la ver
dad, el chofer recordó dónde ha
bía comenzado el viaje que finalizó 
en el aeropuerto internacional de 
Ezeiza. Si bien no pudo precisar de 
qué edificio había salido la pasaje
ra, dio detalles relativos a la zona de 

comienzo del viaje. Fue así que, al 
cabo de una serie de tareas investi- 
gativas en la zona de La Imprenta, 
en Palermo, y con la información 
obtenida del teléfono celular de 
la “muía”, los detectives de la PSA 
pudieron identificar el edificio y el 
departamento donde vivía Maceri y, 
en consecuencia, el juez Aguinsky 
ordenó su detención.

En el operativo por el cual fue 
detenido Maceri, el personal de la 
PSA secuestró un teléfono celular y 
una computadora, dispositivos que 
fueron la clave para avanzar en la 
identificación de otros sospechosos 
de la banda. A partir de la informa
ción obtenida tras los peritajes he
chos en los dispositivos móviles de 
Maceri se determinó el rol central 
de Loza Quiroga como proveedor 
de la cocaína que el estudiante de 
Ciencias Económicas “cargaba” en 
las “muías”.

Los investigadores pudieron re
cuperar las conversaciones por chat 
entre Loza Quiroga y Maceri, y los 
mensajes que M. A. B., una “muía” 
que logró sortearon los controles y 
viajara España, le mandó al “reclu
tador” en el momento en que se es
taba yendo a España. “Me duele mu
chísimo el que tengo puesto. Moles
ta”, llegó a decirle la joven antes de 
que el avión despegara. En uno de 
los chats recuperados, Maceri le di
jo a Loza Quiroga: “Esta chica [por 
M. A. B.] es la puerta a las otras, ten
go la próxima camada lista”.

Hubo otros chats de Maceri con 
un supuesto socio de Blas. Se trata
ría de un ciudadano colombiano co
nocido, por el momento, solo como 
Jeison. “Quiero saber que van a ha
cer con la chica esta [la ‘muía’ dete
nida] y conmigo. ¿Van a poner abo
gado? ¿Qué van a hacer? Veámonos 
y decime, decime dónde nos vemos 
y quiero saber qué van a hacer vos 
y Blas”, escribió el estudiante uni
versitario y agregó: “Me dijiste que 
Blas era tu socio, que eran los dos. 
Estamos todos juntos en esto”.

Como informó la nación, Maceri, 
de 34 años, fue condenado por el 
juez Diego García Berro, integran
te del Tribunal Oral en lo Penal 
Económico (TOPE) N91, a la pena 
de cuatro años de prisión de cum
plimiento efectivo. El magistrado 
también condenó a A. S. F., una de 
las “muías”, a la pena de dos años y 
11 meses de prisión en suspenso. En 
el momento de los hechos, A. S. F. te
nía 20 años y dijo ser consumidora 
de estupefacientes desde los 17.

“Teniendo en cuenta lo mencio
nado hasta el momento, y anali
zadas las pruebas en su conjunto, 
no puede descartarse la interven
ción activa de Loza Quiroga en la 
planificación del viaje que inten
tara efectuar A. S. F., en tanto y en 
cuanto estuvo involucrado no solo 
en los preparativos para la entrega 
del material estupefaciente y su 
posterior ingesta, sino también en 
el control respecto del éxito de la 
maniobra ilícita al intentar comu
nicarse con la joven, el día de pro
ducirse su detención, circunstan
cia que, a criterio del suscripto, lo 
pone en una posición de jerarquía 
o superioridad respecto de ella y de 
Maceri”, sostuvo el juez Aguinsky al 
procesar al sospechoso.

Blas cumplirá la prisión preventi
va en el Complejo Penitenciario Fe
deral 2, de Marcos Paz, donde fue 
trasladado en las últimas horas. •
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superintendencias. Tras nombrar al nuevo jefe, Jorge Macri presentó ayer a la cúpula de la fuerza de seguridad porteña
El jefe del gobierno porteño, Jorge 
Macri, presentó ayer a la nueva pla
na mayor de la Policía de la Ciudad, 
que, por primera vez, tendrá a cinco 
mujeres en su cúpula.

“Con firmeza y decisión política 
seguimos fortaleciendo a la Policía 
de la Ciudad para cuidar a los por
teños y a todos los que cada día vie
nen a trabajar, estudiar o visitarnos. 
Reafirmamos nuestro compromiso 
con la seguridad: siempre será una 
prioridad para esta gestión”, afir
mó Macri, en el acto realizado en 
el Instituto Superior de Seguridad 
Pública (ISSP).

Junto a Macri estuvieron el mi
nistro de Seguridad porteño, Waldo 
Wolff; el secretario de esa cartera, 
Ezequiel Daglio; el secretario de 
Coordinación, Raúl López Presa, el 
nuevo jefe de la Policía de la Ciudad, 
Diego Ariel Casaló, y la subjefa, Car
la Mangiameli. “Este equipo estará 
conduciendo una policía que es un 
orgullo para la ciudad de Buenos Ai
res: tenemos una fuerza profesional 
y preparada. Acompañaremos a es
ta nueva plana en la tarea de seguir 

combatiendo el delito y protegien
do a todos los que habitan y vi sitan 
esta ciudad”, dijo Wolff.

Además de la subjefa Mangiame
li, formarán parte de la conducción 
policial María Cristina Ávila (Super
intendencia de Policía Científica), 
Raquel Cesanelli (Superintenden
cia de Operaciones), Sonia Vítale 
(Superintendencia de Violencia 
Familiar y de Género) y María Mer
cedes Rebaynera (Dirección Autó
noma de Coordinacióny Enlace con 
el ISSP).

La cúpula de la Policía de la Ciu
dad estará integrada, además, por 
Esteban Henaín Gari (Superinten
dencia de Seguridad Comunal), 
Carlos Gabriel Rojas (Superinten
dencia de Lucha contra el Cibercri- 
men), Rodrigo Conesa (Superinten
dencia de Pacificación de Barrios), 
Fernando Casteluche (Superinten
dencia de Investigaciones), Juan 
Daniel Gómez (Superintendencia 
de Orden Urbano), Darío Sagastizá- 
bal (Superintendencia de Tránsito y 
Transporte), Martín Cornaglia (Di
rección Autónoma, Proteccióny Se-

E1 jefe del gobierno porteño, Jorge Macri, junto a las oficiales promovidas policía de la ciudad

guridad Gubernamental), Germán 
Goris (Dirección Autónoma de Al
caidías) y Ariel Kaplun (Dirección 
Desempeño Profesional).

La nueva cárcel en Marcos Paz
Por otra parte, y tras el fuerte 

cruce y la polémica entre la mi
nistra de Seguridad de la nación, 
Patricia Bullrich, y el exmandata
rio porteño Horacio Rodríguez La- 
rreta por la situación de los presos 
porteños, el gobierno de la ciudad 
reinició las obras para construir 
una cárcel propia dentro del com
plejo penal federal de Marcos Paz. 
Está previsto que los trabajos fina
licen a fin de año.

“El reinicio de la obra de la cár

cel en Marcos Paz es una respues
ta concreta para que los porteños 
vivan más seguros. Nos importa 
mucho más resolver que discu
tir. Y lo que tenemos que hacer es 
terminar la cárcel”, dijo Jorge Ma
cri al visitar las obras del Nuevo 
Centro Penitenciario Federal VII 
de Marcos Paz, que permitirán 
trasladar presos alojados en las 
alcaidías porteñas y en la cárcel 
de Devoto.

“La obra se había suspendido por 
la mala relación que había con el go
bierno de Alberto Fernández, que 
nos complicó la vida porque no se 
llevaban los detenidos en las comi
sarías y en las alcaidías de la ciudad. 
Ahora vamos a tener mayor capa

cidad para alojar detenidos y en un 
tiempo sacar la cárcel de Devoto, un 
anhelo del barrio y de toda la ciu
dad”, sostuvo el jefe del gobierno 
porteño, que estuvo acompañado 
por Wolff y los ministros de Infra
estructura, Pablo Bereciartua, y de 
Justicia, Gabino Tapia.

Una vez terminada la obra y que 
se autorice el traslado de los presos 
del penal de Devoto a Marcos Paz, 
la Legislatura porteña definirá el 
uso que se les dará a los terrenos 
comprendidos por las calles Pedro 
Lozano, Desaguadero, Nogoyá y 
Bermúdez, en la comuna 11.

La nueva cárcel tendrá una ca
pacidad de alojamiento de 2240 
plazas. •
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Sepelios y 
Participaciones

BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - Su marido 
Héctor, sus hijas María y Dolo
res participan con profunda 
tristeza su fallecimiento y la 
despiden con mucho cariño.

+
BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - Lulota y Fer
nando Petrella la despiden 
con gran cariño y acompañan 
a Héctor y familia en su dolor.

+
BEHR de SUBIZA, María 
Laura. - Graciela M. P. de Ric- 
ciardi (a.) la despide con mu
cha tristeza y acompaña a la 
familia con gran cariño.

+
BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - Ruth de Goy- 
coechea (a.) y Mercedes Paro- 
di acompañan con cariño al 
embajador Héctor Subiza y fa
milia en su dolor.

BEHR de SUBIZA, María 
Laura. - Dora y Horacio Amo
roso despiden a la querida Ma
ría Laura y acompañan con 
cariño a Héctor y familia.

t
BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - Susana Braun 
de Santillan despide a su ami
ga y abraza a Héctor y a sus 
dos hijas con mucho cariño.

t
BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - El consorcio 
de Av. Alvear despide a María 
Laura y acompaña a Héctor y 
familia en este triste momen
to.

+
BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - Mónica y Jor
ge Ales acompañan con cariño 
a Héctor.

+
BEHR de SUBIZA, M. Laura, 
q.e.p.d. - Susana Etchegoyen 
Elía de Reta la despide con ca
riño y abraza a Héctor y Flia.

t
BUCHANAN, John, q.e.p.d. - 
Clan Buchanan lo despide con 
mucha tristeza, rogando ora
ciones en su memoria.

CALISSANO, Arnolfo, Ing. - 
Sergio y Mirta Tonconogy des
piden al querido Cali, colabo
rador de tantos años y acom
pañan a Alicia y familia con 
mucho afecto.

+
CALISSANO, Arnolfo, 
q.e.p.d. - Alberto Tonconogy 
acompaña a Carlos y familia 
con gran tristeza.

COELHO, Cristian J., q.e.p.d. - 
Agradecida por ser tu madri
na. Te quiero. Alejandra Go- 
rostiza.

+
DI GIOVANNI, Guillermo, 
coronel (R), q.e.p.d., falleció 
el 7-1-2025. - La Comisión del 
Arma de Ingenieros participa 
su fallecimiento.

+
GONZÁLEZ BRAÑAS, Patri
cio, q.e.p.d. - Patricia y Roque 
Cassini participamos su falle
cimiento y acompañamos a su 
hija Lourdes y a nuestros nie
tos Joaquín y Catalina en estos 
tristes momentos.

+
GORRICHATEGUI, Irene 
Luisa, falleció el 5-1-2025. - Su 
hijo Aníbal; sus sobrinos 
Adrián, Marina, Martín, Ga
briela y Diego, sus sobrinos 
nietos y sus amigos Michelle y 
Daniel invitan a misa el 12 de 
enero, a las 10, en Pquia. S. Ca
yetano, Deán Funes 940, Villa 
Adelina.

+
HADDAD, Gloria, q.e.p.d. - 
Domitila, Lalo y sus hijas Aca
cia y Duna la despiden con do
lor y abrazan con amor a Le
andro, Josefina, Lucio y Lina.

+
HADDAD, Gloria A. - Acom
pañamos a Leandro Martellet- 
ti y Flia. Gloria, sos una parte 
esencial de nuestra juventud, 
siempre te recordaremos con 
mucho cariño. Fran, Tatú, Lu
cho, Mac, Pauli, Domi, Marina 
yMarqui.

+
HADDAD, Gloria Argentina. 
■ Alvarellos & Asociados Abo
gados participa con pesar su 
fallecimiento y acompaña a 
sus familiares y allegados en 
este triste momento.

+
HORTELOUP, Pablo (Paul), 
q.e.p.d. - Sus amigos y compa
ñeros del Colegio de La Salle, 
promoción 66, lo despiden 
con mucha pena y acompañan 
a su familia, rezando por el 
eterno descanso de su alma.

$
LINDENBERG, Beatriz Sa- 
bulsky de. - Con gran cariño 
te despedimos, tu cufiado Ed
gardo Bach y tus sobrinos Pa
blo y Ceci, Silvina, Laura y 
Juan.

STRASSER MAIZTEGUI, 
Carlos, Dr., q.e.p.d., falleció el 
7-1-2025. - Su esposa Susana 
Suárez de Strasser, sus hijos 
Andrea, Patricia, Silvia, Laura, 
Fernando, sus familias, sus hi
jos en el afecto Javier y Luis Si- 
monetti y familias participan 
su fallecimiento. Sus restos se
rán velados, hoy de 9 a 12, en 
Av. Forest 906, Capital.

t
SUBIZA, María Laura Behr 
de, q.e.p.d. - Mary y Enrique 
Candioti elevan una oración 
en su memoria y acompañan a 
Héctor con cariño.

+
SUBIZA, María Laura Behr 
de. - Carina y Daniel Olmos la 
despiden con todo cariño y 
abrazan a Héctor, acompa
ñándolo en este triste momen
to.

t
SUBIZA, María Laura Behr 
de, q.e.p.d. - Sus amigos María 
y Enrique Santamarina la des
piden con oraciones y abrazan 
a Héctor y sus hijas con el cari
ño de siempre.

t
SUBIZA, María Laura de, 
q.e.p.d. - Inés y Jorge Born (as.) 
sienten mucho su partida y 
acompañan a Héctor en su do
lor.

+
VILLA de ZEMBORAIN, Ana 
María. - Clara M. de Alvear y 
sus hijos Clara J. y Marcos, Al
berto y Mariana, Cande y Rafa 
y Elisa y Pancho despiden con 
gran tristeza a Any y acompa
ñan con mucho cariño a su hi
jo Rafa y Cande y sus nietas 
Zelmira y Amalia.

+
ZEMBORAIN, Ana María Vi
lla de, q.e.p.d. - Sus hijos Ma
riano (a.), Rafa y Cande, San
tos (a.) Zemborain, y sus nie
tos Zane, Kyle, Aurora, Zelmi
ra, Amalia, Lara y Julia la des
piden con mucho cariño y rue
gan una oración en su memo
ria.

+
ZEMBORAIN, Ana María Vi
lla de. - Zulema Hueyo de 
Zemborain y sus hijos la des
piden con mucho cariño y 
acompañan a su familia en es
te triste momento.

+
ZERIAL, Roberto Juan Desi
derio, q.e.p.d. - María Alejan
dra Palacios participa su falle
cimiento y acompaña a Gerar
do y Gabriela en este triste 
momento.

Recordatorios

+
RICCITELLI, Juan Bautista. - 
Tu regalo no termina. Te ama
mos. Flia. Riccitelli.

www.lanacion.com.ar/ftinebres

http://www.lanacion.com.ar/hmebres
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Gustavo Julia fue detenido por detectives de la Policía Federal Argentina archivo

Rechazaron el pedido de 
excarcelación de Julia, 
detenido por un secuestro
pesquisa. El hijo del jefe de la Fuerza Aérea durante el menemismo había estado preso en España por tráfico de drogas
Gabriel Di Nicola
LA NACION

Gustavo Juliá, el empresario que 
en 2012 fue condenado a 13 años 
de cárcel en España por el contra
bando de 944 kilos de cocaína y 
que ahora está acusado de haber 
participado en un secuestro ex- 
torsivo presuntamente vincula
do con el narcotráfico, en el que 
la víctima está desaparecida des
de el 8 de julio pasado, continua
rá preso. La Sala I de la Cámara 
Criminal y Correccional Federal 
confirmó el rechazo al pedido de 
excarcelación que había presen
tado su defensa. El hijo del briga
dier general José Juliá, jefe de la 
Fuerza Aérea Argentina durante 
el menemismo, está detenido en el 
Complejo Penitenciario Federal I 
de Ezeiza.

“No puede descartarse la posi
bilidad de que el imputado even
tualmente asuma comportamien
tos capaces de obstruir el correcto 
desarrollo de la investigación, eri
giéndose, de ese modo, en un factor 
de riesgo que debe ser ponderado 
de forma razonable. De allí que el 
conjunto de condiciones objetivas 
y particulares enunciado prece
dentemente vislumbra un riesgo 
procesal suficiente que justifica la 
necesidad de mantener la medida 
restrictiva de la libertad”, sostu
vieron los jueces Pablo Bertuzzi, 
Leopoldo Bruglia y Mariano Llo- 
rens.

Juliá fue detenido en Martínez, 
en San Isidro, cerca de su casa, por 
detectives de la División Antise
cuestros de la Superintendencia 
de Investigaciones Federales de la 
Policía Federal el viernes 20 de di
ciembre pasado, en el marco de la 
investigación por el secuestro del 
Gastón Tallone, un empresario in
vestigado por lavado de dinero.

En su momento, después de una 
negociación, la familia de Tallone 
pagó un rescate, pero no recibió no

ticias del empresario. “Devuelvan 
la droga y los 500 mil dólares que 
se robó”, fue el mensaje que reci
bió la familia de la víctima después 
de pagar el rescate. En la investi
gación del secuestro interviene el 
fiscal federal Carlos Stornelli.

Tallone fue obligado a subir aun 
vehículo en la zona de Abasto, en
tre los barrios porteños de Alma- 
groy Balvanera. Algunas semanas 
antes, la víctima del secuestro ha
bía aparecido en las noticias de la 
ciudad entrerriana de Concepción 
del Uruguay por una denuncia de 
recepción de pagos de extorsiones 
en la zona portuaria en 2021.

Juliá fue considerado una figu
ra clave en el secuestro: el vehícu
lo usado para capturar a Tallone 
es un VW Gol Trend que tenía una 
oblea de peaje a nombre de Juliá y 
que él pagaba con una de sus tarj e- 
tas bancarias.

Su celular también fue detecta
do en las mismas posiciones que 
las de otros tres sospechosos por 
el secuestro y la desaparición de 
Tallone, en una casa de Benavídez 
en la tarde del 8 de julio, propiedad 
que sería el lugar donde estuvo en 
cautiverio la víctima.

Los camaristas Bertuzzi, Bruglia 
y Llorens intervinieron en el expe
diente después de que la defensa 
de Juliá apelara la resolución de la 
jueza federal María Servini en la 
que había rechazado el pedido de 
excarcelación.

“Tal como señaló la recurrente 
[la defensora oficial Florencia Pla
zas], debemos señalar que el im
putado se encuentra debidamente 
identificado, que en el momento de 
ser aprehendido no opuso resisten
cia alguna y que posee suficiente 
arraigo. Empero, disentimos con la 
letrada en punto a que no puede ob
viarse que la falta de identificación 
de los restantes intervinientes en el 
hecho -que a la fecha se mantienen 
prófugos- pondría en serio riesgo 
el desarrollo y la tramitación de la

investigación, en particular, ante 
la evidencia de un accionar man
comunado, articulado y solidario 
entre los partícipes”, se sostuvo en 
el fallo del tribunal de alzada.

Cocaína y oro
No es la primera vez que Gusta

vo Juliá termina en la cárcel. Él y 
su hermano Eduardo habían sido 
detenidos el 2 de enero de 2011 en 
cuanto aterrizaron en el aeropuer
to de El Prat, Barcelona, con el lujo- 
so jet Bombardier Challenger 604 
que el empresario había adquirido 
con un contrato de leasing en los 
Estados Unidos. La Guardia Civil 
española descubrió la carga oculta 
en el avión ejecutivo: 944 kilos de 
cocaína.

En diciembre de 2012, la Audien
cia Provincial Sección Octava de 
Barcelona los encontró culpables 
del delito de tráfico de estupefa
cientes agravado y los condenó a 
13 años de cárcel.

En 2017, Eduardo Juliá volvió a la 
Argentina, donde terminó de cum
plir la pena impuesta por la Justi
cia. Salió en libertad condicional el 
Io de septiembre de 2020. Además 
de piloto de avión, es abogado.

Su hermano regresó a la Argen
tina tras cumplir la condena. En el 
país tenía una causa por contra
bando de oro por la que fue indaga
do por el juez en lo penal económi
co Alejandro Catania y procesado 
sin prisión preventiva por el con
trabando a los Estados Unidos de 
siete kilos de oro en lingotes y 500 
gramos de platino.

El magistrado también procesó 
a Juliá por ser jefe de una asocia
ción ilícita y le trabó un embargo 
sobre sus bienes hasta cubrir la 
suma de $17.500.000. Cuando fue 
indagado en esa causa por el con
trabando de oro a los Estados Uni
dos y le preguntaron su ocupación 
actual, Juliá dijo que trabajaba en 
tareas de “cortar pasto, limpiar pi
letas y pasear perros”. •

Investigan a una mujer por las lesiones de su hijo
> Declaración
Al ser indagada, la 
acusada de inten
to de infanticidio 
aseguró que había 
arrojado al aire una 
bolsa y que dentro 
había un cuchillo 
que se clavó en la 
cabeza del menor 
de 8 años

NEUQUÉN. Un niño de 8 años fue internado de 
urgencia en el Hospital Castro Rendón, en Neu- 
quén, adonde llegó con un cuchillo clavado en la 
cabeza; la herida la sufrió al cabo de una discu
sión con su madre, que dijo que le arrojó al chi
co una bolsa sin saber que el elemento cortante 
estaba adentro. La Justicia la imputó y le impuso 
una restricción de acercamiento a su hijo por un 
lapso de dos meses, mientras se investigan las 
circunstancias del episodio.

Fuentes policiales informaron a la nación que 
el incidente ocurrió el domingo pasado en una 
vivienda de la calle Abraham, cuando madre 
e hijo se preparaban para salir al río. Según el 
relato inicial de la mujer, arrojó una bolsa que 
contenía el cuchillo que se clavó en la parte pos
terior izquierda del cráneo de su hijo. El menor 
fue trasladado en estado consciente al hospital 
y sometido a una cirugía de emergencia que se 
demandó más de cuatro horas y permitió esta
bilizar la salud del niño. Aunque su estado es 
reservado, los médicos destacaron que la hoja 
del cuchillo no alcanzó el cerebro, lo que evitó 
consecuencias mayores. El chico permanece in
ternado en terapia intensiva. Por el momento, la 
mujer enfrenta cargos preliminares por lesiones 
graves y tentativa de infanticidio. •Sangrienta discusión por un aumento de salario

> Agresión
El gerente de un ho
tel fue acuchillado 
por una empleada, 
que reclamaba el 
incremento de sus 
haberes

ZÁRATE. Una discusión por un aumento sala
rial se transformó en una causa penal cuando 
una mujer de 31 años fue detenida tras apuña
lar a su jefe, de 68 años, “por no aumentarle el 
sueldo”. El hombre sufrió graves lesiones en el 
tórax. El hecho ocurrió el lunes pasado en el Ho
tel Zárate Palace, que está situado en 19 de Mar
zo, entre Independencia y Rómulo Noya, en la 
consignada ciudad del norte bonaerense, donde 
trabajan la víctima y la atacante.

Según fuentes policiales, la agresora utilizó 
un cuchillo de cocina de aproximadamente 20 
centímetros para infligirle al gerente de ese hotel 
tres heridas cortopunzantes en la axila, arterias 
a nivel abdominal, región torácica e intestino. 
En tanto, la atacante fue aprehendida en el lu
gar y alojada preventivamente en la Comisaría 
1’ de Zárate.

Además, la mujer de 31 años quedó imputada 
por tentativa de homicidio y en el episodio inter
vino el personal de Policía Científica de la policía 
bonaerense y la Unidad Funcional de Instruc
ción y Juicio N9 7, a cargo de Andrea Palacios, 
que espera la recuperación del herido gerente 
del Hotel Zárate Palace, de 68 años, para tomar 
su declaración y avanzar en la causa del intento 
de asesinato. •Anillo Digital: interceptaron dos vehículos robados

> Cámaras de 
videovigilancia 
La información 
obtenida por el sis
tema conocido co
mo Anillo Digital 
permitió durante 
2024 recuperar 314 
autos y motos y el 
arresto de 446 sos
pechosos del robo 
de vehículos

VILLA LUGANO. A partir de la información 
emitida por las cámaras y lectores de patentes 
que integran el llamado Anillo Digital, la policía 
porteña interceptó dos autos que tenían pedido 
de secuestro por robo. Esos vehículos fueron 
detectados mientras circulaban a contramano 
hacia el Barrio Mugica, en Villa Lugano, por lo 
que se irradió una alerta y, tras una persecución, 
fue detenido uno de los conductores.

Tras la primera alarma, uno de los oficiales 
observó al vehículo Fiat Palio chocado n el cruce 
de Cutiery Espora. Ese automóvil tenía pedido de 
captura por haber sido robado recientemente.

El otro vehículo implicado en esa maniobra 
fue una camioneta, que los uniformados porte
ños visualizaron nuevamente cuando circulaba 
en la colectora de la avenida General Paz, por 
lo que comenzó una persecución que finalizó 
en la intersección con la calle 2 de Abril, donde 
la Mitsubishi fue interceptada tras chocar con 
otro rodado. Se constató que la camioneta tenía 
pedido de captura por haber sido robada a ma
no armada en la provincia de Buenos Aires, y 
en su interior hallaron una réplica de arma de 
fuego. Además, se detuvo al conductor, quien fue 
puesto a disposición del Juzgado Nacional en lo 
Criminal y Correccional 14, a cargo de Edmundo 
Rabbione. •
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C
ualquiera que se 
acerque con lupa o 
microscopio a un ex
pediente judicial po
drá ver un reflejo de la 
degradación  y las mi

serias argentinas. Hay excepciones, 
por supuesto, pero muchos son un 
verdadero compendio de deterioro 
intelectual, de atajos y pequeñas 
trampas, de ineficiencias, de chica- 
ñas burdas, de mezquindades y de 
golpes bajos. La Justicia, como otros 
servicios esenciales, es un espejo en 
el que se refleja la crisis material, pe
ro también ética, que afecta al país 
en muchas dimensiones.

Si hiciéramos el ejercicio de tomar 
un expediente al azar, sea del fuero 
y de la jurisdicción que sea, es muy 
probable que nos encontremos, en 
el módico tamaño de una hoja de 
papel, con algo bien parecido a una 
cancha embarrada. Lo saben los jue
ces y los abogados, pero sobre todo 
los millones de ciudadanos que tie
nen que lidiar, de un lado o del otro 
del mostrador, con los avatares y 
miserias del servicio de justicia. Así 
es como al leer las noticias nos sor
prendemos con hechos como estos: 
la causa de los cuadernos recién lle
garía ajuicio oral casi ocho años des
pués de que los acusados confesaran 
el pago de sobornos; el funcionario 
que adulteró la escena del crimen de 
Nismanfueimputadoporesaacción 
temeraria cuandoya pasó una déca
da. Un homicidio como el de Nora 
Dalmasso tiene un giro impactante a 
18 años de ocurrido, y por la desapa
rición de María Cash se detiene a un 
sospechoso 13 años después.

Las explicaciones pueden variar 
en uno u otro caso, pero en todos 
hay un hilo conductor: la mezcla de 
inoperancia con chicanas procesa
les que enredan, traban y dificultan 
los procesos a extremos que conspi
ran contra el valor elemental de la 
justicia. Todo queda camuflado de
trás de maniobras leguleyas que en
cubren lo que un encumbrado ma
gistrado bonaerense describe, con 
lenguaje llano, como “bilardismo 
jurídico”: una idea resultadista en la 
que no importan las buenas prácti
cas ni las reglas sanas del derecho, 
sino las mañas para anestesiar las 
causas, demorar informes y peri
tajes, buscar la prescripción y no 
discutir las pruebas ni los hechos, 
sino enredarse en un laberinto en
marañado dejugarretas procesales 
y artificios rituales para ganar tiem
po y sepultar la verdad.

No hayjusticia, por supuesto, sin 
procedimiento y sin garantías. Pero 
una cosa es esoy otra la práctica, ca
da vez más extendida, de ensuciar el 
expediente. Muchos abogados “ven
den” una especialidad en esa mate
ria. Pero si han podido avanzar y te
ner éxito ha sido por la indolencia, la 
complicidad o la ineficacia de jueces 
que, por acción u omisión, consien
ten esa suerte de juego tramposo en 
la práctica tribunalicia.

En ese paisaje, un político ar
gentino con reconocida solvencia 
y trayectoria jurídica, que además 
prestigió durante años el Consejo 
de la Magistratura de la Nación, se 
topó, casi de casualidad, con un fa
llo muy reciente de un ignoto juez 
norteamericano que hoy circula co
mo una curiosidad o “una perla” en 
algunos ámbitos del derecho. Es un 
fallo breve sobre una cuestión me
nor. Pero constituye una verdadera 
cátedra de sentido común, y es una 
demostración del liderazgo y la au
toridad que debe ejercer un juez.

El disparador fue una cuestión

litigios. Frente a una cultura judicial cada vez más dominada por chicanas procesales y tretas para “embarrar” causas, el dictamen de un ignoto juez norteamericano aporta un alegato inspiradorDesde Alabama, un fallo para enmarcar en los tribunales argentinos
Luciano Román

—LA NACION—

de mera forma y de aparente irre
levancia: el representante legal de 
la parte demandada pidió que se le 
concediera una prórroga del plazo 
para contestar la demanda. Pero 
el abogado de la demandante, en 
lugar de aceptarlo sin vueltas, con
dicionó su consentimiento y pro
curó sacar ventaja del incidente 
procesal. Entonces intervino Ro- 
bert David Proctor, un magistrado 
de 64 años que, según la breve bio
grafía de Wikipedia, se formó en 
la Universidad de Tennessee, ejer
ció la abogacía en forma particular 
desde1987y asumió en 2003como 
juez del distrito de Alabama. Su 
dictamen no tiene desperdicio, de 
manera que vale la glosa textual, 
según la rigurosa traducción de 
Jaime Arrambide:

“Engeneral no existe ninguna bue
na razón para oponerse a una pró
rroga como esta,y mucho menos pa
ra denegarla. La regla de oro-actuar 
con los demás como nosgustaría que

actúen con nosotros- no es solo una 
buena regla general para la vida coti
diana, sino también un componente 
fundamental del profesionalismo en 
el ámbito legal. Lamentablemente, 
en los últimos años el cumplimiento 
de esa regla se está volviendo cada vez

Una maraña de trampas, chicanas y tecnicismos frena con mucha frecuencia los procesos judicialesHayabogados especializados en “embarrar" el expediente

más infrecuente en los litigiosjudicia- 
les. Es hora de revertir esa tendencia, 
aunque solo sea en esta causa.

“La condición impuestaporel abo
gado de la demandante  para acordar 
una prórroga resulta totalmente in
apropiada. Semejante sinsentido ha
ce perder tiempo, daña las relaciones 
profesionales y deja al abogado que 
niega o condiciona el consentimien
to en un lugar mezquino y poco co
operativo. Los jueces esperan, y con 
razón, que los abogados manejen 
cuestiones procesales menores, como 
las prórrogas, sin conflictos innecesa
rios, y negarse a hacerlo es una falta 
deprincipios.

“Además, condicionara denegar de 
esta manera el consentimiento a una 
prórroga también es un sinsentido 
por otra razón: rara vez redunda en 
una ventaja estratégica legítima. A to
dos nos ocurren retrasos imprevistos, 
y la verdad es que la cortesíaprofesio- 
nal no cuesta nada. Por el contrario, 
fomentar un clima de buena voluntad 

aceptando prórrogas normales inclu
so podría beneficiar al abogado más 
adelante en la causa, o en futuros tra
tos con el abogado de la contraparte. 
El trabajo del tribunal es evaluar si un 
caso tiene sustento, no navegaren un 
mundo de tecnicismos. Rechazar una 
solicitud de prórroga tan razonable 
huele a juego mezquino. El profesio
nalismo exige que los abogados elijan 
sus batallas sabiamente, y las solici
tudes de prórroga usuales no son el 
lugar donde plantar bandera.

“La oposición del abogado de la de
mandante no tienefundamentoypor 
esa razón SE CONCEDE el pedido de 
los demandados...

“Además, el tribunal ORDENA 
que a más tardar el 31 de diciembre 
de 2024 los abogados, tanto del de
mandante como de los demandados, 
vayan a almorzar juntos. La cuenta la 
pagará el abogado de la demandante, 
y el abogado de los acusados dejará 
la propina. Durante el almuerzo, las 
partes discutirán la forma de actuar 
de manera profesional durante el 
resto de este caso. Dentro de los diez 
(10) días posteriores al almuerzo, las 
partes DEBEN presentar un informe 
conjunto  que describa la conversación 
que tuvo lugar durante el almuerzo y 
el monto de la propina dejada.

HECHOy ORDENADOel26de no
viembre de 2024.

FIRMA: R. DAVID PROCTOR - 
Juez de distrito

En un país como la Argentina, 
donde la Justicia luce degradada y 
muchosjuecesy abogados se hacen 
famosos por cantarles canciones de 
cuna a los expedientes y embarrar 
causas para que no lleguen a nada, 
el fallo del juez Proctor podría leer
se como un alegato inspirador. Les 
recuerda a los abogados, pero tam
bién a la sociedad, la importancia 
de hacer lo que se debe, más allá de 
lo que permitan o habiliten los re
covecos de las normas procesales. 
Es un alegato a favor de la esencia 
y la sustancia de las cosas. Tal vez 
merezca ser enmarcado y colgado 
en algunos recintos tribunalicios, 
donde clientes y abogados suelen 
aplaudir las mafias que demoran y 
“pisan” los expedientes.

Con un estilo y una elegancia 
que podrían considerarse típicos 
de la cultura anglosajona, el ma
gistrado de Alabama reivindica 
valores que trascienden cualquier 
diferencia entre sistemas judicia
les: la lealtad profesional, la buena 
fe y el juego limpio, pero también 
el sentido común. Exhibe, además, 
algo que acá no abunda: el lideraz
go de un juez dispuesto a jugar su 
papel y a poner las cosas en su lu
gar. Lo hace sin timideces ni for
malismos, sin ampararse en ese 
lenguaje anquilosado y pacato que 
suele encubrir actitudes timoratas 
o inconfesables. Es una autoridad 
que en la Argentina han resignado 
los jueces, pero también los docen
tes, los padres y las instituciones 
en general.

El fallo impone, también, la bús
queda de entendimientos a través 
del diálogo: otra rareza para una 
sociedad como la nuestra, en la que 
parece mal visto que los adversarios 
se sienten a una misma mesa.

En una carilla y media, en defi
nitiva, este lejano juez de Alabama 
ofrece una lección que podría ser
vir para un país como el nuestro, 
necesitado defairplay, de sentido 
común, de diálogo y de sensatez. 
Muchos jueces argentinos podrían 
sentarse a almorzar con el doctor 
David Proctor. Harían bien en pagar 
la cuenta y la propina. •

http://www.lanacion.com
Facebook.com/lanacion
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¡Fuera del gobierno de 
Venezuela, dictador Maduro!La comunidad internacional debe acompañar el veredicto electoral del pueblo venezolano y presionar para que se vaya quien usurpa el poder

E
l dictador Nicolás Maduro se 
propone reasumir mañana 
como presidente de Venezue
la sin haber podido demostrar su vic

toria electoral y sin reconocimiento 
internacional de peso. Su principal 
rival en las urnas, Edmundo Gonzá
lez Urrutia, contundente ganador en 
los comicios del 28 de julio del año 
último, mostró en cambio copia de 
las actas que ratifican su triunfo y ha 
prometido regresar al país para asu
mir el cargo.

Maduro ratificó el carácter “popu
lar, militar y policial” de su gobierno 
y, en un tono violento, advirtió a sus 
adversarios que nunca entregará el 
bastón de mando como comandante 
en jefe de la Fuerza Armada venezo
lana. En paralelo, el número dos del 
régimen, el ministro de Interior, Dios- 
dado Cabello, anticipó que González 
Urrutia -por quien se ofrece una re
compensa de100.000dólares a quien 
conduzca a su captura- no podrá in
gresar a Venezuela sin ser detenido 
de inmediato. El yerno del legítimo 
presidente electo fue recientemente 
apresado. Actualmente 125 extranje
ros de diferentes nacionalidades  está 
encerrados en prisiones de máxima 
seguridad, y otros siete han sido cap
turados por el régimen venezolano 
en los últimos días, probablemente 
como potenciales prendas de canje 
de cara a un eventual escape forzado 
del dictador.

El chavismo ha militarizado aún 
más las callesy convocó a sus militan
tes a masivas marchas en Caracas y 
en cinco regiones de Venezuela para 
cuando Maduro acuda al Parlamento a 
jurar para su tercer mandato consecu
tivo como jefe de Estado, acto que gran 
parte de la comunidad internacional 
ya adelantó que no reconocerá.

Por su parte, la líder en la clan
destinidad María Corina Machado, 
a través de redes sociales, convocó 
al mundo a marchar desde hoy por 
Venezuela. Aseguró que el final de

la presidencia de Maduro está muy 
cerca y destacó que derrotar a una 
tiranía cruel en las calles de todo el 
país con los votos del pueblo es una 
hazaña épica.

La Argentina vive el proceso elec
toral venezolano con particular in
terés debido a dos situaciones defi
nitivamente contrarias al derecho 
internacional que la involucran di
rectamente. En primer lugar, la de 
la embajada argentina en Caracas, 
actualmente custodiada por Brasil, 
bajo asedio permanente por parte de 
fuerzas de seguridad venezolanas a 
asesores de campaña de María Cori
na Machado allí refugiados. Nuestro 
país condenó enérgicamente los ac
tos de hostigamiento e intimidación 
y el despliegue de efectivos armados, 
el cierre de calles alrededor de la se
de diplomática y otras maniobras 
que constituyen una perturbación 
de la seguridad. Sin luz, sin agua y 
con escasos alimentos, el acoso a la 
embajada argentina no ha cesado en 
ningún momento. Maduro se negó 
a entregarles un salvoconducto, 
pese a las reiteradas peticiones del 
gobierno de Lula da Silva. Tampoco 
respondió a la enérgica condena del 
gobierno de los Estados Unidos, que 
calificó estas acciones de una “gra
ve violación del derecho internacio
nal”, que compromete la inviolabi
lidad de las misiones diplomáticas, 
e instó a respetar sus obligaciones 
internacionales y a detener las ac
ciones intimidatorias.

El segundo hecho tiene como pro
tagonista a Nahuel Agustín Gallo, el 
gendarme argentino que fue ilegal
mente detenido en Venezuela cuan
do iba a visitar a su parej a y a su hijo 
de dos años. El siniestro fiscal gene
ral del régimen, Tarek William Saab, 
informó que se lo acusa de haber in
tentado ingresar de manera irregu- 
lary de estar vinculado a acciones te
rroristas en ese país, además de pre
tender asesinar a la vicepresidenta

venezolana, Deley Rodríguez. Una 
acusación tan absurda como teme
raria, que choca con la documenta
ción oficial difundida por el Minis
terio de Seguridad de la Nación, que 
demuestra que el régimen chavista 
había formalmente autorizado el in
greso de Gallo a Venezuela a fines de 
noviembre pasado.

La Justicia argentina exhortó a Ve
nezuela a informar, por vía diplomá
tica, el paradero del gendarme. Se so
licitó conocer el lugar de detención y 
los motivos de su arresto, quién es el 
juez que lo mantiene detenido y que 
se le permita designar a un abogado 
y trabar contacto con su familia. Se 
presentó, además, una denuncia an
te la Corte Penal Internacional (CPI) 
por el delito de desaparición forzada 
de persona.

La preocupación por la detención 
del gendarme escaló a nivel interna
cional. La Organización de los Esta
dos Americanos (OEA) denunció 
que el caso constituye un crimen 
de lesa humanidad y reclamó la in
mediata liberación del uniforma
do. La Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) exigió 
al régimen de Maduro una serie de 
informes sobre su situación. Para re
afirmar el compromiso de la Argen
tina con los valores democráticos y 
la libertad en la región, el presidente 
Javier Milei recibió en la Casa Rosa
da a González Urrutia, quien tam
bién recibió el apoyo de Joe Biden 
en Estados Unidos.

La comunidad internacional tie
ne la responsabilidad de redoblar 
sus esfuerzos para que Venezuela 
regrese a la plena vigencia de la de
mocracia y del Estado de Derecho, 
presionando para que el dictador 
Maduro deje el poder. Las voces de 
todos los países deben resonar con 
fuerza para evitar este nuevo atrope
llo que castiga al pueblo venezolano 
y a la región. El silencio y la inacción 
no son otra cosa que complicidad.

Redes y ciudadanía

E
l prestigioso novelista colom
biano Juan Gabriel Vásquez 
compartió en la nación su 
preocupación sobre las redes socia

les, donde cada vez más personas 
pasamos más tiempo. “Las redes 
sociales han tenido la consecuencia 
perversa de encerrarnos a cada uno 
en un pequeño perfil creado por los 
algoritmos... rompiendo cualquier 
posibilidad de diálogo o de conviven
cia”, afirma. Para él, las personas nos 
hemos convertido en “fanáticos de 
nuestros rasgos identitarios”, ence
rrados en una “burbuja retroalimen- 
tada por nuestro comportamiento 
en nuestras redes”, de acuerdo con 
Jaron Laniery su teoría de la men
te. Podríamos agregar que muchas 
de esas identidades tienden además 
a construirse en función de filtros, 
presentando realidades alteradas

o disfrazadas desde una engañosa 
virtualidad. Los referentes se tor
nan inalcanzables y esa minusvalía 
propia de compararse desde las in
seguridades de edades tempranas 
condenan a muchos a la depresión 
y al desasosiego.

Entre los efectos más inquietantes 
de las redes, Vásquez menciona la di
ficultad para interpretar al otro y pa
ra lograr causas comunes a partir de 
una ruptura de la realidad compar
tida. En lugar de ampliar nuestras 
visiones, los algoritmos refuerzan 
nuestras convicciones y termina
mos atrapados en nuestros puntos 
de vista sin lugar alguno para la in
terpelación del otro. Prima el sesgo 
de confirmación y la cancelación del 
otro distinto es toda una tentación.

En reiteradas ocasiones nos he
mos ocupado desde este espacio de

difundir distintas medidas impulsa
das a nivel mundial para controlar 
potenciales adicciones a las redes 
sociales. En Colombia se propuso 
un toque de queda digital entre las 
22 y las 6 para bloquear el acceso de 
niños y adolescentes a sus cuentas.

Limitar creativamente el uso de 
dispositivos para reducir sus efectos 
adictivos, con las implicancias que 
estos tienen sobre la salud mental de 
los menores, es un imperativo, tanto 
como acompañarlos activamente en 
su vida digital. Mirar un poco más 
allá y advertir las condiciones que 
las redes imponen a nuestra vida 
ciudadana es reconocer no solo sus 
beneficios para motorizar valiosas 
iniciativas, sino también las dificul
tades que plantean a la hora de de
rribar barreras que nos distancian 
de los otros.
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al promedio cultural de la 
actual dirigencia política 
argentina, una dirigencia 
hundida en la ciénaga de 
una mediocridad rampante 
y corrupción estructural, la 
cual gradualmente asoma 
en la superficie.
Guillermo Juan Tiscornia 
DNI 11.371.779

Lecciones del deporte 
En el primer año de man
dato se lograron cosas po
sitivas, como la baja de la 
inflación y la eliminación 
del déficit crónico. Pero los 
libertarios no deberían ig
norar las lecciones que el 
deporte nos entrega perma
nentemente. No es bueno 
festejar demasiado cuando 
el partido recién comienza 
y todavía no alcanzamos el 
primer tiempo. Tampoco 
suman las frases rimbom
bantes habituales, cuando 
es clave mantener la humil
dad y ubicación, después de 
tantas caídas y desilusiones. 
No es saludable pelearse 
con todos, y mucho menos 
con quienes son parte del 
propio equipo. En los par
tidos no hay que distraerse 
y gastar energía en cosas 
innecesarias. La concen
tración debe ser máxima, 
porque el rival ha demostra
do que puede resurgir de la 
nada y actuar incluso fuera 
del reglamento. Estamos en 
el medio de un partido muy 
difícil y en los disputados en 
el pasado reciente casi siem
pre fuimos derrotados por 
goleada. Para aprovechar 
la nueva oportunidad que 
tiene la Argentina es impor
tante que nuestro presiden
te aprenda de esas muchas 
lecciones del deporte, y que 
seguramente también le 
dejó su paso por Chacarita 
Juniors.
Emilio C. Perasso
DNI 21.173.758

Transporte ferroviario 
Con relación al artículo de 
Jorge Ossona “El embudo 
logístico argentino, un de
safío impostergable”, publi
cado el sábado pasado en 
la sección Opinión, quiero 
destacar, además del daño 
al país causado por la si
tuación que señala el autor, 
el daño mayor que ha sido 
causado a nuestro servicio 
ferroviario. Tiempo atrás 
una nota recordaba la in
auguración del ferrocarril 
Córdoba-Rosario, durante 
la cual el general Roca decía 
que con ello iba a poder salir 
la producción agropecuaria 
de los cordobeses, para su 
exportación. Al cerrarse la 
Hidrovía por falta de calado, 
hubiera existido la posibi
lidad de utilizar las vías del 
ferrocarril Rosario-Puerto 
Belgrano, de manera tal que 
con una sola locomotora 
que levara 80/100vago
nes de un puerto a otro se 
hubiera evitado el pase de 
camiones por las rutas, con 
los mayores costos que ello 
implica. Lamentablemente 
las inundaciones de los años 
80 hicieron cortar esas vías 
ferroviarias que aún perma
necen desactivadas. ¡Qué 
lástima!
Juan Carlos Araya 
jcaraya@estudioaraya.com.ar

En la Red

Venezuela
Todo es tinieblas bajo re
gímenes tiránicos como el 
chavismo y sus titiriteros. 
América Latina nos tiene 
acostumbrados a ellos.
Mantenerse alerta hará des
aparecer este tipo de cáncer 
social. La esencia del hom
bre es la libertad. Todas las 
voces deben sentirse vibrar 
con fuerza: “Libertad para 
Venezuela”
Manuel Corchon
DNI 4.511.547

Mediocridad
La diputada nacional Lilia 
Lemoine, al referirse a la 
vicepresidente de la Nación, 
doctora Victoria Villarruel, 
utilizó adjetivos calificativos 
de grueso calibre tales como 
“garrapata”, “sanguijuela” y 
que “chupa la popularidad 
del otro”. Además -y como 
si ello no fuere suficiente y 
en línea con el estilo soez 
del propio presidente de la 
Nación-, agregó: “Los vo
tantes de Victoria Villarruel 
no existen, es un cali center 
en Twitter”, para finalmen
te dedicarle declaraciones 
ofensivas dirigidas a los 
ciudadanos en las redes 
sociales. La señora Lemoi
ne se muestra como una 
destratadora serial a ima
gen y semejanza del otrora 
panelista en programas 
de escándalos. Y la misma 
señora Lemoine encarna la 
mejor expresión en cuanto

FACEBOOK 
Villarruel aludió en las 
redes a los ataques de 

Lemoine

“Démosles paso a 
personas instruidas, 

seamos fieles 
veedores de sus 

actos, más allá de 
la libertad de decir 
lo que les plazca, 

las instituciones e 
investiduras deben 

respetarse” 
Alejandro Sánchez

“Desubicadas las dos” 
Alejandra D'Agostino

“Excelente respuesta 
de Victoria, se votó 
un cambio, no gente 

desbocada que le 
hace mucho daño a la 
causa y a la política” 

Víctor Debíase Laquintana

“Este tipo de gente 
es la que complica 

al Presidente, que la 
pongan en otro lugar 
donde no hable con la 

prensa”
Jaquelina Lutteral

http://www.lanacion.com.ar
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Ciclistas por la vereda 
Es tiempo de que el GCBA 
se ocupe de hacer respetar 
el reglamento de tránsito. 
A diario vemos bicicletas 
comunes, eléctricas y hasta 
motos circulando por las 
veredas de la ciudad. Ello im
plica un peligro para los pea
tones, a veces con criaturas 
que nada pueden hacer con 
estos rodados que aparecen 
desde cualquier lado. Una 
solución sería que tengan 
patente, para poder identifi
carlas y aplicarles las multas 
pertinentes. Sería óptimo 
que quienes las conducen 
cumplan con uso obligatorio 
de casco, luz delantera y tra
sera las 24 horas y la prohi
bición de uso de auriculares 
o celulares mientras estén 
sobre el rodado. También el 
agravamiento de la multa 
cuando circulen por veredas 
de plazas o atraviesen plazas. 
Mismo severo agravante 
cuando se trate de servicios 
contratados para entrega de 
cualquier producto. Se debe
ría proceder al secuestro de 
los rodados hasta el pago de 
la multa, y la inhabilitación 
para conducir bicicletas o 
cualquier otro vehículo por 
un mínimo de tres meses en 
la primera oportunidad. La 
ciudad será más segura. Hoy 
no lo es.
Ernesto Bobek Cáceres 
ebobek@fibertel.com.ar

Bristol Center
Mientras se difunden fotos 
de dudosa veracidad sobre 
la playa Bristol temporada 
verano 2025, colmada de ve
raneantes, se omite un grave 
problema que se acrecienta 
con el paso de los años. El 
Bristol Center fue un pro
yecto arquitectónico del si
glo pasado, un alojamiento 
exclusivo con servicio de 
camareros franceses y otras 
rarezas. Fue demolido. En 
los años 70 se comenzó a 
construir el llamado “edifi
cio de los montoneros” por 
la participación del ban
quero David Graiver en el 
proyecto. De este complejo 
quedaron los tres primeros 
pisos vacíos, sin terminar, 
con su descarnada estruc
tura de cemento a simple 
vista, en un lugar imposible 
de obviar, por su ubicación 
en el balneario, 
Agrava la situación que so
bre esta estructura sin man
tenimiento, carcomida por 
el salitre y los vientos mar- 
platenses, se asientan dos 
torres, ocupadas, que reali
zan una carga de peso de al
to riesgo. Es imprescindible 
una intervención munici
pal, provincial o nacional, 
para resolver esta anomalía, 
y evitar una tragedia peor 
que el derrumbe del Dubro- 
vnik en Villa Gesell.
Alberto Gesualdi 
agesuald2014@gmail.com

RISPIDECES EN LA CIMA DEL PODERVictoria’s Secret: ¿buscan hacer renunciar a la vice?

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

A
 menos que suceda algún 
milagro político, la rup
tura entre el Presidente y 
su vice es terminal. La noticia no 

solo ocupa a los medios locales, 
sino también a los diarios de los 
países vecinos. El interés tiene 
un sentido: la Argentina parece 
tener un karma con las parejas 
presidenciales. Una novela que, 
hasta ahora, siempre terminó en 
quiebre. La postal más elocuen
te del divorcio entre ambos es 
la cena de fin de año, en la Casa 
Rosada, convocada por el jefe del 
Estado para cerrar2024. De aque
lla foto, Victoria, que permanece 
muda desde que Milei repuntó en 
las encuestas, fue excluida.

La estrategia de hostigamiento 
hacia la figura de Villarruel, pri
mero en boca de informales voce
ros mileístas o cuentas atribuidas 
a jerarcas libertarios, pero cada 
vez más seguido en boca del pro
pio Presidente, es sistemática.

Se trata de una estrategia de 
esmerilamiento que está dando 
sus frutos y que, incluso, se puede 
medir. Según la consultora Synop- 
sis, que dirige Lucas Romero, en 
septiembre pasado apenas el 8% 
de los simpatizantes de Milei no 
sintonizaban con la vice. Un por
centaje que ahora, casi, se triplicó: 
hoy el 21% de la base de votantes 
mileístas no comulga con la com
pañera de fórmula que eligió el lí
der libertario para ganar las elec
ciones de 2023. En otras palabras: 
uno de cada cinco habitantes del 
mundo libertario ya no se identi
fica con la vicepresidenta.

Pero ¿qué mensaje político en
cierra este dato? El mensaje que les 
baja Milei y que, evidentemente, 
ha permeado es que Victoria ya no 
es “de los nuestros”. No es leal. O, 
lo que sería peor: es traidora por
que “es casta”, como la descalificó 
el propio Milei en una entrevista 
que ofreció a fin de año.

“Sanguijuela. Vichacruel. Se 
cuelga del éxito ajeno y se borra 
en las malas”, afirma Lilia Lemoi- 
ne, tal vez la más ácida detractora 
de Victoria y muy cercana a los 
hermanos Milei. “Que se ocupe 
de lo suyo”, descalificaba la minis
tra Patricia Bullrich cuando fue 
cuestionada por Victoria a raíz de 
la desaparición de Nahuel Gallo, 
en un tuit que luego borró. “Está 
desconectada de la realidad”, dis
paró el propio Presidente cuando 
su vice se quejó porque ganaba 
“chirolas”.

Antes, y en medio del caso Kuei- 
der y su expulsión -por la cual el 
oficialismo perdió a un senador-, 
le había dedicado un misil fatal. El 
affaire Kueider encontró a Milei 
fuera del país. En ese marco, cas
tigó: “Siempre que me voy pasan 
cosas”. Las consultoras registran 
que el bullying hacia la vice se cua
druplicó en los últimos dos meses 
de 2024 si se lo compara con los 
diez meses anteriores. El resulta
do es la pérdida de entre 5 y 8 pun
tos de imagen positiva de la vice 
hostigada, depende de a qué con
sultora se consulte. Milei se perfila 
empoderado para arremeter.

Hay que recordar que la ima
gen presidencial comenzó a re
puntar a fines de octubre, a ca
ballo de los buenos indicadores 
macroeconómicos. “Dólar bajo 
e inflación domada. Estabilidad 
económica. Con la macro ordena

Laura Di Marco
-PARA LA NACION-

da, en la Argentina podés hacer 
cualquier cosa”, afirma un hom
bre que fue relevante en la década 
del noventa y que compara este 
momento Milei con el momen
to Menem y su superministro 
Cavallo. “Mientras el programa 
funcionaba, teníamos todo el po
der”. Así se siente hoy Milei.

Pero, tal vez, el reproche más 
feroz que se le hace a la vice es el 
de “traidora”. ¿Traidora por qué? 
Porque arma para ella, acusan cer
ca del asesor estrella Santiago Ca
puto -su archienemigo-y porque 
nunca se disiparon las sospechas 
de que tiene charlas secretas con 
Mauricio Macri, otra de las vícti
mas de los hermanos Milei. Sos
pechas -hay que aclarar- siste
máticamente negadas por ambos 
protagonistas.

La novela, en varios episodios 
entre el Presidente y su vice, que 
no tiene nada que envidiarle en 
términos de clics y popularidad al 
Wandagate, disparó una pregunta 
inquietante en los pasillos de la po
lítica. ¿Buscan los hermanos Milei 
arrinconar a Victoria hasta obli
garla a renunciar? Para la mayo
ría de los dirigentes y sommeliers 
de la política local, la respuesta es 
sí, aunque ese resultado esté muy 
lejos hoy de producirse.

“Mi interpretación es que Milei 
quiere provocar la renuncia de Vi
llarruel y que tanto él como su her
mana Karina van a continuar con 
una campaña de hostigamiento 
que, de hecho, ya rindió sus frutos: 
Victoria ha decrecido en su ima
gen positiva, aunque su imagen 
negativa sigue siendo baja”, afirma 
Romero, director de Synopsis. La 
pregunta que sigue es: ¿por qué 
tanto encono? La respuesta es, tal 
vez, más sencilla de lo que parece: 
cualquier cosa que le pase a Milei, 
la que hereda el poder es ella. Una 
vice que, al principio del manda

to de Milei, cuando se rumoreaba 
que no duraría ni seis meses, era 
el plan A del círculo rojo. Hoy esa 
posibilidad está totalmente disi
pada. Sin embargo, esa condición 
de heredera natural es, probable
mente, lo que más perturba a los 
hermanos más poderosos de la 
Argentina.

¿Qué puede pasar entonces con 
Villarruel? ¿Podría robarle una 
parte de la base libertaria al Pre
sidente? Esa posibilidad no pare
ciera posible si a Milei le va bien 
este año en las elecciones de mitad 
de mandato, como todo indica. En 
ese escenario, la estrella de Victo
ria decaería hasta la irrelevancia. 
En una palabra, ella solo tendría 
alguna chance en el caso de que el 
programa económico libertario 
empezara a fallar.

Si algunos comparan al empo
derado Milei con el Menem de los 
90, otros parangonan este mo
mento con 2005, cuando los Kir
chner enfrentaron a los Duhalde 
y ganaron la batalla. Ahora serían 
los Milei versus los Macri. ¿Por 
qué la comparación? Porque, en 
aquel momento, la batalla K dio 
lugar al nacimiento al peronismo 
no K, que, con diversas combina
ciones, logró ganarles elecciones 
de mitad de mandato a Néstor y 
Cristina en los años que siguieron. 
¿Podría suceder algo similar si Mi- 
leiy Macri rompen? ¿Podría nacer 
algo así como el no peronismo no 
mileísta?

Es en ese ajedrez donde podría 
entrar a jugar Villarruel, en una 
hipotética, aunque no descabe
llada, alianza con los Macri. Am
bos esmerilados, ¿ambos futuros 
aliados? Esas preguntas circulan 
en la cabeza del joven Caputo, tal 
vez uno de los operadores más in
teligentes de la nueva política.

Ayer Javier Milei ofreció una 
entrevista donde reafirmó su de

seo de jugar electoralmente con 
Mauricio Macri en todos los dis
tritos. Macri no le cree. Más bien 
parecería que el Presidente no 
le está hablando a Mauricio si
no a sus votantes y que la oferta 
real es sumisión o intemperie. 
¿Por qué la desconfianza sobre 
los dichos de Milei? Porque los 
hechos siempre pesan más que 
las palabras. Y esta semana el 
mileísmo desató una operación 
política feroz contra el gobierno 
de Macri, sembrando sospechas 
de complicidad entre la AFIP del 
macrismo y ciertos empresarios 
o figuras vinculadas al kirchneris
mo. Pasado en limpio, mientras 
el Presidente dice en público una 
cosa, sus operadores por debajo 
hacen todo lo contrario.

Santiago Caputo abrió una fun
dación para cooptar cuadros pro
pios de cara a estas elecciones. Está 
convencido de que los votos de Pro 
ya los tiene y que a los Macri no los 
necesita. En un escenario optimis
ta, ganando por más del 40% de los 
votos en las elecciones nacionales, 
lograría entre 90 y 100 diputados 
propios, más 20 senadores. Y en 
uno moderado, pensando en un 
triunfo de en torno al 35 o 40%, la 
cosecha sería de entre 80 y 90 di
putados y 14 o 15 senadores. Esos 
son los cálculos de circulan en la 
Casa Rosada.

Pero -siempre lo hay- el talón 
de Aquiles sigue siendo la provin
cia de Buenos Aires y, sobre todo, 
el conurbano, si Milei y Macri 
fueran separados. En esa tierra 
de desamparados, si se presenta
ra como candidata Cristina Kir
chner, tiene chances de ganar. Un 
triunfo peligroso que desbarata
ría todo un universo de expectati
vas en torno al oficialismo. Es que 
aun para los operadores más sa
gaces siempre hay cisnes negros 
acechando al poder. •
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MANUSCRITO

Los cien cuentos de 
un peruano único

Pedro B. Rey
-LA NACION-

No siempre los libros postu
mos producen alegría, co
mo sí ocurre con Invitación 

al viaje, un inesperado tomito que 
acaba de aparecer de Julio Ramón 
Ribeyro (1929-1994). El peruano fue 
un cuentista sin pausay después de 
mucho escribir había imaginado 
que no estaría mal llegar al centenar 
de historias: es apenas estadístico, 
pero no está de más confirmar que 
gracias a los cinco inéditos de este li
bro Ribeyro alcanza la meta redon
da de las 100. Basta con sumarlas a 
las incluidos en la última edición de 
Lapalabra del mudo, que a la totali
dad conocida le había agregado al

gunos textos de juventud. Lo curio
so es la demora. Los relatos, escritos 
en los años setenta del siglo pasado, 
se encontraban prolijamente ripea
dos -con correcciones y agregados 
a mano- en una carpetita explícita: 
“Cuentos inéditos”.

La tardanza, en todo caso, pega 
bien con el espíritu melancólico de 
Ribeyro, al que no le molestaba ser 
contraseña de unos pocos. Durante 
años, el único libro que circuló en la 
Argentina cuando estaba en activo 
fue Prosas apátridas, breves anota
ciones que prolongaban su diario, 
que lleva a su vez un título que es to
da una declaración de principios: La 

tentación del fracaso. En el prólogo 
a Invitación al viaje, el novelista co
lombiano Santiago Gamboa perfila 
de cerca ese temperamento. Cuenta 
cómo cuando se instaló en París, la 
ciudad donde vivía Ribeyro, lo per
siguió por teléfono con la excusa de 
una entrevista. “No creo que tenga 
allá un solo lector” (por Colombia), 
le respondió JRR para, deprimido, 
postergar el encuentro de semana 
en semana. Bastó, sin embargo, que 
Gamboa perdiera su único trabajo 
para que Ribeyro le dijera: “Ah, eso 
cambia todo”. Fue el inicio de una 
“desequilibrada amistad”.

Ribeyro siempre se mostró es
céptico frente a las veleidades de la 
autopromoción. Le gustaba propo
ner de sí mismo la discreta imagen 
del perdedor solitario, por mucho 
que sus colegas del boom (al que 
nunca perteneció del todo) lo tuvie
ran como el mejor cuentista de su 
generación. “Estoy inferiormente 
dotado para la lucha por la existen
cia”, escribe en un cuaderno, a los 
20 años, después de su paso por un 
trabajo de oficina. Mucho más tarde 
anotará: “Cuando no estoy frente a 

mi máquina de escribir me aburro, 
no sé qué hacer, la vida me parece 
desperdiciada, el tiempo insopor
table. Que lo que haga tenga valor 
o no es secundario. Lo importante 
es que escribir es mi manera de ser, 
que nada reemplazará”.

Para escapar de esas versiones 
del tedio, Ribeyro -como tantos 
otros escritores latinoamerica
nos- se fue apenas pudo de su país. 
Recaló primero en Madrid y de ahí 
saltó a otras ciudades europeas 
hasta llegar a la capital francesa,Ribeyro era un realista extraño, de esos que miran con un catalejo y van nublando lo que ven
donde por décadas fue periodista 
de la agencia AFP. Para el final de 
su vida volvió a Lima, ya enfermo 
y cansado, donde en el barrio de 
Barranco -tan bien retratado en 
su novela Losgeniecillos dominica

les- se pasaba las horas mirando la 
grisura del mar.

Fue el cierre de un círculo por
que, a pesar de su cosmopolitismo, 
el grueso de su obra -desde Los galli
nazos sinplumas, su primer libro, de 
1955, hasta cuentos como “Silvio en 
el Rosedal”- se dedicó a recuperar de 
manera obstinada los tiempos de in
fancia yjuventud, las ilusiones frus
tradas, los habitantes de su ciudad 
natal, personajes más bien oscuros 
o perdidos, barrios como Miraflores. 
Sus viajes, Europay sus vicios (como 
en el magistral “Solo para fumado
res”) son el complemento autobio
gráfico de ese microcosmos.

Ribeyro era realista, pero un rea
lista extraño, de esos que miran con 
un catalejo y van nublando lo que 
ven a través de la lente. Sus indica
ciones topográficas son tan precisas 
que todavía hoy caminar por Lima 
-para cualquiera que lo haya leído- 
se parece a darse una vuelta por sus 
ficciones. Y viceversa: “Invitación al 
viaje”, el cuento, es una manera de 
volver a su ciudad y a otro tiempo 
gracias al misterio de la literatura, 
esa gran realidad virtual. •

ES Segundo Año Nuevo CATALEJOVamos por todoEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Ariel Torres

GIANLUIGIGUERCIA/AFP

CIUDAD DEL CABO, SUDÁFRICA

Siglos de opresión e injusticias incalificables se esconden y a la vez 
se manifiestan en la festiva imagen de arriba, en la que varios ju

glares celebran, coloridos y sonoros, el Kaapse Klopse, en Ciudad del 
Cabo. El desfile se conoce también como Tweede Nuwe Jaar, Segundo 
Año Nuevo, en afrikáans. La reunión y las troupes de más de 13.000 
juglares nacieron en el siglo XIX, cuando, tras festejar el año nuevo, los

neerlandeses que habían ocupado el país les daban a los esclavos un 
día libre, el 2 de enero. Durante el apartheid, el festival se llamó Coon 
Carnival, pero luego se abandonó el término coon, que viene de racoon 
-mapache en inglés- y que es, claramente, descalificador y ofensivo. 
Hoy se lo conoce como Carnaval de los Juglares de Ciudad del Cabo, y 
pese a la euforia y la música, enfrenta nuevos desafíos. Entre ellos, el 
financiamiento del festival. •

Mariano Confalonier!

¿Cuánto puede durar esta suerte de 
caos en el que parece sumergido el 
mundo? El viernes prorrogará su 
poder Nicolás Maduro en Venezue
la, tras unas elecciones tachadas de 
fraudulentas  por casi todos los presi
dentes, acusaciones que el régimen 
no contrastó con ninguna prueba. 
El 20 de enero tomará posesión en 
Estados Unidos Donald Trump, que 
viene recargado: promete comprar 
Groenlandia, anexar Canadáy cam
biar el nombre al Golfo de México. 
Revivieron como nunca las protes
tas de ultraderecha en Europa. Se ven 
banderas nazis en protestas en Ale
mania. El conflictobélicoentreRusia 
y Ucrania tiene un rumbo incierto.

Enfrentamos una época en la que 
todo avanza demasiado rápido. Lo 
que parece improbable hoy es real 
mañana. La inteligencia artificial 
es la revolución industrial de este 
tiempo, potenciada por la globa- 
lización y la tecnología, que hace 
que todo progrese a una velocidad 
inusitada. Todo, en medio del caos. 
Si algo aprendió la humanidad con
temporánea con la pandemia es 
que una de las cosas más difíciles 
de administrar para una persona 
es la incertidumbre. Porque ese va
cío que dejan las preguntas sin res
puesta siempre lo llenamos con pro
nósticos imposibles de comprobar. 
Y el caos genera incertidumbre. •

LN juegos

sfp.s

PONE LE
PLAY
a tu recreo diario

Descubrí nuevos juegos todos los días. ¡Escaneá el código QR o ingresa a lanacion.com.ar juegos y empezó a jugar! LA NACION
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El DT de Independiente, Julio Vaccari, planifica un equipo ágil, dinámico y punzante para la temporada 2025; lo peor parece haber quedado atrás prensa independiente

Independiente cambia el aireEl equipo de Avellaneda se ilusiona con tiempos más tranquilos a partir de cierto orden económico; la vuelta a la Copa Sudamericana, la compra de Lomónaco y la llegada de refuerzos con proyección entusiasman al DT Vaccari
Diego Mazzei
LA NACION

Independiente afronta una tem
porada especial en su búsqueda de 
volver a los primeros planos depor
tivos. La crisis institucional que lo 
envuelve desde hace bastante tiem
po ha hecho mella en lo futbolístico: 
no jugó torneos internacionales los 
dos últimos dos años. Por eso, la cla
sificación a la Copa Sudamericana, 
conseguida en 2024, le da algo de 
aire, y sobre todo de dólares, algo 
muy necesario en un club ahogado 

por las deudas. Julio Vaccari surfeó 
el semestre al frente de un equipo 
con peor funcionamiento que efec
tividad, y así logró algo de paz para 
encarar el futuro inmediato.

Un lapso en el que el DT debió 
administrar, además, algunos in
convenientes -no menores- en lo 
extradeportivo: las sanciones por 
indisciplina a Marco Pellegrino y 
Diego Tarzia y la momentánea ex
clusión de Joaquín Laso por una 
disputa entre el representante del 
defensor y la dirigencia. Contra
tiempos que se sumaron a un andar 

futbolístico que no convenció a los 
simpatizantes. Por ejemplo, duran
te el ciclo Vaccari no se ganó un solo 
clásico: fueron cuatro O a 0.

Vaccari capeó el temporal que 
muchas veces en un equipo grande 
arrasa rápidamente con técnicos 
sin demasiada experiencia o espal
da. Y tomó nota tras seis meses de 
vértigo. Primero hizo la lista de los 
que no están en sus planes. Varios 
ya dejaron el club: a Joaquín Laso y 
Damián Pérez (firmó con Defensa 
y Justicia) no se les renovaron sus 
contratos; Alex Luna volvió a Atlé

tico Rafael tras el año de préstamo; 
Lucas “Saltita” González fue vendi
do a Defensa y Justicia en 1.100.000 
dólares, y Sergio Ortiz fue cedido a 
Deportivo Riestra. Además, inten
tan rescindir el contrato de Santia
go Toloza y buscarán clubes para 
Baltasar Barcia (volvió a mitad de 
año y no sumó minutos y Nicolás 
Vallejo. En las últimas horas se con
firmó la cesión del arquero Diego 
Segovia a Deportivo Maldonado, 
por lo que se busca a un suplente 
para Rodrigo Rey. Lo más probable 
es que se cierre al cordobés Joaquín

Blázquez, de 23 años, de Talleres.
La mejor noticia para terminar 

2024 fue la compra del pase de Ke- 
vin Lomónaco, el futbolista revela
ción del torneo para el Rojo, la gran 
figura que tuvo el equipo. Indepen
diente compró el 75 por ciento -el 
resto le pertenece a Lanús- del pase 
a Red Bull Bragantino a cambio de 
3 millones de dólares y se aseguró a 
un zaguero de 23 años con mucha 
proyección y valor de reventa. A 
partir de esa decisión, empezaron 
a llegar caras nuevas.
Continúa en la página 2

http://www.lanacion.com/deportes
Facebook.com/lndeportes
mailto:deportes@lanacion.com.ar


2 I DEPORTES LA NACION | JUEVES 9 DE ENERO DE 2025

FÚTBOL » LOCAL \ LL SUDAMERICANO

Freire, uno de los flamantes refuerzos de Independiente que llegó de México PRENSA CAI

Un rearmado que 
incluye el N° 10 
de Bochini: Cabral
Viene de tapa
El primero fue Pablo Galdames, 
volante mixto chileno, que arribó 
sin cargo tras j ugar en Vasco da Ga
ma. Vaccari lo conoce de su paso 
por Vélez, donde Galdames estuvo 
tres años -fue compañero de Fede
rico Mancuello-hasta que entró en 
conflicto y se fue libre. Su actuali
dad es una incógnita, ya que en el 
segundo semestre de 2024 actuó 
muy poco en el club carioca.

La cara que más consenso gene
ró es la de Luciano Cabral, volante 
ofensivo mendocino con pasado 
en Argentinos -donde Vaccari, en
tonces asistente del técnico Gabriel 
Heinze, lo conoció-. Cabral tiene 
29 afiosy es habitual convocadoen 
la selección de Chile, país del que 
recibió la ciudadanía. Se desempe
ñó el último año en Coquimbo de 
Chiley en León de México. Tuvo un 
quiebre en su vida en 2017, cuando 
fue condenado por haber partici
pado de un homicidio junto con 
su padre. Tras poco más de cinco 
años preso, recuperó la libertad y 
volvió a jugar. “Ojalá que me pue
dan dar la camiseta con la número 
10. Deseo tenerla. La he usado en 
Argentinos, que es una camiseta 
muy especial. Para mí sería un ho
nor usar la 10 en Independiente”, 
se ilusionó Cabral, de quien Inde
pendiente compró el 70 por ciento 
al Grupo Pachuca. Su deseo se hizo 
realidad: utilizará el número que

Altas
Pablo Galdames (libre, de Vasco da 
Gama).___________________________
Nicolás Freire (préstamo sin cargo, de 
Pumas de México).__________________
Luciano Cabral (compró el 70% del 
pase a Grupo Pachuca).______________
Sebastián Valdez (libre, de Central 
Córdoba de Santiago del Estero). 
Ignacio Maestro Puch (renovó el 
préstamo de Atlético Tucumán). 
Brian Martínez (volvió del préstamo de 
Everton de Chile).___________________
Rodrigo Atencio (volvió del préstamo 
de Central Cba. de Santiago del Estero). 
Kevin López (volvió del préstamo de 
Defensa y Justicia).

Bajas
Julio Buffarini (terminó su contrato). 
Joaquín Laso (terminó su contrato). 
Damián Pérez (terminó su contrato). 
Lucas González (vendido a Defensa y 
Justicia en US$ 1.100.000)._____________
Álex Luna (no se renovó el préstamo 
con Atlético Rafaela).________________
Sergio Ortiz (préstamo a Deportivo 
Riestra).__________________________
Patricio Ostachuk (préstamo a Tristón 
Suárez).___________________________
Diego Segovia (préstamo a Deportivo 
Maldonado)._______________________
Nicolás Messiniti (libre)._____________
Thomas Ortega (libre).

hizo grande Ricardo Bochini.
Sin dudas, Vaccari tiene como 

objetivo reforzar la zaga central. 
Con Lomónaco como titular ina
movible, su respaldo es Juan Ma
nuel Fedorco, aunque es uno de 
los que considera prescindibles. 
En cuanto a la posición de zague
ro izquierdo, que quedó desierta 
con la salida de Laso y la situación 
de Pellegrino (su préstamo de Mi
lán es hasta junio, pero buscan 
cortarlo), ya hay novedades. La 
primera, extraña: se anunció la 
incorporación de Nicolás Freire, 
de 30 años, y último paso en In
ter Miami, donde en mayo sufrió 
una grave lesión de rodilla. Como 
se encuentra en la fase final de su 
recuperación, estará disponible 
recién a partir de marzo, aunque 
ya empezó a entrenarse con el 
plantel; incluso, Independiente 
anunció que el primer semestre 
no se hará cargo del salario. Una 
incógnita. Llega a préstamo hasta 
fin de año desde Pumas de Méxi
co, dueño de su pase, con opción 
de compra por 1.200.000 dólares. 
La segunda, más terrenal: se incor
poró Sebastián  Valdez, zurdo de 29 
años y 1,91 metros, que terminó su 
contrato con Central Córdoba de 
Santiago del Estero. Con pasado 
en el fútbol de ascenso, fue titular 
en el equipo que conquistó la úl
tima Copa Argentina y consiguió 
la histórica clasificación a la Copa

Libertadores.
El lateral izquierdo es otro de los 

flancos por reforzar. Tras la salida 
de Damián Pérez, quedan para esa 
posición Adrián Spórle (no con
venció su temporada) y el juvenil 
De Irastorza (solo un partido en 
primera). Malcom Braida, de San 
Lorenzo, es el apuntado, aunque 
la principal traba es el alto contra
to que desea percibir. En la punta 
derecha, Federico Vera todavía no 
respondió a las expectativas desde 
su llegada a mitad de 2024 proce
dente de Unión. El versátil chileno 
Felipe Loyola es una opción para 
ocupar esa posición, en la que sue
le jugar cuando es convocado a la 
selección de su país.

Independiente también busca 
una opción de mediocampista cen
tral como variante a Iván Marcene, 
que acordó su continuidad hasta 
2026. Los cañones apuntan al uru
guayo Rodrigo Fernández Cedrés, 
29 años, de Santos, que jugó duran
te 2024 en Newell’s (31 partidos).

Para la mitad de la cancha, hay 
más dudas que certezas. Con la sa
lida de Saltita González a Defensa 
y Justicia, se le buscará una trans
ferencia a Kevin López (volvió del 
préstamo del Halcón de Várela). El 
regreso del zurdo Rodrigo Atencio, 
figura de Central Córdoba de San
tiago de Estero, parecía un refuer
zo; sin embargo, sobrevuela la po
sibilidad de que emigre: Barracas 
Central lo quiere. Todavía no está 
claro qué pasará con el ecuatoria
no Johnny Quiñónez, un futbolista 
incorporado durante la gestión de 
Carlos Tevez que nunca tuvo de
masiadas oportunidades. Están 
seguros Federico Mancuello, Lau
taro Millán y Rubén Martínez.

En la ofensiva, Independiente 
tiene superpoblación y espera en 
algunos casos la salida de futbo
listas. Hay posibilidades de una 
venta de Santiago Hidalgo (Torino 
podría ofertar por una compra en 
estos días). Como extremos tiene 
a Montiel, Santiago López y Diego 
Tarzia (enveremos por cuestiones 
disciplinarias), a los que se suman 
el mencionado Cabral, Brian Mar
tínez (se recuperó de una lesión 
tras su vuelta de Everton de Chile 
y renovó contrato) y el juvenil Enzo 
Taborda (aún no debutó). Vaccari 
quiere sumarjerarquíay experien
cia, por lo que se negocia en estas 
horas por Wálter Mazzantti, de 
Huracán, cuyo pase es comparti
do con Huachipato (Chile) y es ca
si una obsesión del DT. No parece 
fácil la operación, ya que la eroga
ción excede las posibilidades de la 
tesorería roja (se habla de casi 3,5 
millones de dólares).

En cuanto al puesto de centro- 
delantero, está cubierto con el 
paraguayo Ávalos (aquietadas las 
aguas sobre una posible salida), 
Ignacio Maestro Puch (se renovó 
el préstamo de Atlético Tucumán 
y terminará en una compra) y Ma
tías Giménez, ya recuperado de la 
lesión de rodilla (es pretendido por 
Talleres). A ellos se suma Alexis 
Canelo, a quien también buscarán 
negociar.

Mientras espera completar un 
mercado de pases a la altura de 
las expectativas de sus hinchas 
y, sobre todo, de su director téc
nico, una mala noticia irrumpió 
con fuerza mediática: la caída de 
una inhibición en FIFA, tras un re
clamo presentado por el represen
tante de Joaquín Laso. La deuda 
es por una comisión de poco más 
de 80.000 dólares. Una cifra que 
Independiente no tendrá proble
mas en afrontar, pero que, aún con 
otros aires, constituye otra man
cha para la gestión encabezada 
por Néstor Grindetti. •

La AFAy la Conmebol siguen con sus planes con el Sub 20El equipo argentino se entrena ajeno a la idea del Gobierno de que no viajen a Venezuela
Durante el martes, una noticia 
impactante que involucra al fút
bol y a la política hizo mucho rui
do cuando, desde el Ministerio 
de Seguridad que lidera Patricia 
Bullrich, surgió la idea de que la 
selección argentina no participe 
del Sudamericano Sub 20, que 
está previsto en Venezuela des
de el 23 de este mes, “por mie
do al secuestro de jugadores”. Y 
ayer, la funcionaría admitió esa 
intención, aunque en la AFAy la 
Conmebol no parecen estar en la 
misma sintonía.

En medio del conflicto y las 
acusaciones cruzadas entre el Go
bierno nacional y los principales 
referentes del régimen de Nico
lás Maduro, que escaló luego déla 
detención del gendarme Nahuel 
Gallo, la nación había anticipado 
esa iniciativa de no presentar al 
equipo en el torneo. Es más, dos 
altas fuentes oficiales indicaron 
que también se planteaba la va
riable de pedirle a la Conmebol 
que cambie la sede, como tam
bién sugieren desde Uruguay.

En paralelo, la AFAy el organis
mo sudamericano respondieron 
al llamado de la nación para cono
cer si estaban alineados detrás de 
esas propuestas del Gobierno na
cional. Por un lado, en el predio de 
Ezeiza sigue trabajando el plantel 
que conduce Diego Plácente y lo 
hace sin estar al tanto de esa si
tuación. No quieren que nada los 
desconcentre. Los planes inicial
mente son claros: afrontar los dos 
amistosos previos en Chile, ante 
el combinado local, y luego tras
ladarse desde allí a Venezuela, ya 
que desde nuestro país no pueden 
volar en forma directa.

En el Sub 20 trabajan como si 
nada sucediera. Eso incluye el he
cho de que nadie les informó so
bre la idea del Ministerio. No hay 
ninguna notificación que modifi
que loya programado. Espera, eso 
sí, la sede que le sea confirmada, 
más allá de conocer que el debut 
será ante Brasil el viernes 24 por la 
fecha inicial del Grupo B.

¿Qué dice la Conmebol? Fuen
tes oficiales que prefirieron no ser 
reveladas, le contaron a la nación 
que “estamos al tanto de todo, y 
todo se está monitoreando”. Sin 
involucrarse en los trascendidos 
desde el Ministerio de Seguridad 
de la Argentina, la entidad tiene 
un ojo puesto en lo social, en me
dio de un clima sensible en suelo 
venezolano. Alertas a cualquier 
contingencia, el transcurrir de 
los días dará más señales, por si 
es necesario cambiar el rumbo de 
lo previsto.

Pero la AFA, liderada por un 
Claudio “Chiqui” Tapia no alinea
do con el oficialismo, no evalúa 
de ninguna manera dejar de man
dar un equipo al Sudamericano. 
Sostienen en los pasillos de la se
de de la calle Viamonte que donde 
se juegue estará el seleccionado. 
Incluso, en la Venezuela que tiene 
detenido al gendarme Gallo. •



LA NACION | JUEVES 9 DE ENERO DE 2025 DEPORTES I 3

FÚTBOL » LOCAL E INTERNACIONAL

Racing, entre la gran novela colombiana y un regreso desde BrasilDéla partida de Juanfer Quintero y la tratativa con James Rodríguez, a la vuelta de Zaracho
Moviliza el mercado de pases 
Racing. El título de la Copa Sud
americana no resulta el techo 
que impuso el entrenador Gus
tavo Costas. “No hay que confor
marse, hay que seguir llevando 
a Racing a lo más alto”, expuso 
el director técnico, que soportó 
críticas y finalizó el 2024 a puro 
festejo y arropado por el cariño 
de los hinchas. La preocupación 
es la pérdida de poder de fuego y 
desequilibrio del plantel: la salida 
de Juan Fernando Quintero y del 
también colombiano Roger Mar
tínez, dos bajas sensibles para un 
grupo que en 2025 tendrá varios 
compromisos, entre los torneos 
locales y la Copa Libertadores, el 
gran objetivo de la campaña.

El astro colombiano regresará 
a su país y el destino será Améri
ca de Cali, donde será el futbolista 
mejor pago del campeonato. La 
negociación no resultó sencilla, 
en particular porque en Avella
neda tenían un contrato por tres 
años. El cobro de 2.500.000 dó
lares y el juvenil Josen Escobar 
como parte de la transacción es 
el acuerdo al que llegaron los di
rigentes que lidera el presidente 
Diego Milito. Para reemplazar al 
futbolista que jugo 54 partidos, 
anotó 13 goles y dio 11 asistencias, 
el esfuerzo se focaliza en dos ape
llidos: James Rodríguez  y Matías 
Zaracho.

El talentoso James tiene como 
prioridad continuar en el fútbol 
europeo, su última experiencia 
fue en Rayo Vallecano. Racing se 
interiorizó de la situación, aun
que por el capitán de la selección 
cafetera hay otros interesados: 
Júnior, de Barranquilla, se po- 
siciona como la mejor opción, 
mientras que quienes manejan 
la carrera del jugador apuntan 
a consolidar las charlas con Se
villa, lo que permitiría lograr la 
meta de seguir en el Viejo Con
tinente.

“Es posible que venga a Ba
rranquilla mañana y somos opti
mistas. La selección, finalizarlas 
eliminatorias y apostar al Mun
dial 2026 son las metas y por eso 
queremos extenderle un contra
to por 18 meses. El deseo es que 
esté en excepcionales condicio
nes físicas en la Copa del Mundo, 
porque la condición técnica está 
fuera de toda discusión”, relató 
Fuad Char, dueño de Júnior, en 
diálogo con la emisora colombia
na W Radio.

Racing aguarda, pero no deja 
de moverse y Zaracho es una op
ción para jerarquizar el grupo. 
Con contrato hasta fin de año en 
Atlético Mineiro, la Academia y 
el equipo brasileño avanzaron en 
las cifras y en las próximas horas 
se espera el anuncio del regreso 
del volante. Hay acuerdo de pa
labra y solo resta formalizar en 
los papeles los números. Ra
cing comprará el 50% del pase, 
ya que es dueño del porcentaje 
restante. •

Quebró el fútbol chino, 
con clubes disueltos y 
sin sueldos millonarios
Guangzhou Evergrande, el equipo más ganador, dejará de competir 
en el profesionalismo; el paso de Tevez, Mascherano, Lavezzi y otros

Claudio Mauri
LA NACION

Detrás del plan estratégico estuvo 
el presidente de China, Xi Jinping, 
que hace años proyectó convertir a 
la liga china en la “NBA del fútbol”. 
Inversiones millonarias de empre
sas privadas en los clubes, la cons
trucción de70.000 nuevas canchas 
en todo el país e inclusión del fút
bol como materia obligatoria en las 
escuelas fueron los ejes que debían 
llevar a China a ser una potencia 
mundial en 2050. Quedan 25 años 
por delante, pero el proceso registra 
más retrocesos que avances.

Como consecuencia de su cre
ciente descapitalización, en la 
pretendida “NBA del fútbol” acaba 
de desaparecer del profesionalis
mo el Guangzhou Evergrande, el 
equipo con más títulos (ocho), con 
siete ligas consecutivas entre 2011 

Mascherano dejó Barcelona para ganar más dinero en Hebei

Tevez se arrepintió de haber ido en 2017 a Shanghai Shenhua, que le pagó el mejor contrato de su carrera

y 2017, y doble campeón de la Liga 
de Campeones de Asia. Siguiendo 
con el paralelismo, es como si en la 
NBA dejaran de existir los Boston 
Celtics o Los Angeles Lakers.

La agonía de Guangzhou empe
zó en 2022, cuando fue descendido 
a segunda división por los proble
mas financieros de su principal ac
cionista, el promotor inmobiliario 
Evergrande Real Estate Group, que 
compró al club en 2010 y años más 
tarde se asoció con el gigante del co
mercio electrónico Alibaba (40 por 
ciento). El hundimiento del merca
do inmobiliario  en China le provocó 
a Evergrande deudas por 300.000 
millones de dólares, incluyendo el 
abandono de la construcción de un 
estadio para 80.000 espectadores.

En un comunicado público, 
Guangzhou expresó: “El club in
tentó de diversas maneras acceder 
al fútbol profesional. No obstante, 

y como consecuencia de la pesada 
deuda histórica, los fondos logra
dos no han sido suficientes para 
cancelarla. Expresamos nuestras 
sinceras disculpas a todos los se
guidores de la comunidad y apre
ciamos mucho la comprensión y el 
perdón de todos los aficionados”.

La Federación China de Fútbol, 
que desde hace un par de años esta
bleció estrictas reglas para limitar 
los montos de las contrataciones y 
los salarios de los futbolistas, ex
cluyó a Guangzhou de la lista de 49 
clubes que participarán en las ligas 
profesionales de 2025.

El futbolista argentino que cono
ció la época de expansión y creci
miento de Guangzhou Evergrande 
fue Darío Conca, que entre 2011 y 
2014 convirtió 54 goles en 99 en
cuentros para la obtención de seis 
títulos.  A mediados de 2011, Guang
zhou Evergrande compró el pase de 
Conca por 8,2 millones de euros pa
ra Fluminense y le firmó un contra
to -10,5 millones de euros por año- 
que por entonces lo transformó en 
uno de los tres jugadores mejores 
pagos del mundo, junto con Lionel 
Messi y Cristiano Ronaldo.

Poco después de su retiro del 
fútbol, en 2019, Conca recordaba 
sobre su privilegiada condición 
económica: “Fue difícil. Me inco
modaba un poco, porque sólo se 
hablaba de lo que cobraba y pare
cía que no valía lo que hacía en el 
campo. Daba un poco de vértigo... 
pero también felicidad por lo que 
había logrado. Se decía que era el 
mejor pagado, el tercero... Creo que 
estaba en el top 10 dependiendo de 
los ingresos por imagen. Trabajé 
duro, me entregué al máximo y 
aproveché la oportunidad”.

El dispendio de Guangzhou 
Evergrande, que tuvo en Conca a 

uno de sus primeros exponentes, 
continuó en los años siguientes 
con la incorporación del goleador 
colombiano Jackson Martínez, en 
46 millones de euros a Atlético de 
Madrid, récord para el fútbol chi
no. Otros refuerzos fueron Lucas 
Barrios (8,5 millones a Borussia 
Dortmund) y Paulinho (14 millo
nes a Tottenham y luego 42 para 
recomprarlo al Barcelona). Tam
bién puso al equipo en manos de 
directores técnicos de prestigio y 
costosos, como Marcello Lippi y 
Luiz Felipe Scolari.

Según el periodista Nahuel Lan- 
zón, especializado en el fútbol de 
Asia, África y Oceanía, Guangzhou 
daba pérdidas por 200 millones al 
año, que eran solventadas por un 
Evergrande que todavía no había 
entrado en recesión.

Así, 2017 y 2018 fueron años 
de delirio económico en el fútbol 
chino, autorizado por el Gobier
no central a gastar más, mientras 
inyectaba fondos para posicionar 
sus competencias en el escenario 
global. Un objetivo que ahora lleva 
adelante Arabia Saudita. CarlosTe- 
vez, que había vuelto a Boca desde 
Juventus, no resistió la oferta y se 
fue a jugara Shanghai Shenhua por 
la mareante cifra de 38 millones de 
euros por temporada, suficiente 
para ser el mejor remunerado del 
mundo en ese momento. Solo jugó 
20 partidos, concuatrogolesycinco 
asistencias. “Me arrepiento de ha
ber ido a China. Fue una de las ma
las decisiones que tomé en mi ca
rrera, me di cuenta desde el primer 
día”, dijo Garlitos, a la vuelta.

Shanghai SIPG no quiso ser 
menos con los 24 millones que le 
pagaba al volante creativo brasi
leño Oscar, que dejaba a Chelsea. 
De ese maná también bebieron 
Javier Mascherano, que se fue de 
Barcelona a Hebei Fortune -disuel
to en 2023- por 23 millones por dos 
temporadas, y Ezequiel Lavezzi, 
también en Hebei, con un salario 
anual de 27,6 millones para que 
dejara París Saint Germain.

A partir de 2019, la burbuja del 
fútbol chino, inflada artificialmen
te, sin repercusión en asistencias 
a las canchas y escasa figuración 
en las grandes cabeceras del fút
bol internacional, quedó a punto 
de explotar. La pandemia y la sus
pensión del fútbol durante un año, 
sumado a los perjuicios económi
cos de las empresas que aportaban 
dinero, dieron el golpe de gracia. 
Debido a la cesación de pagos, Hui 
Ka Yan, fundador de Evergrande, 
fue detenido en 2023. Guangzhou 
descendió a segunda en 2022. “La 
crisis de Evergrande arrastró a to
do el sector inmobiliario chino: 
varias empresas y constructoras 
entraron en default. Proyectos pa
ralizados por todo el país. Un efec
to dominó que sacudió el 29% del 
PBI chino”, escribió Lanzón.

Al fútbol chino le llegó el mo
mento de la austeridad, de centrar
se en lo formativo en un país con 
más de 1000 millones de habitan
tes, la segunda población mundial, 
detrás de la de India. Con menos 
resonancia que la de Guangzhou, 
simultáneamente se conoció la 
disolución de Cangzhou Mighty 
Lions y Hunan Billows, de la ter
cera división. En estos momentos 
no hay ningún futbolista argentino 
en la primera división china.

Cerrado el grifo que atrajo a figu
ras y nombres rutilantes, la Fede
ración China de Fútbol hizo acto de 
contrición: “Solo mirando a largo 
plazo, manteniendo la operación 
financiera en un estado saludable 
e invirtiendo en la juventud con 
paciencia, los clubes tendrán un 
futuro robusto”. •
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Hay nombres que se repiten y 
se entrecruzan. Y en más de un 

equipo. Clubes “primos hermanos” que se 
venden jugadores entre sí. Pertenecen a so
ciedades y fondos de inversión radicados en 
paraísos fiscales. Y a nombre de abogados, 
para ocultar a sus verdaderos accionistas. 
El Senado ya inició gestiones para darle más 
trasparencia al negocio. Imponer restriccio
nes a la multipropiedady a que agentes de ju
gadores integren el directorio de los clubes, 
por ejemplo. El escándalo estalló las últimas 
semanas porque la Comisión para el Mer
cado Financiero (CMF) de Chile decretó la 
intervención y liquidación del Grupo Sartor, 
propietario del popular Universidad de Chi
le. Más del noventa por ciento de los clubes 
de las tres principales categorías del fútbol 
chileno tienen el esquema SAD. Un modelo 
en crisis.

Además de Universidad de Chile, docu
mentos citados por el portal chileno CIPER 
(Centro de Investigación Periodística) men
cionan especialmente a Huachipato y tam
bién a Ñublense. Hay una lista de dirigentes- 
empresarios que encabezan Michael Clark, 
presidente de Azul Azul (concesionaria de

SEBASTIÁN DOMENECH

Estudiantes, el fútbol SAD 
y la medida de la 

grandeza

“En 6 meses todos van a querer hacer lo mismo”
Verón habló sobre los 
capitales privados: "Si 
la AFA no blanquea..."

Ezequiel Fernández Moeres
PARA LA NACION

Universidad de Chile) y Victoriano Cerda e 
integran también Hernán Rosenblum, Patri
cio Kiblisky, Jacques Gliksberg. Socios o tes
taferros. Firmas llamadas Sportscap Credit 
Fund LLC, Nexus, Redwood Capital, Isapre 
Masvida, Inverdep, RVX. Créditos que toman 
como prenda a los derechos de TV. Dirigen
tes que no pueden precisar el origen del dine
ro. Accionistas ocultos. Sí parecen en cambio 
más claras las fechas en las que habrá que 
devolver el crédito. Y en dólares, claro. La 
fiscalizadora CMF detectó serio conflicto de 
interés en la financiación de créditos y puso 
freno al grupo Sartor. Es un golpe a un mo
delo que, se suponía, debía mejorar al fútbol 
chileno, pero que se enfocó demasiado en el 
negocio fácil y descuidó el futuro.

Dos Clubes SAD descendieron este año 
en Perú. Universidad César Vallejo y Unión 
Comercio, el primero controlado por un po
lítico de peso en Perú (César Acuña) que con
trató a Paolo Guerrero, hasta que el goleador 
veterano se cansó de perder en estadios se
midesiertos y se marchó a Alianza. Y el se
gundo bajo control de Freddy Chaves, que 
movió al club de la selva a una ciudad con 
aeropuerto más cercanoy que, con el descen

so ya confirmado, despidió a buena parte del 
plantel para abaratar sueldos, suspendió a 
otros acusándolos de “vendidos y borrachos” 
y jugó una penúltima fecha con mayoría de 
pibes de dieciséis y diecisiete años que fue
ron goleados en su propia cancha 12-0 por 
Sporting Cristal.

En España, donde está caliente la vulne
rabilidad económica del gigante Barcelo
na, un Club SAD bajo debate estos días es 
Cádiz, el equipo que jugó el crack salvado
reño Jorge “Mágico” González, y que cayó 
a últimos puestos en Segunda división. Su 
presidente-director deportivo (Manuel Viz
caíno), acusan las crónicas, cobra cerca de 
un millón de euros por año, más que el DT y 
que cualquier jugador. Las crónicas cuentan 
también de dos accionistas que en cuatro 
años ganaron entre ambos 7,3 millones de 
euros, dineros obscenos en la categoría. Y 
de una acusación judicial de vaciamiento, 
en medio de sociedades liquidadas, com
pras infladas de terrenos para un proyecto 
(Sport Tech) que es un barril sin fondos. Y 
sin distinción clara entre Cádiz CF y Cádiz 
Sport City S.L, la primera acaso prestanom- 
bres para los negocios de la segunda, todo 
favorecido por un informe polémico de una 
consultora internacional, según la cual, el 
Cádiz vale apenas 15 millones de euros, una 
cuarta parte de su valor real.

El Botafogo SAD campeón de la Libertado
res suena a gran tentación. Son silenciosas 
en cambio estas otras historias sobre desma
nejos en Clubes SAD en cualquier lugar del 
mundo. Casi escondidas. Como la famosa 
letra chica de los contratos.

El gobierno topadora de Javier Milei ha 
hecho una cuestión de Estado con el tema 
de los Clubes SAD, tanto que ya hay una de
nuncia judicial contra la diputada libertaria 
Juliana Santillán. En su mundo de buenos y 
malos, Milei incomodó al proyecto de fútbol 
SAD que lidera Juan Sebastián Verón en Es
tudiantes de La Plata. La historia de Verón 
como jugador y ya una década presidente 
marcan compromiso y credibilidad para la 
mayoría de asociados. Y también su ambi
ción de llevar a Estudiantes a lo más alto.

Pero no es igual con el socio (el estado
unidense Foster Gillett). Su antecedente más 
visible, el paso como dirigente con su padre 
por Liverpool, de Inglaterra, obliga a cautela 
máxima. A saber si es el mejor socio para 
cederle treinta, sesenta o hasta cien años los 
derechos sobre el fútbol del club. Si los even
tuales buenos negocios se repartirían, como 
parece, ochenta para el inversor, veinte para 
el club. Cómo será esa repartición si hay una 
gema en las inferiores (formada por el club, 
no comprada por Gillett). ¿Quién tendrá la 
mayoría para decidir en la nueva sociedad 
que controlaría el fútbol de Estudiantes? 
¿Quién asumirá los costos si la aventura sa
le mal? ¿Podrá Gillett vender libremente sus 
derechos al inversor que le plazca?

Estudiantes ya fue tricampeón consecuti
vo de la Libertadores (1968-70) con mucho 
menos que hoy. Y luego volvió a ser campeón 
de la Copa y de Argentina, otra vez como 
Asociación Civil. Fue grande como dueño de 
sí mismo. Sus socios, eventualmente, defini
rán hasta dónde llegar con la grandeza. •

La palabra de Juan Sebastián Ve
rón es una de las más buscadas 
durante en mercado de pases en 
el fútbol argentino. Luego del pre
acuerdo con el empresario Foster 
Gillett y un par de impactos con 
los refuerzos, el presidente de Es
tudiantes aclaró varios temas.

Primero, ¿el Pincha será una 
SAD? “El riesgo que corre Estu
diantes es ninguno, porque nova 
a ser una SAD como las de Euro
pa. Nosotros queremos un siste
ma mixto, que no deje a nadie culo 
para arriba. En 6 meses todos los 
clubes van a querer hacer lo que 
está haciendo Estudiantes [...] Si 
la AFA no blanquea lo que está 
pasando en algunos clubes, no 
sería inteligente. Hoy los clubes 
pueden crecer notablemente con 
la inversión privada, para eso hay 
que reglamentarlo”, dijo la Bruja, 
en radio Provincia.

Segundo, ¿cómo es el acuerdo 
con Gillett? “Le estamos dando el 
marco legal al acuerdo para que 
trabajemos en conjunto. Vamos 
a conformar una sociedad con el 
inversor. El negocio es en base al 
fútbol. Se pulieron varios puntos 
del acuerdo marco. La letra chica, 
ni siquiera yo la sé”.

Tercero, la llegada de Cristian 
Medina, que estaba en conflic
to con Boca. “Medina tiene un 
acuerdo con un particular, no
sotros no tenemos nada que ver 
porque nuestro acuerdo fue pos
terior. Se habló de que queríamos 
hacerle ‘pisar el palito’ a Boca. 
¿Por qué haríamos eso? Lo en
tiendo porque lo llevan para un 
lado político. Respeto a Román y 
a la gente de Boca. Lo que menos 
quisiera es hacerlos entrar en un 
juego que no nos sirve”.

Cuarto, ¿Estudiantes hace un 
intento por Alan Velasco, tam
bién pretendido por Boca? “No 
tenemos negociaciones por Alan 
Velasco. No tengo idea de dónde 
salióeso. Por lo queyo sé, está cer
ca de jugar en Boca. Nosotros es
tamos haciendo un mercado con 
Alario (Lucas) y Castro (Alexis), 
por el momento”, aclaró Verón. •

La guía 
de TV

Fútbol
SUPERCOPA DE ESPAÑA
16 » Real Madrid us. Mallorca.
La semifinal. Dsports (610/1610 HD)

SCOTTISH PREMIERSHIP
17 » Dundee us. Rangers. Fox
Sports (CV 25/106 HD - DTV1605 HD)

BASQUETBOL
LAEUROLIGA
15 » Monaco us. Barcelona.
Dsports2 (612/1612 HD)
16.15 » Panathinaikosus^
Partizan. Dsports* (613/1613 HD)
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Cinco series sobre el eterno 
encanto del universo médico
streaming. Hoy, por Max, se estrena The Pitt heredera directa de la ¡cónica E.R. 
Emergencias, pero también llegan Doctor Odyssey, Mentes extraordinarias. DOC 
y Watson para completar el paisaje de las plataformas con historias en hospitales
Natalia Trzenko
LA NACION

Pasaron más de 30 años desde el es
treno de E.R. Emergencias, la serie de 
médicos que cambió el género para 
siemprey le abrió la puerta a una era 
televisiva. De 1994 a 2009, durante 
quince temporadas y 331 capítulos, 
la ficción inspirada en una histo
ria del novelista Michael Crichton 
modernizó los relatos de hospital 

En The Pitt, la acción transcurre en un hospital de Pittsburgh con mucha adrenalina y vivencias personales max

presentes en la pantalla chica nor
teamericana desde sus inicios. Con 
un estilo de grabación inédito para 
la TV abierta, más cerca del docu
mental o del cine independiente q ue 
de la lógica de los sets de cartón pin
tado, E.R. fue también la plataforma 
de lanzamiento para actores como 
George Clooney, Julianna Margu- 
liesy Noah Wyle, quien interpretaba 
al joven residente John Cárter, una 
suerte de avatar de los espectadores 

que lo seguían por la caótica sala de 
emergencia del hospital en el que 
transcurría toda la trama. Que aho
ra sea ese mismo actor, Wyle, quién 
vuelva a funcionar como el guía del 
público en The Pitt, la ficción que 
estrena este jueves 9 en Max es una 
espada de doble filo.

Por un lado, los fanáticos de 
la legendaria serie seguramente 
sentirán una mezcla de nostalgia y 
familiaridad. Es la sensación al ver 

a Wyle otra vez vestido de médico 
y recorriendo una sala de guardia 
tan caótica como la de antaño pero 
esa identificación también podría 
resultar en comparaciones injus
tas. The Pitt no es una continua
ción de E.R., aunque su protago
nista y el showrunner de la serie, 
R. Scott Gemmill, productor del 
viejo programa, comenzaron a 
armar el proyecto con esa idea en 
mente. Continúa en la página 2

Suspenden los Critics Awards por los incendios en Hollywoodlos ángeles. La entrega tuvo que posponerse al igual que otros eventos
El devastador impacto de los in
cendios que castigan por estas 
horas a Los Ángeles y su zona de 
influencia es ahora la prioridad 
absoluta de la vasta comunidad 
artística que vive y trabaja en la 
capital mundial del entreteni
miento. La emergencia alteró 
por completo el calendario de 
la temporada alta de premios de 
Hollywood, que atraviesa en estos 
días uno de sus picos, y obligó en
tre muchas otras cancelaciones 
a postergar la fiesta de los Critics 
Choice Awards 2025, la próxima 
gran ceremonia del largo camino 
al Oscar, que originalmente iba a 
celebrarse en la noche del domin
go próximo. La gala se pasó para 
el 26 de enero

“El espectáculo está oficial
mente pospuesto”, anunció en las 
primeras horas de la tarde de este 
miércoles el director de operacio
nes de la Critics Choice Ássocia- 
tion, Joey Berlín. Horas más tarde 
anunció la nueva fecha.

La ahora postergada ceremo
nia de los Critics Choice se iba a 
hacer en el Barker Hangar, un 
gigantesco espacio cubierto del 
aeropuerto de Santa Mónica, hoy 
adaptado para grandes shows y 
eventos, que se encuentra muy 
cerca de una de las áreas más 
expuestas a los incendios y las 
evacuaciones masivas. Algunas 
de ellas, como Pacific Palisades 
y Malibú, son elegidas por mu
chas celebridades como lugar de 
residencia. El escenario cambió 
por completo de manera abrup
ta y de un clima de expectativas 
elevadas por la temporada de 
premios se pasó a un escenario 
de preocupación, temor e incer
tidumbre. Pocas horas antes del 
anuncio de la postergación de la 
ceremonia de los Critics Choice 
fueron canceladas varias fiestasy 
avant premieres, se interrumpió 
la producción  de diversas seriesy 
al menos uno de los grandes par
ques temáticos de la zona cerró 
sus puertas preventivamente. 
Toda la actividad artística de Ho
llywood quedó virtualmente pa
ralizada en pocas horas. Se can
celaron las avant premieres de las 
películas Unstoppable (con Jenni- 
fer López), The Last Showgirl (con 
Pamela Anderson), HombreLobo 
yBetterMan: la historia deRobbie 
Williams, y de las series ThePitty 
On Cali. También fueron poster
gados sin fecha tanto el almuer
zo para agasajar a los nominados 
por el American Film Institute, 
previsto para mañana, como la 
tradicional ceremonia del té de 
la que participan todos los años 
los candidatos al Bafta. •
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El mundo médico siempre 
vuelve con nuevas aventuras
series. Con el estreno hoy de The Pitt por Max se completa una paleta amplia de opciones sobre las vivencias y ansiedades de doctores y pacientes en los hospitales

La serie The Pitt consta de 15 episodios que se desarrollan en la guardia de un hospital max

Viene de tapa
La idea de hacer una continuidad 
fue desestimada cuando los here
deros de Crichton les negaron los 
derechos del guión original.

Abandonada entonces la idea ini
cial, el intérprete y el guionista ima
ginaron al doctor Michael Robina- 
vitch, al que todos llaman Robby, y 
que solo tiene en común con John 
Cárter la profesión que ambos eli
gieron y el actor que los encarna.

Claro que lo que distingue al clási
co del género de este nuevo ingreso 
es básicamente el paso del tiempo. 
En los treinta años que separan a 
uno y otro programa, la ficción tele
visiva mutó de modos inesperadosy 
de manera rotunda, el antes precia
do prime time se volvió casi obsole
to frente a las plataformas de strea- 
mingy las posibilidades de extender 
temáticas más allá de las reglas de 
lo permitido en la TV abierta modi
ficó la trama de todos los géneros y 
afectó especialmente a las historias 
de médicos. Y, como demuestra The 
Pitt, el estado del mundo ingresó en 
los hospitales de ficción con una 
contundencia ineludible.

Los 15 episodios de la nueva serie 
parten déla cotidianidad de una sa
la de guardia en la era post pandé- 
micay se ocupan de explorar cómo 
el Covid afectó la vida profesional 
y personal de los que combatieron 
el virus en las primeras líneas del 
frente. Con una estructura narra
tiva inspirada en la serie 24, -cada 
capítulo relata en tiempo real una 
hora de la guardia de Robby, jefe de 
servicio del hospital de Pittsburgh-, 
y todas las lecciones aprendidas de 
E.R., The Pitt es el mejor represen
tante de la nueva generación de 
dramas médicos. Pero está lejos de 
ser el único. De hecho, entre los úl
timos meses de2024y los primeros 
de este nuevo año, el género sumó 
flamantes exponentes, cada uno 
con su propia identidad.

I Doctor Odyssey
Con la producción de Ryan Mur- 
phy, esta serie que llega el 15 de 

enero a Disney+ combina el viejo 
encanto de El crucero del amor 
con el habitual tono exagerado de 
sus producciones. La ficción gira 
en torno al doctor Max Bankman 
(Joshua Jackson), un profesional 
de prestigio que luego de un roce 
demasiado cercano con su propia 
mortalidad durante la pandemia 
decide aceptar un trabajo como 
médico de a bordo en un crucero 
de lujo. Claro que lejos de reducir 
el stress de su profesión el doctor 
descubre la variedad de emergen
cias médicas que pueden ocurrir 
durante las travesías y que deberá 
atender sin la infraestructura a la 
que está acostumbrado. Por su
puesto que más allá de los casos de 
cada semana, la trama incluye un 
potencial triángulo amoroso entre 
Max y sus asistentes Tristan Silva 
(Sean Teale) y Avery Morgan (Phi- 
llipa Soo), además de sus encon
tronazos con el capitán del barco 
interpretado por Don Johnson. Si, 
elviejoyqueridodetectiveCrockett 
de División Miami cambió la veloz 
lancha de la legendaria serie poli
cial de Michael Mann por el uni
forme blanco y el hotel en el mar. 
Repleta de guiños y resoluciones 
absurdas, esta versión del drama 
médico resulta tan entretenida co
mo poco seria. Disponible en Dis- 
ney+ desde el 15 de enero

> Mentes extraordinarias
Del otro lado del espectro de so
lemnidad está esta serie protago
nizada por Zachary Quinto (Star 
Trek) quien interpreta al doctor 
Oliver Wolf, un neurólogo que 
tiene sus propios métodos para 
tratar pacientes. Basada en los li
bros del reconocido médico Oliver 
Sacks, El hombre que confundió 
a su mujer con un sombrero y Un 
antropólogo en Marte, la ficción 
desarrolla el carácter rebelde e 
iconoclasta de Wolf, siempre dis
puesto a rechazar las tradiciones 
médicas para tratar a sus pacien
tes. Con cierto aire del personaje de 
Hugh Laurie en la exitosa House, 

para desesperación de sus supe
riores este médico suele romper 
las reglas que apenas toleran sus 
excentricidades al tiempo que se 
maravillan con sus diagnósticos y 
resultados. La idea de humanizar a 
quienes sufren enfermedades neu- 
rológicas al modo en lo hacía Sacks, 
cuyas experiencias  también fueron 
retratadas en el film Despertares, 
protagonizado por Robert De Niro 
y Robín Williams, guía la trama de 
la ficción desde la primera escena. 
Disponible en Max.

>DOC
Basada en la telenovela italiana 
Doc (disponible en Prime Video), 
esta nueva serie que se estrenó es
ta emana en los Estados Unidos 
(localmente podría sumarse a Dis
ney+), cuenta la historia de Amy 
Larsen (Molly Parker), la jefa del 
servicio de médicos en un hospital 
de Minneapolis tan capaz en lo su
yo como desinteresada en tomar
se el tiempo de sentir empatia por

DETALLES

WatsonUn híbrido entre ficción detectivesca y serie de médicos, Watson parece ser parte de la constante evolución de un género que se regenera a sí mismo.
Doctor Odyssey Repleta de guiños y resoluciones absurdas, esta versión del drama médico resulta tan entretenida como poco seria.

DOCEl mecanismo narrativo le suma dramatismo y melodrama a la trama que está más cerca de la perenne Grey's Anatomy 

sus pacientes y mucho menos por 
sus colegas. Odiada por sus subal
ternos, divorciada y alejada de su 
única hija a consecuencia de una 
tragedia familiar ocurrida años 
antes, Amy sufre un accidente 
que le deja secuelas neurológicas 
graves que incluyen la pérdida de 
las memorias de los últimos ocho 
años de su vida. Al despertar del 
coma la doctora solo recuerda lo 
que perdió: una familia feliz y el 
vínculo amistoso con sus colegas. 
El mecanismo narrativo le suma 
dramatismo y melodrama a la 
trama que está más cerca de la pe
renne Grey’s Anatomy (disponible 
en Disney+) que de la profundidad 
deE.R.

> Watson
El universo de historias y perso
najes creado por Arthur Conan 
Doyle parecen no agotarse nunca. 
Casi 140 años después de la publi
cación de las primeras aventura 
de Sherlock Holmes, la televisión 
encontró una nueva veta del de
tective Victoriano para explotar. 
Esta vez, además de trasladar la 
acción a la actualidad y a los Es
tados Unidos, la trama de Watson, 
que se estrena a fin de mes en la 
TV abierta norteamericana, está 
enfocada, como su título lo indi
ca, en el fiel compañero del gran 
Holmes.

La adaptación más que libre 
sigue los pasos del buen doctor- 
interpretado por Morris Chesnut- 
que meses después de la muerte 
de su gran amigo, decide volver a 
la medicina como el responsable 
de una clínica dedicada a tratar 
enfermedades raras. Claro que las 
experienciasy el talento adquirido 
para el pensamiento deductivo en 
sus años trabajando con Holmes 
tendrán tanto peso en su nueva 
práctica como sus conocimien
tos médicos. Un híbrido entre fic
ción detectivesca y serie de médi
cos, Watson parece ser parte de la 
constante evolución de un género 
que se regenera a sí mismo. •

Mamma Mía! y Brujas, las preferidas de la temporada en Mar del Plataverano. Las dos obras lideran los números de público y recaudación
Por cuestiones macroeconómicas, 
este verano los portales de noticias 
se han llenado de titulares sobre 
los costos para el turismo en Mar 
del Plata, Punta del Este y Río de 
Janeiro. Varias mediciones com
parativas tomaron diversos ítems 
para analizar (desde el costo de los 
churros hasta las gaseosas en la 
playa pasando por hamburguesas 
o el precio de un café). Pero en lo 
que hace a la cantidad de obras en 
cartel, tomando en cuenta la infor
mación de portales de los tres paí
ses, entre los mencionados centros 
vacacionales Mar del Plata es la po
see mayor cantidad de propuestas 
teatrales del circuito comercial con 
funciones regulares.

En la llamada Capital de Teatro de 
Verano, la temporada 2024/2025 se 
inicióya el mes pasado con títulos co
mo Cyrano, deBergerac, con Gabriel 
Goity; y Mamma mia!, la comedia 
musical basada en música de ABBA 
que protagoniza Florencia Peña. A 
partir de ese momento, se fueron y 
se siguen sumando otros títulos en la 
cartelera comercial de Mar del Plata. 
En el primer registro estadístico de 
Aadet, la entidad que agrupa a pro
ductores y dueños de sala, surge un 
dato más que llamativo por la per
manencia en cartel y fanatismo del 
público: Brujas, la obra con Gracie
la Dufau, Nora Cárpena, Moría Ca- 
sán, Luisa Kulioky María Leal está 
primera en lo que hace cantidad de 
espectadores durante la primera se
mana del año.

Y en función de los cifras, en las 
cinco funciones de la semana pasa
da fueron ellas cinco las que convo
caron mayor cantidad de espectado
res (algo que no sucedía hasta hace 
poco más de un mes, cuando Brujas 
se presentaba en Buenos Aires). “Se 
despide definitivamente, donde na
ció hace 34 años”, afirma en cartel de 
la gigantesca marquesina. De conti
nuar con estos números, la afirma
ción sobre la despedida entra en du
da (nunca se sabe). A esta altura de la 
historia hay que admitir que Brujas 
tiene algo ya de obra de culto, de ob
jeto de estudio.

En verdad, en función de los dife
rentes cuadros estadísticos, habría 
que hablar de un liderazgo compar
tido con otra mujer de armas tomar. 
La obra que protagoniza Florencia 
Peña, que se presenta a media cua
dra de la comedia con el quinteto, 
fue el espectáculo que mejor andu
vo en recaudaciones. Para dejar la 
cosa casi en un mano a mano entre 
las dos propuestas. Así como Brujas 
ocupó el segundo lugar según lo que 
dictamina la boletería, Mamma mia! 
terminó segunda en cantidad de pú
blico. Claramente, las figuras feme
ninas convocan este verano.

El recorrido de esta comedia mu
sical basada en música de ABBA en 
la que hacen las delicias del públi
co, la misma Peña como Alejandra 
Perlusky y Lula Rosenthal, el trío de 
amigas de esta historia, tiene lo su
yo. Se estrenó el verano pasado en 
Carlos Paz. A los meses, pasó a Bue
nos Aires, en donde durante algunas 
semanas lideró en audiencia. Este 
temporada se despedirá a metros 
de la playa Bristol, esta trama cuya 
telón de fondo son las islas griegas. 
Le siguen Tom, Dicky Harry y Los 
mosqueteros del rey que protagoni
zan el mismo Cabré junto a Jorge 
Suárez, Nicolás Scarpino y Fredy 
Villarreal. • Alejandro Cruz
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Vicky Krieps y Viggo Mortensen realizan una pintura de época impecable hanwayfilms Tom Hanks y Robín Wright rejuvenecidos artificialmente tristarUn Viggo Mortensen que hace revivir el western Una renuncia al cine en nombre de los efectos técnicos
HASTA EL FIN DEL MUNDO

***** (ESTADOS UNIDOS/CANADÁ/MÉXICO 

/ REINO UNIDO; 2023). GUION Y DIRECCIÓN: 

Viggo Mortensen. fotografía: Marcel 
Zyskind.EDicióN: Peder Pedersen.Músi- 
ca: Viggo Mortensen. elenco: Vicky 
Krieps, Viggo Mortensen, Solly 
McLeod, GarretDillahunt, DannyHus- 
ton, Rafel Plana, calificación: solo apto 
para mayores de 13 años con reservas. 
duración: 129 minutos.

E
l recorrido del western en el 
cine ha surcado todo el siglo 
XX y lo que va del XXI para 
evocar, primero la mitología de la 

frontera, la fundación del nuevo 
estado-nación y la batalla con el “in
dio”, y luego la deconstrucción de 
aquella iconografía fundada en el 
relatodelosganadoresylaglorifica- 
ción de las masacres. Iday vuelta por 
un mismo territorio de esperanza 
páralos colonos, de sangrey muerte 
para los nativos, ambos sedimentos 
de un posible pasado imaginado. Esa 
intrínseca controversia lo hizo ob
jeto de sistemáticos malentendidos: 
aquellos que aseveraron que todo el 
westemclásicoeracolonialistayme- 
ra fábula de blancos buenos e indios 
malos sin atender a la complejidad 
del cine de John Ford, a los contralu
ces de los héroes de Anthony Mann, 
a las tensiones subterráneas en esa 
frontera austera delineada por Bu- 
dd Boetticher. Había que mirar con 
mayor atención.

Eso es lo que pretende este nuevo 
acercamiento de Viggo Mortensen 
a un género que parecía anclarse 
en la nostalgia de ese clasicismo o 

enarbolar un discurso culposo de 
revisión, a menudo atado a los mis
mos arquetipos que decía derribar. 
La verdadera astucia de la estrella 
de El señor de los anillos consiste 
en transitar aquel territorio de ges
tación de sus tópicos y su difundido 
imaginario atendiendo a lo no visto, 
y haciendo consciente esa dimen
sión de fábula que a menudo se con
fundió con la Historia. Por ello, la 
primera imagen es determinante: 
un caballero con armadura acude 
al rescate de una niña perdida en el 
bosque. La imagen no es del oeste 
americano sino de la Europa me
dieval, de los tiempos de Juana de 
Arco, y pertenece a la imaginación 
de la joven Vivienne Le Coudy (Vic
ky Krieps), aventurera de origen 
francés que ha perdido a su padre 
en otra guerra fronteriza, como 
aquella que luego la tendrá de pro
tagonista en el Nuevo Mundo.

En los años de la Guerra de Sece
sión, Vivienne cruza su camino con 
Holger Olsen (Viggo Mortensen), 
otro inmigrante, pero danés, que ha 
establecido su morada en la prome
tedora región de Nevada. El pueblo 
más cercano es Elk Fíats, goberna
do por los intereses prebendarios 
del ranchero Alfred Jeffries (Garret 
Dillahunt) y el alcalde Schiller (Dan- 
ny Huston), moneday ley de una pa
tria nacida injusta. En esa armonía 
precaria de intereses, la presencia 
díscola de Weston Jeffries (Solly 
McLeod), hijo violento y protegido 
del hacendado, es el síntoma impia
doso de esa desigualdad. Serán la 
guerray los deberes de esa nación el 
marco estrecho para la vida de Olsen 
y Vivianne, habitantes de una tierra 
prometida que no tarda en alumbrar 
su propia desilusión.

La potencia de la mirada de Mor
tensen radica en un recorrido origi
nal y a contrapelo de las represen
taciones reduccionistas, singular al 
utilizar la fragmentación temporal 
del relato a su favor: dos líneas se 
conjugan, pasado y presente en
cuentran su unión. Y el amor nunca 
es el sedimento de la permanencia si 
no, justamente, en el ávido espíritu 
de Vivienne, el camino para la auto
determinación. Ni la moral, ni la jus
ticia, ni siquiera la noción de patria y 
frontera adquieren aquí un estatuto 
estable: todo está en permanente dis
cusión. Y no a través de un derrotero 
pueril de discursos culposos, sino a 
través de imágenes de fuerzay vigor, 
de personajes que hacen suya la his
toria, de un ambiente que es también 
luz y misterio.

En las persistentes discusiones so
bre el western -si es que se lo puede 
subvertir de otra forma que no sea 
en el desprecio por su origen popu
lar-, Mortensen asimila su legado 
contradictorio, sus villanos vesti
dos de negro, el pueblo fronterizo, 
las cabalgatas contra el horizonte, la 
mujer sola que espera. Pero junto a 
ellos, casi como imprimiendo a la le
tra de aquellas fábulas las aristas de 
los personajes de William Faulkner, 
una violencia profunda y arraigada 
como la de Los imperdonables de 
Clint Eastwood y un sentido musi
cal que evoca el espíritu bressoniano 
-de hecho el caballero del comien
zo recuerda a Lancelot du Lac, obra 
madura deRobertBresson-, Hasta el 
fin del mundo confirma la vigencia 
del género en el presente, su impac
to en conceptos modernos como la 
justiciaola ética personal, para sem
brar de nuevo esa tierra de vida y 
verdad. • Paula Vázquez Prieto

AQUÍ

* (ESTADOS UNIDOS/2024). DIRECCIÓN: RO- 

bert Zemeckis. guión: Eric Roth y Ro- 
bert Zemeckis. fotografía: Dan Bur- 
gess. música: Alan Silvestri. edición: 
Jesse Goldsmith. elenco: Tom Hanks, 
Robín Wright, Paul Bettany, Kelly 

Reílly DURACIÓN: 108 minutOS. DISTRI

BUIDORA: BF Paris. calificación: apta 
para todo público.

H
ubo un tiempo en el que 
Robert Zemeckis era re
conocido con justicia en 
Hollywood como un realizador de 

extraordinario talento para crear 
mundos de fantasía a través del ci
ne. Podían surgir de la realidad y a 
partir de ella cobrar vuelo inespera
do (Volver al futuro, Forrest Gump, 
La muerte le sienta bien) o apoyar
se directamente en una materia 
prima fantástica y explorar todas 
sus posibilidades (¿Quién engañó a 
RogerRabbit?). También mostraba 
en sus comienzos un extraordina
rio timing para la comedia (Autos 
usados), la aventura (Tras la esme
ralda perdida) y la ciencia ficción 
(Contactó).

Zemeckis se había forjado en 
el cine junto a Steven Spielberg, a 
quien le proveyó el guión de 1941. 
A cambio, Spielberg le produjo 
su ópera prima (Locos por ellos) 
y siempre estuvo cerca de su ca
rrera. Pero después de Náufrago, 
la carrera de Zemeckis se desba
rrancó (con la honrosa excepción 
de El vuelo) en la misma medida en 

que el director empezaba a hacer 
experimentos con la tecnología 
digital.

Zemeckis se apoya en una no
vela gráfica de Richard McGuire 
para contar de un modo bastante 
pretencioso y de manera no lineal 
la historia completa de los Estados 
Unidos desde un único escenario: 
la habitación principal de una ca
sa. Allí, adaptando a las técnicas 
digitales del siglo XXI, el modelo 
clásico del tableaux vivant, vemos 
a personajes típicos de distintos 
momentos históricos que entrany 
salen alternativamente represen
tando distintos momentos de sus 
respectivas vidas.

No hay nada de cine allí: solo 
una sucesión interminable de 
cuadros montados y actuados co
mo en un teatro que quieren ser 
vistos como enseñanzas y leccio
nes simbólicas de lo que supues
tamente nos pasa a lo largo de 
nuestra existencia. La “proeza” se 
completa con otra demostración 
de los avances de la tecnología 
digital para rejuvenecer a sus in
térpretes. Solo a algunos, porque 
otros reciben el consabido ma
quillaje para simular el envejeci
miento. Quienes aparecen jóve
nes otra vez son Tom Hanks y Ro
bín Wright, que se reencuentran 
con Zemeckis 30 años después 
de Forrest Gump para compartir 
una nueva experiencia bastante 
menos feliz. Aquí es un artefacto 
edulcorado que nova más allá de 
la demostración de que es posible 
poner en movimiento sobre una 
pantalla un álbum fotográfico. • 
Marcelo Stiletano


